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Congresso 
conclui votação 
e aprova PEC do 
Teto de Gastos

Proposta garante apli-
cação de R$ 145 bilhões no 
Bolsa Família, no Auxílio 
Gás e no Farmácia Popular.
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Trânsito de JP 
recebe mais 11 
equipamentos 
de fiscalização

Outros quatro apare-
lhos serão implantados 
até o fim do ano, diz su-
perintendente da Semob.
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PBGás anuncia 
investimento de 
R$ 72 milhões 
em cinco anos

Para 2023, empresa 
planeja aplicar R$ 11,2 mi-
lhões na ampliação da rede 
de gás natural no estado.
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Morre Oswaldo 
Trigueiro do 
Valle, ex-prefeito 
de João Pessoa

Jurista e educador tam-
bém foi um dos fundado-
res do Centro Universitá-
rio de João Pessoa (Unipê).
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Saúde expande atendimentos 
de hemodinâmica para o Sertão

descentralização

Com primeira angioplastia, Hospital de Patos deu início ontem aos serviços na região. Página 4

Com a presença do governador João Azevêdo, cerimônia homenageou atletas, paratletas, técnicos e dirigentes de federações. Página 4

Estado entrega premiação a 200 medalhistas

Foto: Ortilo Antônio

Paraibano é o 
melhor jogador 
de futebol de 
Portugal

Otávio Monteiro atua 
pelo Porto e recebeu o 
Dragão de Ouro ao retor-
nar da Copa do Qatar.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Grupo de voluntários 
realiza ação, há 14 anos, com 
distribuição de brinquedos, 
música e lanches especiais 
para animar os pequenos 
pacientes que vão passar o 
Natal internados na unidade 
hospitalar.
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Papai Noel entrega presentes e alegria 
a crianças no Hospital de Trauma

n “Andando pela nossa cidade, 
Dom Pedro repudiou a localização 
do matadouro público, construído 
às margens de uma estrada com 
prejuízo para o meio ambiente.”

Ramalho Leite
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Polícia Ambiental e Semam levaram o animal ao 
Aquário Paraíba. Depois, ele será devolvido ao mar.
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Tartaruga é deixada em 
saco plástico na Bica

n “A CBF não consegue tirar 
lições das derrotas sofridas 
nas últimas Copas e segue 
enganando o torcedor brasileiro. 
Até quando?”

Geraldo Varela
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Foto: Divulgação/Secom-JP
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oBruno Gaudêncio 
leva Pedro 

Américo para 
viajar no tempo

Livro, que será lança-
do hoje, narra aventura 

do pintor paraibano por 
três séculos diferentes. 
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U M
R E P L E T O  D E  P A Z !

Natal

S ã o  o s  v o t o s  d a  E m p r e s a  P a r a i b a n a
d e  C o m u n i c a ç ã o .



A cada dia que passa, e à medida que aproxima-se o fim do ano, aumenta a ex-
pectativa do povo brasileiro, no que diz respeito aos perfis dos novos governos, 
tanto na esfera federal como na estadual. O presidente da República e os governa-
dores eleitos ou reeleitos estão em uma espécie de reunião permanente, com asses-
sores e lideranças políticas, discutindo sobre quais os ministros e secretários que 
serão mantidos nos cargos e quais os subordinados que serão substituídos por no-
vos auxiliares.

Trata-se de um processo natural. As escolhas assentam-se sobre dois critérios 
básicos: ajustar aquilo que não deu tão certo e acomodar as forças políticas aliadas. 
Para isso, importa muito o critério técnico, para que a seleção tenha a competên-
cia necessária para executar o programa de governo prometido à população du-
rante a campanha eleitoral - embora quase sempre haja exceções, como é regra na 
vida. Às vezes, faz-se necessário, também, criar repartições, para atender a novas 
demandas sociais.

Aos eleitores cabe aguardar o anúncio do escrete, conquanto esse distanciamen-
to seja aparente, tendo em vista que os principais protagonistas dos entendimentos, 
para a nova gestão política e administrativa, estão sentados à mesa devido exata-
mente à vontade popular. Bom caminho percorre, portanto, o gestor ou gestora que 
escala seu time de assistentes de olho na capacidade que cada um tem de colaborar, 
com boas ideias, muita energia e capacidade de liderança, para o sucesso do governo.

Breve, a Paraíba conhecerá, por inteiro, o perfil profissional e político do governo 
de João Azevêdo (PSB), para o quadriênio 2023-2026. O Estado goza atualmente de 
boa reputação nacional, graças aos acertos da gestão socialista, destacando-se, por 
exemplo, o equilíbrio fiscal e os investimentos estruturantes realizados em áreas 
prioritárias, como educação, saúde, transportes e segurança. Há, no entanto, muito 
ainda para avançar, daí a importância da renovação seletiva no quadro coadjuvante.

O que se espera, ao final do mandato, é um balanço ainda mais positivo, no que 
concerne às ações sociais. Significa dizer que a qualidade de vida foi ampliada, fato 
que interessa mais ao povo que ao governo, levando em consideração que a missão 
precípua da gestão pública é atender às necessidades da população. Evidentemen-
te, nenhum governante estará imune à satisfação pessoal, oriunda do cumprimen-
to de seus deveres. É disso que o Brasil muito precisa. Ética e competência andan-
do de mãos juntas.

Artigo

Perfis em construção
Editorial

Rui leitão
iurleitao@hotmail.com

Leila - idealista da liberdade feminina
Leila Diniz, fluminense de Niterói, nas-

ceu em 1945. Tornou-se famosa por sua ir-
reverência e ousadia. Seu comportamento 
chocava a sociedade conservadora da época. 
Na esfera pessoal se envolveu em inúmeras 
polêmicas devido às suas falas consideradas 
corajosas para os padrões do tempo em que 
viveu. Revelou-se símbolo da revolução fe-
minina dos anos sessenta, quando o país 
vivia a opressão de uma ditadura militar.

Fugiu da casa dos pais ao quatorze anos 
para morar com os avós.  Aos dezessete anos 
conheceu seu primeiro amor, o cineasta Do-
mingos Oliveira com quem se casou. Um 
relacionamento que durou apenas três me-
ses.  Foi quando começou a trabalhar como 
atriz, estreando na peça infantil “Em Bus-
ca do Tesouro”.  Trabalhou como corista em 
um show de Carlos Machado. Também in-
tegrou o elenco do espetáculo teatral “O 
Preço de um Homem”, contracenando com 
Cacilda Becker. Em pouco tempo foi convi-
dada para participar de novelas da TV Glo-
bo, alcançando o estrelato. No cinema sua 
primeira participação foi no filme “O Mun-
do Alegre de Helô”, dirigido por Carlos Al-
berto de Sousa Barros. Tornou-se musa do 
Cinema Novo, figurando como atriz em 14 
filmes. No ano de 1965 casou-se com o tam-
bém cineasta Ruy Guerra. 

Em 1969 concedeu uma polêmica entre-
vista ao jornal alternativo O Pasquim, cau-
sando um grande furor no país, onde abu-
sou dos palavrões e da forma como tratava 
de temas que contrariavam o conservado-
rismo da época. Defendia a liberdade e a 
sexualidade da mulher. A edição do jornal 
bateu recorde de vendas, chegando a uma 
tiragem de 200 mil exemplares.  Os ditado-
res ficaram incomodados com a repercus-
são e decidiram decretar a censura prévia 
na imprensa, que ficou conhecido como o 
“Decreto Leila Diniz”. A partir daí come-
çou a ser perseguida pelo regime militar, 
se vendo obrigada a esconder-se num sítio 
do apresentador Flávio Cavalcanti. A verda-
de é que já vinha sendo observada pela di-

tadura desde a sua participação na Passea-
ta dos 100 Mil, em 1968.

Grávida de sua filha Janaina, em 1971, des-
filou pela Praia de Copacabana, com um mi-
núsculo biquíni, erotizando a maternidade e 
protagonizando um escândalo noticiado por 
boa parte da imprensa nacional. Em junho de 
1972 viajou para a Austrália, junto com a dele-
gação brasileira para uma premiação no festi-
val de cinema de Melbourne. Não resistindo 
à saudade da filha que tinha apenas sete me-
ses de idade, decidiu voltar ao Brasil. Embar-
cou num avião da Japan Air Lines, que caiu 
na Índia sem deixar sobreviventes. 

Com seu espírito revolucionário produ-
ziu frases que se tornaram famosas: “To-
dos os cafajestes que conheci na minha vida 
eram uns anjos de pessoas”. “Sobre minha 
vida, meu modo de viver, não faço o menor 
segredo. Sou uma moça livre”. ”Viver, in-
tensamente, é você chorar, rir, sofrer, parti-
cipar das coisas, achar a verdade nas coisas 
que faz. Encontrar em cada gesto da vida o 
sentido exato para que acredite nele e o sinta 
intensamente”. Ela era uma pessoa de bem 
com a vida. Fez parte da geração da mudan-
ça da década de 60. Autêntica, vivia um ideal 
da modernidade.

Muito já se escreveu sobre a visita do Im-
perador Pedro 2º à Paraíba. Sabe-se que ele 
chegou à nossa capital na tarde de uma vés-
pera de Natal. Era um sábado do ano de 1859. 
Um vapor da Marinha do Brasil conduzia o 
monarca e sua numerosa comitiva nessa via-
gem de quatro meses pelas províncias. Cin-
co dias foram dedicados à Parahyba do Norte. 
As cidades de Pilar, Mamanguape e Cabede-
lo tiveram a honra de ver de perto a coroa de 
D. Pedro 2º que, a cavalo, conheceu ainda al-
guns engenhos da Várzea. A pompa com que 
foi recebido, as despesas do erário com as fes-
tividades, reformas e adaptações das insta-
lações palacianas, tapetes, móveis e talheres 
condignos às bocas imperiais, importaram na 
abertura de um crédito especial para tal fina-
lidade. Um conto de réis que mandaram da 
Corte foi insuficiente. Há registro de que o Im-
perador tomara emprestado alguns contos de 
réis para arcar com as despesas da viagem. O 
tesouro imperial era parco de recursos, mas, 
assim mesmo, S.M., “do seu bolsinho”, fez al-
gumas doações que, infelizmente, foram des-
viadas das suas finalidades.

Quem pensar que essa história de  desviar 
dinheiro público é invenção Republicana, está 
muito enganado. Governava a Paraíba, quan-
do da visita do monarca, o paraense Ambró-
sio Leitão da Cunha, que foi deputado, sena-
dor e presidente, ainda, do Pará, Pernambuco, 
Maranhão e Bahia. No seu périplo pela Pro-
víncia, o Imperador teve ao seu lado o gover-
nante local que, como é costume até hoje, ro-
gava ajuda  real para todos os males que não 
podia resolver. Pedro 2º comoveu-se em duas 
oportunidades e resolveu atendê-lo. Não vol-
taria, jamais, para saber o resultado dos inves-
timentos que fez. É  essa a história que estou 
querendo contar...

Na visita à Santa Casa da Misericórdia, 
Dom Pedro efetuou um donativo de seis con-
tos de réis para serem transformados, pelo go-
vernador local, em apólices da dívida públi-
ca em favor da entidade. O novo governante, 
o gaúcho Silva Nunes, ao assumir, procurou 
saber como fora processada aquela operação, 
tomando conhecimento de que nada fora efe-
tivado. Determinou de imediato, a sua exe-
cução. Qual não foi sua surpresa ao ouvir do  
Inspetor do Tesouro que esse dinheiro, saí-
do “do  bolsinho” do Imperador, sumira em 
função das necessidades urgentes de outros 
serviços da província. Naquele tempo, os su-
cessores ainda não brigavam com os anteces-

sores, e Silva Nunes justificou a falha: “Sem 
dúvida, se por mais algum tempo permane-
ce na administração o meu antecessor, teria 
realizado a sua intenção, satisfazendo assim 
as vistas do Soberano”.

Andando pela nossa cidade, Dom Pedro 
repudiou a localização do matadouro público, 
construído às margens de uma estrada com 
prejuízo para o meio ambiente. Novamente, 
como narra Silva Nunes em mensagem ao 
Legislativo de então, o Imperador entregou 
à presidência quatro contos de réis para a re-
moção do abatedouro para terreno mais con-
dizente. “Sinto ter de dizer-vos (explica aos 
deputados provinciais) ainda esta vez que o 
estado dos cofres não me consente ocupar-
me por ora com essa obra nem mesmo dis-
pondo para seu começo desses 4.000$rs de-
vidos à generosidade do Imperador, e de que 
meu digno antecessor viu-se obrigado a lan-
çar mão para acudir a encargos urgentes da 
Província”.

Esse presidente Silva Nunes veio governar 
a Paraíba graças ao fato de ser genro do Barão 
de Muritíba, com grande influência na Cor-
te onde era  reverenciada essa nobre genro-
cracia. Tanto é, que saiu daqui para o Senado 
e governou outras províncias enquanto seu 
sogro viveu sob o manto protetor de Pedro 
2º. Foi o primeiro governante paraibano a vi-
sitar o nosso interior. Recebido com muitas 
festas por onde passava, viajou trinta dias a 
cavalo, comendo a poeira do Sertão e a lama 
do Brejo, além das iguarias dos banquetes. 
Em sua primeira mensagem ao Legislativo 
Provincial relatou as duas peripécias do  an-
tecessor que resumi acima. Mas, ao que pa-
rece, era um homem pacato e não fazia mau  
juízo de ninguém. Os desvios de verbas do 
seu antecessor mereceram pálida referência e 
nenhuma censura, sendo até justificadas. Ele, 
porém, prometeu consertar aquelas irregula-
ridades: “Trato de economizar quanto posso 
para restituir essa soma ao fim a que foi des-
tinada pelo Augusto Doador”.  Só quem não 
brigou com o antecessor, porque não o teve, 
foi Tomé de Souza, primeiro governador do 
Brasil. Eis outra exceção que, seguida desde 
então, teria evitado muitos episódios da nos-
sa história. Quase ia esquecendo: o Imperador 
assistiu à Missa do Galo, à meia-noite, na Igre-
ja da Conceição, ao lado do Palácio.  (Consultei 
Wilson Seixas e Maurílio Almeida. Nas trans-
crições, mantive a grafia da época. Neste Na-
tal, completa 163 anos a visita do Imperador)

O Imperador passou Natal na PB 

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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A praça é do pombo!

“Com seu 
espírito 
revolucionário 
produziu frases 
que se tornaram 
famosas

Rui Leitão
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“Fiz o melhor  
que pude” 

“de novo, joga  
para a galera”  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

11 deputados da pB votaram   
a Favor da peC da transição  

mantém a Candidatura 

traBalha “pela unanimidade”    

aCredita em Consenso  

Horas depois de Adriano Galdino falar sobre a 
possibilidade de disputar os dois biênios, o de-
putado Branco Mendes (Republicanos) disse que 
continuará como candidato no primeiro biênio. E 
foi enfático: “Jamais retirarei o meu nome”.   

O deputado Branco Mendes (Republicanos) 
começou a alimentar uma convicção: ser eleito 
presidente da ALPB com o voto dos outros 35 
deputados. “Acredito que iremos chegar ao final 
de janeiro com consenso entre os deputados. 
Estamos trabalhando pela unanimidade”.     

A propósito de uma chapa consensual para a 
Mesa Diretora da ALPB, a deputada Camila 
Toscano (PSDB) também acredita ser possível 
formatar uma chapa única – ela é uma das 
parlamentares que apoiam os nomes de Bran-
co Mendes e Adriano Galdino para comandar, 
respectivamente, o primeiro e segundo biênios. 
Ela disse que a oposição reivindicará espaço na 
Mesa Diretora.  

Presidente da Famup, 
George Coelho cri-
ticou a aprovação, 
pelo Senado, da PEC 
42/2022, que trata do 
pagamento do piso 
de profissionais de 
Enfermagem: “Diz 
que a União faça as 
transferências para 
recomposição do pa-
gamento do piso da 
Enfermagem,  mas 
não diz a fonte de 
onde será tirado o di-
nheiro e não diz como 
o governo irá pagar. 
De novo, joga para a 
galera”. 

Mais longevo ministro 
da Saúde do governo 
Bolsonaro (PL) – as-
sumiu em março do 
ano passado, após a 
saída de três titulares 
da pasta –, o paraiba-
no Marcelo Queiroga 
postou mensagem de 
despedida nas redes 
sociais: “Fiz o melhor 
que pude pelo maior 
e mais complexo siste-
ma de saúde de acesso 
universal, igualitário e 
gratuito do mundo. O 
SUS sai fortalecido, e 
eu com sentimento de 
dever cumprido”.  

A aprovação, pela Câmara dos Deputados, 
da PEC da Transição, que permitirá ao novo 
governo deixar de fora do teto de gastos R$ 145 
bilhões no Orçamento de 2023, teve a anuência 
de 11 parlamentares da bancada paraibana. 
Votaram a favor Gervásio Maia, Julian Lemos, 
Aguinaldo Ribeiro, Efraim Filho, Damião Felicia-
no, Frei Anastácio, Pedro Cunha Lima, Wellington 
Roberto, Ruy Carneiro, Wilson Santiago e Edna 
Henrique, que votou ‘não’ no primeiro turno de 
votação e ‘sim’, no segundo. Só Hugo Motta votou 
contra a proposta. 

galdino admite disputar   
a eleição para a presidênCia   
da alpB nos dois Biênios  

Adriano Galdino (foto), can-
didato a presidente nos dois 
biênios? Essa possibilida-
de não está descartada, ad-
mitiu o próprio deputado. É 
que a decisão do STF que 

permite apenas uma reelei-
ção para presidentes 

de Assembleias Le-
gislativas, passou 
a vigorar em 2020, 
o que lhe permitiria 

disputar os dois biênios. O deputado do Republica-
nos já solicitou um parecer à Procuradoria Jurídica 
da ALPB. “Só entrarei nessa disputa se houver segu-
rança jurídica”, afirmou, “mas a princípio, nós esta-
mos com a candidatura do deputado Branco Mendes 
para o primeiro biênio e eu candidato, no segundo 
biênio”, explicou. De acordo com o presidente, “o Su-
premo acaba de confirmar essa possibilidade [de 
ele poder ser candidato à reeleição]”. Em entrevis-
ta a uma emissora de rádio, Galdino disse que, sen-
do possível, tentará ser um candidato de consenso 
para os dois biênios. Antes, porém, terá uma conver-
sa com Branco Mendes. Um detalhe nesse processo: 
Branco Mendes votou contra a PEC que alterou as re-
gras para a eleição da Mesa Diretora, aprovada por 
29 votos a 3, na terça-feira. Galdino disse que o pa-
recer jurídico deverá ser divulgado na primeira se-
mana de janeiro.  

Empresa conta atualmente com mais de 25 mil clientes residenciais e comerciais

PBGás projeta investir 
R$ 72 mi em cinco anos

infraestrutura

Os resultados da Compa-
nhia Paraibana de Gás (PBGás) 
e os investimentos de mais de 
R$ 72 milhões na infraestru-
tura da rede de distribuição 
de gás canalizado para os 
próximos cinco anos foram 
apresentados aos funcioná-
rios da PBGás, durante en-
contro realizado na tarde 
de ontem.

A apresentação foi feita 
pelo gerente de Orçamento 
e Regulação, Patrick Brasil, e 
pelo diretor-presidente, Jail-
son Galvão, e o diretor admi-
nistrativo e financeiro, Thia-
go Romero. Com 28 anos de 
existência, a PBGás conta hoje 
com mais de 25 mil clientes 
residenciais e comerciais, 39 
indústrias, 37 postos de com-
bustíveis e uma rede de gás 
de 361 km em 16 municípios 
paraibanos.

Para o ano de 2023, a PB-
Gás aprovou em seu orça-
mento investimentos de R$ 
11,2 milhões na ampliação e 
modernização da rede de gás 
natural. Previsão de cresci-
mento de 16 km de rede de ga-
sodutos, saltando de 361 km 
para 377 km ao final de 2023.

O diretor-presidente da 
PBGás, Jailson Galvão, agra-
deceu o empenho dos fun-
cionários e destacou que os 
bons resultados obtidos pela 
companhia este ano estão di-
retamente ligados ao plane-
jamento estratégico e o esfor-
ço e dedicação de cada um. 
“É momento de celebrar os 
avanços e, ao mesmo tem-
po, manter a visão estraté-
gica para atingir as metas e 
ampliar a infraestrutura de 
distribuição e conquistar no-
vos mercados”. 

Redução do ICMS
Jailson destacou que o de-

creto do Governo do Estado 
com a redução do ICMS do 
gás natural de 18% para 12% 
em janeiro de 2023 e a diver-
sificação de supridores de gás 
são fatores que vão contribuir 
com a ampliação da compe-
titividade do gás natural no 
próximo ano. 

O diretor administrativo 
financeiro, Thiago Romero, 

destacou as boas perspecti-
vas de crescimento com o de-
senvolvimento dos projetos 
prioritários e com a conquis-
ta de novos clientes nos mer-
cados residencial e comercial. 
“Estamos trabalhando num 
planejamento estratégico e de 
melhoria dos processos inter-
nos para tornar a PBGás ain-
da mais forte e decisiva para 
o desenvolvimento energéti-
co da Paraíba”.

n Expansão e saturação João Pessoa

n Expansão e saturação Campina Grande

n Expansão para Cabedelo - 1 etapa Intermares 
e Ponta de Campina

n 1ª etapa do Polo Turístico do Cabo Branco

O Museu do Artesanato 
Paraibano Janete Costa, loca-
lizado na Praça da Indepen-
dência, em João Pessoa, recebe 
neste final de ano a Exposição 
Presépios Artesanais que será 
aberta às 16h de hoje e perma-
nece até 31 de janeiro. Na oca-
sião, também será lançado o 
Tour Virtual do Museu para o 
mundo. Por meio da platafor-
ma do Programa do Artesana-
to Paraibano (PAP) na internet, 
em qualquer local do planeta, 
o visitante poderá passear pe-
las salas do Museu do Artesa-
nato Paraibano e conhecer a 
produção dos nossos artesãos. 

Para a gestora do PAP, Ma-
rielza Rodrigues, essas ações 
fecham o ano com duas gran-
des conquistas para o artesana-
to. “Nós que fazemos o Progra-
ma do Artesanato Paraibano, 
da Secretaria de Turismo e De-
senvolvimento Econômico, va-
mos fechar a primeira gestão 
do governador João Azevêdo 
com duas excelentes notícias 
para o artesanato. Uma é a Ex-
posição Presépios Artesanais e 
a outra é o lançamento do Tour 
Virtual do Museu, que possibi-
lita que pessoas de qualquer 
parte do mundo possam ter 
acesso virtualmente ao nosso 
artesanato. O ano de 2022, gra-
ças à sensibilidade do governa-
dor e da primeira-dama do Es-
tado e presidente de Honra do 
PAP, Ana Maria Lins, será fe-
chado com chave de ouro”, fri-
sou a gestora.

Tour virtual
Além de apoiar o arte-

sanato, como atividade em-
preendedora, o Tour Virtual 
reconhece a importância da 
inclusão digital do segmento. 
“Esse é um projeto piloto que 
passará por ajustes e será im-
plantado em todos os outros 
Museus do nosso estado. É 
um compromisso nosso para 
a segunda gestão, digitalizar 
cada vez mais nossos servi-
ços e processos, facilitando a 
transparência e o acesso às in-
formações e oportunidades a 
toda a sociedade. Outro aspec-
to é valorizar parcerias entre 
órgãos e secretarias da nossa 
gestão. A Codata e o PAP de-
ram mais um exemplo de su-
cesso”, afirmou o governador 
João Azevêdo.

A primeira-dama e presi-
dente de Honra do PAP, Ana 
Maria Lins, reforçou o com-
promisso do Governo com o 
desenvolvimento do artesa-
nato. “Fecharemos o ano com 
mais duas grandes conquis-
tas do nosso Artesanato. E em 
2023, com certeza, continua-
remos um trabalho que vem 
dando certo, contribuindo de 
forma direta para a melhoria 
da qualidade de vida dos ar-
tesãos paraibanos”, garantiu.

O Tour Virtual foi execu-
tado e contratado pela Com-
panhia de Processamento de 
Dados da Paraíba (Codata). Os 
textos e o suporte foram da-
dos pela equipe do PAP e do 

Museu, capitaneada pelo di-
retor Fábio Morais. “A Coda-
ta segue trabalhando firme e 
forte, fazendo mais e melhor 
pela gestão e pela Paraíba. Foi 
um trabalho extremamente 
agradável contribuirmos para 
o Tour Virtual do Museu do 
Artesanato, a demanda esta-
va organizada pelo PAP, tex-
tos e informações catalogadas 
corretamente, facilitando todo 
o processo. Agora é soltar essa 
joia maravilhosa para o mun-
do”, afirmou o presidente da 
Codata, Giuseppe Guido.

Já a secretária de Turismo 
e Desenvolvimento Econômi-
co, Rosália Lucas, enfatizou a 
importância de estimular a 
inclusão digital do segmen-
to e dos próprios artesãos. “O 
Tour virtual é apenas o iní-
cio de um trabalho de base 
que queremos fazer para que 
o artesão paraibano entre no 
mundo da tecnologia. Em 
2023, vamos retomar cursos 
e oficinas nos arranjos produ-
tivos artesanais, preparando 
nossos artesãos para o mer-
cado consumidor cada vez 
mais exigente e competitivo”, 
observou.

Exposição
A exposição valoriza o ar-

tesanato e gera desenvolvi-
mento sustentável. A coletâ-
nea de presépios de vários 
artesãos e tipologias de diver-
sos lugares do nosso estado es-
tará aberta para visitação até 

Tour virtual e Exposição “Presépios Artesanais”
no Museu do artesanato Paraibano

Serviço
n Exposição Presépios 
Artesanais

n local: Museu do 
Artesanato Paraibano

n abertura: Hoje (22), às 16h

n período da exposição: 
22/12/2022 a 31/01/2023

n horário: 
9h às 17h (terça a domingo)

O Museu do Artesanato Paraibano Janete Costa está localizado na Praça da Independência, em João Pessoa

n 

O Tour virtual 
do Museu 
possibilitará 
que pessoas 
de qualquer 
parte do 
mundo possam 
ter acesso ao 
artesanato

Foto: Francisco França/Secom-PB
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o dia 31 de janeiro de 2023, de 
terça a domingo, das 9h às 17h, 
na sala de exposições tempo-
rárias Mestra Zefinha de Pi-
timbu, que fica no Museu do 
Artesanato Paraibano. 

Entre os artesãos partici-
pantes estão: Dadá Venceslau, 
Geo, Paula Regis, Babá Santa-
na, Bento de Sumé, Dona Lin-
dalva Princesinha e outros. 
“Meu presépio é feito com ma-
terial da natureza, que é a casca 
de palmeira e coisas reaprovei-
táveis, como tubos de papelão. 
Faço também papietagem que 
é a colagem de papel sobre pa-
pel. Uso tintas e algumas mi-
çangas para destacar o brilho. 
Essa exposição é muito diver-
sificada, tem vários artistas, 
usando tecidos, madeira, argi-
la e outros materiais”, falou o 
artista Dadá Venceslau.

Projetos Prioritórios
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Hospital Regional de Patos, no Sertão da Paraíba, inicia atendimento com a realização de angioplastia

Estado amplia rede de hemodinâmica 
saúde pública

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) registrou novos 
1.126 casos de Covid-19 na Pa-
raíba, ontem, sendo 12 pacien-
tes com quadro moderado ou 
grave e os demais com qua-
dro leve, sem necessidade de 
hospitalização. Também fo-
ram confirmados cinco fale-
cimentos em decorrência do 
agravamento da doença, sen-
do três ocorridos entre terça-
feira e ontem.

Entre as vítimas, com ida-
des de 25 a 93 anos, estão três 
mulheres e dois homens que 

residiam em João Pessoa, 
Massaranduba, Riacho dos 
Cavalos, Aroeiras e Salgado 
de São Félix. Foram identifi-
cados diabetes e doença neu-
rológica como comorbidades 
mais frequentes entre os pa-
cientes. Com a atualização, a 
Paraíba totaliza 695.250 casos 
confirmados da doença, sen-
do 10.503 mortes.

Segundo informações do 
Centro Estadual de Regulação 
Hospitalar, seis leitos foram 
regularizados para pacien-
tes entre terça-feira e ontem, 
chegando ao montante de 48 
pacientes internados em lei-
tos de referência para o tra-

tamento da doença. Ao todo 
estão ocupados 23% dos lei-
tos de UTI (adulto, pediátrico 
e obstétrico) em todo estado.

Entre as macrorregiões de 
saúde, a Região Metropoli-
tana de João Pessoa possui 
a maior taxa de ocupação, 
chegando a 34%; em segui-
da, a região do Sertão apare-
ce com 23% de ocupação; se-
guida pela região sediada por 
Campina Grande, com 15% 
dos leitos de UTI para adul-
tos ocupados.

A Paraíba registra 59,60% 
da população a partir de 12 
anos vacinada com a primei-
ra dose de reforço.

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Na sessão de ontem, 
quando fez a relatoria do 
PL 509/2020, que institui 
a Semana Nacional de Re-
tiros Culturais, a senado-
ra Daniella Ribeiro (PSD/
PB) destacou a importân-
cia de eventos religiosos 
realizados em Campina 
Grande, como Consciência 
Cristã, que se tornou uma 
das maiores conferências 
evangélicas da América 
Latina, e do Crescer, even-
to voltado aos fiéis católi-
cos. O PL foi aprovado no 
Senado e segue para a Câ-
mara. 

A proposta defendi-

da por Daniella e de au-
toria da senadora Eliziane 
Gama, institui a semana 
de retiros culturais para 
comemoração anual entre 
a sexta-feira imediatamen-
te anterior ao Carnaval e 
a Quarta-feira de Cinzas. 

A senadora disse que a 
25ª edição do evento acon-
tecerá durante o Carna-
val, de 16 a 21 de fevereiro, 
no Parque do Povo, tendo 
como tema: Rei dos reis. 
Ele é gratuito e organizado 
pela Visão Nacional para 
Consciência Cristã (VI-
NACC). A senadora tam-
bém citou, na ocasião, o 

Consciência Cristã Kids. 
“A Consciência Cristã 

não está restrita apenas 
ao Parque do Povo, maior 
praça de eventos da cida-
de, mas terá programações 
espalhadas por toda Cam-
pina Grande. Neste ano 
serão realizados eventos 
paralelos, minicursos e se-
minários no Teatro Muni-
cipal Severino Cabral, Tea-
tro Rosil Cavalcanti, Clube 
da Bolsa, Centro Cultural 
Lourdes Ramalho, Museu 
Vivo, Igreja Presbiteriana 
Central, Igreja Congrega-
cional 13 de Maio e 1ª Igre-
ja Batista”, afirmou.

Senadora Daniella Ribeiro destaca 
os eventos religiosos de Campina 

Boletim da SES registra 1,1 mil 
novas ocorrências e cinco mortes

no senado Federalcoronavírus

Descentralizar os serviços 
de saúde de qualidade para 
todo o Estado é um dos obje-
tivos da atual gestão de saúde 
da Paraíba, que vem sendo co-
locado em prática pelo Gover-
no do Estado, através da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES). A atenção para todos 
os municípios esteve presen-
te nas ações da pasta nos úl-
timos anos e, ontem, avançou 
em mais um importante mar-
co para a história da Paraíba 
com a realização da primeira 
angioplastia no Sertão na rede 
pública de saúde.

O procedimento é o pri-
meiro de muitos que segui-
rão sendo realizados. Isto por-
que a Paraíba encerra o ano 
de 2022 com a rede de hemo-
dinâmica completamente ins-
talada e já em atividade em to-
das as três macrorregiões de 
saúde, compreendendo as ci-
dades conglomeradas entre a 
Região Metropolitana de João 
Pessoa, a região sediada por 
Campina Grande e o Sertão, 
com polo em Patos. 

De acordo com informa-
ções da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), um total de 
4.077 procedimentos de hemo-
dinâmica foram realizados no 
Hospital Metropolitano, em 
Santa Rita, até a semana passa-
da. No mesmo período, o Hos-
pital de Trauma de Campina 
Grande acumulou 836 proce-
dimentos. Já a população ser-
taneja iniciou os procedimen-
tos ontem, com a realização de 
uma angioplastia no Hospital 
Regional de Patos. 

O equipamento de hemo-

dinâmica foi entregue pelo 
Governo do Estado em julho 
deste ano e passa pela fase de  
preparo para implantação do 
serviço, proporcionando aos 
sertanejos um rápido e pre-
ciso diagnóstico e tratamen-
to de patologias das áreas de 
cardiologia intervencionista 
e endovascular sem precisar 
de deslocamentos para os cen-
tros de referência no estado.

Até 2018, o serviço não 
existia na rede pública de 
saúde. Hoje a rede conta com 
três novos aparelhos, totali-
zando quatro hemodinâmi-
cas na rede pública estadual 
de saúde. 

O processo de descentrali-
zação conta com uma ampla 
rede de assistência cardioló-
gica com a realização de pro-
cedimentos intervencionistas 
nas hemodinâmicas do Hos-
pital Metropolitano, Hospital 
de Trauma de Campina Gran-
de e Hospital Regional de Pa-
tos. Além disso, a rede oferta 
o serviço de telemedicina dis-
ponível para a população em 
um período de 24h, bases de 
ambulâncias descentraliza-
das e UTI aérea otimizando o 
tempo resposta da assistência 
cardiológica. 

A máquina de hemodi-
nâmica de ponta permite a 
realização de procedimentos 
por meio de técnicas mini-
mamente invasivas. Na área 
de cardiologia intervencio-
nista beneficiam os pacientes 
acometidos por Infarto Agu-
do do Miocárdio (IAM), re-
duzindo o trauma cirúrgico 
e proporcionando uma me-
lhor recuperação, sendo ca-
paz de substituir algumas ci-
rurgias abertas.

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) divulgou Nota In-
formativa com atualização do 
cenário epidemiológico dos ca-
sos de Covid-19 na Paraíba. O 
documento aponta uma queda 
de 89,35% na média móvel dos 
casos do dia 16 de dezembro 
em relação ao dia 1º, além da 
redução da ocupação de leitos 
em todo o estado. A nota tam-
bém traz orientações para pre-
venção e controle do agravo.

De acordo com o docu-
mento, no ano de 2022, até o 
dia 17 de dezembro, foram re-
gistrados 221.561 casos leves 
(98,64%) e 3.060 casos graves 
(1,36%). Entre os dias 3 e 17 de 
dezembro, foram 16.875 casos 
a mais. Destes, apenas 171 fo-
ram graves (1,01%), todos os 
demais leves. Sobre os óbitos, 
no período de 1 a 17 de dezem-
bro, foram registradas 32 mor-
tes por Covid-19 no estado, re-

presentando uma redução de 
68,62% em relação ao mês de 
julho, e de 91,08% em relação 
ao mês de fevereiro.

Outro destaque que a nota 
traz é a comparação entre a 
taxa de positividade e os ca-
sos regulados por Covid-19. 
É possível observar a tendên-
cia de queda conjunta em am-
bos os indicadores. Segundo a 
secretária de Saúde da Paraí-
ba, Renata Nóbrega, foi pos-

sível observar um aumento 
das internações entre o pe-
ríodo de 15 de novembro e 15 
de dezembro. Porém, desde o 
dia 16 já é observada uma re-
dução nas internações. Ela re-
força a importância do esque-
ma vacinal em dia, incluindo 
as doses de reforço conforme 
a idade preconizada.

“Precisamos que toda a po-
pulação se conscientize para 
tomar as doses de reforço ne-

cessárias para evitar a hospi-
talização e os óbitos pelo agra-
vo. Estamos na expectativa da 
chegada da vacina bivalente, 
porém é necessário aumentar 
a cobertura das doses de refor-
ço que ainda estão baixas. Te-
mos uma cobertura de 59,57% 
para o primeiro reforço na po-
pulação de 12 anos ou mais e 
de 29,80% para o segundo na 
população acima de 30 anos”, 
pontua.

O documento também 
traz algumas recomendações 
para prevenção e controle da 
Covid-19. A higienização das 
mãos permanece sendo uma 
das medidas mais efetivas na 
redução da disseminação de 
doenças de transmissão res-
piratória. Pode ser realizada 
com álcool 70% ou água e sa-
bão. O uso de máscara faciais 
também faz parte de um con-
junto de medidas.

Paraíba apresenta tendência de queda de casos e hospitalização
covid-19

Em 2022, a bandeira da 
Paraíba foi hasteada em mui-
tos pódios por todo o Brasil 
com a retomada de compe-
tições após o período mais 
severo da pandemia da Co-
vid-19. Para celebrar as rea-
lizações, atletas, paratletas, 
técnicos, dirigentes de fede-
rações e outros desportistas 
foram homenageados na noi-
te de ontem com medalhas e 
troféus em alusão à Premia-
ção do Esporte Paraibano.

Ao todo, mais de 200 pes-
soas que participaram dos Jo-
gos da Juventude, realizados 
em Aracaju, Jogos Escolares 
Brasileiros (JEBs) e Paralim-
píadas Escolares, realizadas 
em São Paulo, além de atletas 

que receberam apoio do Go-
verno do Estado neste ano fo-
ram homenageados. 

Foi pelo esforço dos atle-
tas apoiados pelo Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel), 
que a Paraíba atingiu mar-
cas recordes durante o ano 
de competições. Para o gover-
nador João Azevêdo, as con-
quistas nas competições e as 
homenagens são um reflexo 
de toda a estrutura montada 
para impulsionar o esporte 
paraibano.

"O trabalho que está sen-
do feito hoje na Sejel, no co-
mando de Zezinho, fez com 
que a Paraíba se posicionas-

se nos melhores rankings de 
participação nos Jogos. Isso 
é fruto do trabalho que vai 
não só do suporte aos atle-
tas e treinadores até a estru-
tura que estamos montando, 
como manter a Vila Olím-
pica funcionando toda, cui-
dando do futebol profissio-
nal e outros. É um trabalho 
que está sendo feito que va-
loriza o esporte e divulga a 
Paraíba”, ressaltou o chefe do 
Executivo.

Na última gestão, o pro-
grama de bolsas de incenti-
vo foi ampliado de 200 para 
500 atletas envolvidos com o 
desenvolvimento do espor-
te, como treinadores, contem-
plados. Para 2023, a meta é se-

guir investindo para seguir 
colhendo frutos.

“O Governo do Estado 
tem procurado, ao longo des-
ses quatro anos, dar um su-
porte a todos os atletas que 
levam e divulgam o nome 
da Paraíba através dos di-
versos programas de apoio, 
bolsas que fazem diferen-
ças significativas. São inves-
timentos que farão uma di-
ferença grande no esporte 
e continuará tendo a aten-
ção do governo nos próximos 
anos", completou o governa-
dor João Azevêdo.

O evento, também orga-
nizado pela Sejel, foi realiza-
do no Teatro Paulo Pontes do 
Espaço Cultural.

Medalhistas paraibanos são premiados
ano de conquistas no esporte
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Foi pelo esforço dos atletas apoiados pelo Governo do Estado, por meio da Sejel, que a Paraíba atingiu recordes no ano de competições



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 22 de dezembro de 2022      5Paraíba EDIÇÃO : Clóvis Roberto
EDITORAÇÃO : Ulisses Demétrio

Semob-JP está instalando equipamentos nos bairros de Mangabeira, Mandacaru, Torre, Cuiá e Valentina

Mais 11 “pardais” nas ruas da capital
RedutoRes de velocidade

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-JP) 
está avançando na instalação 
de mais 11 medidores de velo-
cidade (os populares ‘pardais’) 
para coibir as imprudências no 
trânsito e torná-lo mais seguro 
para todos, através da redução 
das chances de acidentes. Entre 
os bairros que estão recebendo 
os dispositivos, estão Manga-
beira, Torre, Cuiá, Valentina e 
Mandacaru.

De acordo com Expedito 
Leite Filho, superintendente de 
Mobilidade Urbana da capital, 
esta fase é importante para que 
os condutores possam voltar a 
se acostumar com a presença 
dos equipamentos. “Os medi-
dores de velocidade estão sendo 
instalados em locais que já exis-
tiam anteriormente, por isso, a 
expectativa é de que não tenha-
mos tanta dificuldade nesta re-
adaptação da população. Além 
destes 11 novos já sendo colo-
cados, temos mais quatro a se-
rem implantados até o final do 
ano”, afirmou.

 Sanderson Cesário, diretor 
de Operações da Semob-JP, ex-
plica que a expectativa é de que 
nos próximos 10 dias estes no-
vos dispositivos passem a ser 
considerados aptos para o tra-
balho de fiscalização. “Para que 
a fiscalização efetivamente pos-
sa ser iniciada, é preciso ainda 
que a energia seja ativada e os 
medidores de velocidade sejam 
aferidos pelo Instituto Nacional 
de Metrologia, Qualidade e Tec-
nologia (Inmetro)”, explicou.

Radares e foto
Os novos medidores de ve-

locidade já instalados na ci-
dade funcionam 24 horas fis-
calizando os condutores que 
excedem a velocidade máxima 
permitida da via, além disso, 
das 6h às 22h, também regis-
tram avanço do sinal verme-
lho ou parada sobre a faixa de 
pedestre. Atualmente, quatro 
radares medidores de veloci-
dade e dois fotossensores es-
tão ativos e fiscalizando as im-
prudências no trânsito.

Mais
A Semob-JP informou 

que, até o final do 
ano instalará outros 
quatro medidores de 
velocidade nas ruas 

da cidade

Confira locais onde os novos medidores 
de velocidade estão instalados:

• Mangabeira: Rua Comerciante Alfredo Fer-
reira da Rocha, nº 659 - Sentido Bairro
• Mangabeira: Rua Comerciante Alfredo Fer-
reira da Rocha, nº 659 - Sentido Centro
• Mandacaru: Avenida Mandacaru, 45 metros 
antes do n° 877 - Sentido Centro
• Mandacaru: Rua Sérgio Meira, Vizinho ao 
n° 618
- Torre: Avenida Ministro José Américo de 
Almeida (Beira-Rio), n° 2874 - Sentido Praia
• Torre: Avenida Ministro José Américo de 
Almeida, n° 183 - Sentido Centro
• Torre: Avenida Ministro José Américo de 
Almeida, oposto ao n° 207 - Sentido Praia
• Cuiá: R. Adalgisa Carneiro Cavalcanti, 
oposto ao n° 1401- Sentido Valentina

• Cuiá: Rua Adalgisa Carneiro Cavalcanti, 
110 metros antes do n° 1431 - Sentido Geisel
• Valentina: Rua Doutor Cicero Leite, Quadra 
194 - Sentido Geisel
• Valentina: Rua Doutor Cícero Leite, 40 me-
tros antes da Rua Professora Aida Morency 
Pinheiro

 
Legislação  
O artigo 218, do Código de Trânsito Brasilei-
ro diz que transitar em velocidade superior à 
máxima permitida para o local, medida por 
instrumento ou equipamento hábil, em rodo-
vias, vias de trânsito rápido, vias arteriais e 
demais vias:

I – Quando a velocidade for superior à máxi-
ma de até 20%, a multa é de natureza média 

com valor de R$ 130,16 e 4 pontos na CNH;
II – Quando a velocidade for superior 
à máxima em mais de 20% até 50%, a 
multa é grave com valor de R$ 195,23 e 5 
pontos na CNH;
III – Quando a velocidade for superior à má-
xima em mais de 50%, a multa é três vezes 
o valor da gravíssima chegando ao valor de 
R$ 880,41, com suspensão imediata no direi-
to de dirigir.
 
O artigo 208, fala sobre o avanço do sinal 
vermelho, a multa é de natureza gravíssima, 
o valor é R$ 293,47 e são 7 pontos na CNH;
 
O artigo 183 sobre parar o veículo sobre a 
faixa de pedestres na mudança de sinal lu-
minoso, a multa é de natureza média, o valor 
é de R$ 130,16 e são 4 pontos na CNH.

Saiba mais

Segundo a Semob, os novos equipamentos fiscalizarão os motoristas que excedem as velocidades limites durante as 24 horas do dia

Fotos: Ingrid Lopes/Secom/JP

Uma tartaruga marinha ver-
de foi deixada, na manhã de 
ontem, na entrada do Parque 
Zoobotânico Arruda Câmara, a 
Bica, no bairro do Roger, na ca-
pital. Assim que os técnicos da 
Secretaria de Meio Ambiente 
(Semam), da Prefeitura de João 
Pessoa encontraram o animal, 
acionaram a Polícia Ambiental, 
que acompanhou todo o proces-
so de cuidado e transporte. Se-
gundo os técnicos, as primeiras 
impressões, capturadas pelas 
imagens das câmeras de segu-
rança, demonstram tratar-se de 
uma entrega voluntária. O ani-
mal foi deixado dentro de um 
saco, na portaria.

A Polícia Ambiental e a equi-
pe da Coordenadoria de Bem
-Estar Animal da Semam acom-
panharam as ações de cuidado 
com a tartaruga, que foi retira-
da do saco e colocada na água. 
Em seguida foi levada para o 
Aquário Paraíba, onde passa-
rá por uma triagem e avaliação 
das condições físicas, para pos-
sível retorno ao mar.

A Bica não recebe animais de 
pessoas físicas, apenas do Ins-
tituto Brasileiro de Meio Am-
biente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama) e outras ins-
tituições que trabalham com a 
fauna brasileira. No caso da tar-
taruga, segundo o sargento Pe-
dro Alcântara, ela foi transpor-
tada com todo cuidado. “Nós 
orientamos para que as pessoas 
que encontrarem animais ligue 
o 190 imediatamente, para acio-
nar a Polícia Ambiental, infor-

Tartaruga marinha é deixada dentro de saco
na bica

Dando continuidade ao 
trabalho preventivo na capi-
tal, hoje, a Prefeitura de João 
Pessoa realiza em diversos 
serviços da rede de saúde a 
vacinação contra a Covid-19 
e influenza, além de ofertar 
também todas as vacinas que 
constam no calendário de ro-
tina do Programa Nacional de 
Imunização.

Os imunizantes são ofer-
tados nas unidades de saúde 
da família (USF), nas policlí-
nicas municipais e no Centro 
de Imunização, com alguns 
dos serviços já abertos a par-
tir das 7h. Já o ponto fixo que 
funciona no estacionamen-
to do Mangabeira Shopping 
realiza o atendimento das 
13h às 22h.

As doses das vacinas con-
tra Covid-19 são destinadas a 
todos os públicos a partir dos 
três anos de idade, sem neces-
sidade de agendamento, além 
das crianças de seis meses até 
dois anos que tenham algu-
ma comorbidade. Para este 
público, a vacinação é domi-
ciliar, por meio de agenda-
mento, através dos números 
(83) 98600-4815 ou 3212-3371, 
no período das 8h às 15h. É 
necessário entregar laudo ou 
declaração médica com o CID 
da doença.

Para saber quando buscar 
a segunda dose ou a dose de 
reforço, basta conferir a data 
marcada no cartão de vaci-

nação ou ficar atento aos in-
tervalos. Quem recebe a Pfi-
zer pediátrica, deve cumprir 
o intervalo de 60 dias entre a 
D1 e D2.

Já quem foi vacinado com 
a CoronaVac, cumpre o inter-
valo de 28 dias entre a pri-
meira e a segunda dose. Para 
a dose de reforço do públi-
co com idades a partir de 12 
anos, é necessário o interva-
lo de quatro meses da segun-
da dose. O mesmo intervalo 
deve ser observado e seguido 
para o segundo reforço (quar-
ta dose), que também deve ser 
de quatro meses, apenas para 
o público acima de 30 anos.

 
Disque vacina e documentos

No caso de dúvida ou para 
mais informações, os usuá-
rios também podem ligar 
para o ‘Disque Vacina’, pe-
los números 98600-4815 ou 
98699-2917. O serviço funcio-
na de segunda a sexta-feira, 
das 7h às 16h.

Os responsáveis pelas 
crianças a partir de seis meses 
devem apresentar documen-
to oficial com foto ou certi-
dão de nascimento da crian-
ça, cartão SUS e comprovante 
de residência em João Pessoa. 
Crianças com comorbidades 
ou alguma deficiência deve-
rão apresentar laudo ou de-
claração médica que compro-
ve a doença, que deverá ficar 
retido no ponto de vacinação.

JP prossegue vacinação 
contra a Covid-19, hoje

saÚde

mando que encontrou o animal. 
Nós providenciamos o resgate 
com segurança”, concluiu.

A tartaruga-verde (Chelonia 
mydas) possui uma carapaça for-
mada por quatro pares de placas 
laterais, apresenta coloração ver-
de, quando adulta, e marrom, 

quando jovem. Pode atingir até 
143 centímetros de comprimen-
to e peso de até 200 quilos.

O que diz a lei
 Quem cria animais em cati-

veiro, sem autorização, pode ser 
penalizado por maus-tratos, de 

acordo com a Lei de Crimes Am-
bientais ( Lei 9. 605/1998). Os ani-
mais silvestres são encaminha-
dos para o Centro de Triagem de 
Animais Silvestres (Cetas), do 
Ibama, que fica na BR-230, qui-
lômetro 11, Floresta Nacional da 
Restinga de Cabedelo.

Tartaruga 
foi recolhida 
pelas equipes da 
Semam e da Po-
lícia Ambiental 
e transportada 
para o Aquário 
Paraíba, onde 
passará por 
uma triagem e 
avaliação física 
para possível 
retorno ao mar

Foto: Secom JP

Através do QR Code, acesse 
o portal da Semob-JP e 

confira os locais onde os 
controladores de velocidade

estão instalados
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Lojistas do comércio pessoense avaliam crescimento dos negócios durante o período natalino na casa de até 20%

Vendas de última hora empolgam
presentes de natal

José Alves 

Zavieira2@gmail.com

n 

Setor do 
comércio 
sentiu nos 
últimos anos 
o impacto 
negativo 
provocado nas 
vendas pela 
pandemia da 
Covid-19

Fotos: Evandro Pereira

Gerentes de lojas do Cen-
tro de João Pessoa estão otimis-
tas sobre as vendas neste pe-
ríodo do ano e acreditam que 
o público consumidor também 
está num bom momento, dese-
jando presentear os familiares, 
namorados, maridos, esposas e 
filhos. Afinal, pesquisa levan-
tada pela Fecomércio, revelou 
que cerca de 64,5% dos consu-
midores manifestaram o dese-
jo de comprar presentes neste 
final de ano, porque o empre-
go informal na Paraíba está em 
alta. A expectativa é que o mo-
vimento cresça nestes dias que 
antecedem o Natal.

O gerente de uma loja de cal-
çados no Parque Solon de Luce-
na, a popular Lagoa, Antônio 
Cláudio afirmou que a loja se 
preparou bem para o período, 
inclusive investiu muito no es-
toque para atender bem os con-
sumidores. Ele lembrou que no 
ano passado o movimento foi 
inferior ao que o setor esperava 
porque muita gente havia perdi-
do o emprego em razão da pan-
demia da Covid-19.

“Para este ano, investimos 
muito na compra de calçados e 
o resultado está sendo positivo. 
Primeiro porque o emprego for-
mal está bem aquecido no esta-
do, e também porque os gover-
nantes locais estão cumprindo 
muito bem a agenda de paga-
mento dos servidores. O resul-
tado não poderia ser melhor, 
esperamos que o Natal deste 
ano seja superior em aproxi-
madamente 20% em vendas, 
do que o do ano passado”, pre-
viu Cláudio.

Ainda segundo Cláudio, 
“em João Pessoa a mulher con-
some mais do que o homem. Se 
não fosse a mulher no mercado, 
as lojas não iriam tão longe nas 
vendas. São elas as responsá-
veis pelo consumo nesta época 
do ano e é por isso que as lojas 
de calçados investem tanto em 
produtos femininos”.

O gerente afirmou ainda, 
que dentro da realidade que o 
mercado paraibano está viven-
do é possível que tenhamos um 
aumento positivo nas vendas 
em relação ao ano de 2021. “A 

gente acredita muito no consu-
mo alto neste final de ano por-
que as empresas começaram a 
contratar desde o mês de junho 
e continuam contratando. Nós 
mesmos aqui nesta loja contra-
tamos oito pessoas a título de 
emprego temporário para aten-
dermos melhor os consumido-
res porque já prevíamos que 
as vendas iriam bombar neste 
período”, revelou Cláudio, in-
formando que a loja contratou 
pessoas que inclusive nunca ha-
viam trabalhado no segmento 
de calçados.

Satisfação pessoal
Ele fez uma análise sobre as 

compras de fim de ano e consta-
tou que as pessoas quando vão 
ao comércio para fazer compras 
elas se realizam. “Elas estão in-
vestindo nelas. E o motivo da 
satisfação pessoal é porque elas 
estão renovando seus produtos, 
seja na compra de novas sandá-
lias, de um novo aparelho de TV, 
numa nova mesa ou na compra 
de qualquer outro produto. Em 
cada investimento feito o con-
sumidor se realiza pensando 
no futuro dela e a prova maior 
é que após as compras, ele sai 
da loja com um sorriso no ros-
to”, argumentou.

Para o também gerente de 
loja, Elias Rodrigues, as expecta-
tivas de venda para este final de 
ano são gigantes. “Desde o iní-
cio deste mês o movimento tem 
sido intenso e nesta semana que 
antecede o Natal, estamos espe-
rando um crescimento nas ven-
das em torno de 20%”, confessou 
Rodrigues.

Em alta
Pesquisa realizada 

pela Fecomércio 
aponta que 64,5% 
dos consumidores 

afirmaram que 
pretendem comprar 

presentes neste
 final de ano

Fala Povo

“Mas antes de qualquer 
compra eu pesquiso 
muito para economizar 
em cada presente. 
Tenho três netos ainda 
adolescentes e gosto  
de ver o sorriso 
estampado no rosto 
deles quando estão 
abrindo os presentes  
na Noite de Natal”.
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“Além do meu presente, 
compro mais 
cinco. Um para o meu 
marido, um para cada um 
dos meus três filhos e um 
para minha mãe. Para os 
filhos, geralmente compro 
camisas e calças, para o 
marido escolho sempre um 
sapato novo e para minha 
mãe um perfume”.

“Nunca deixei de presentear 
os meus filhos e a esposa 
no Natal. Mesmo com um 
salário pequeno eu costumo 
presentear meus filhos desde 
que eles nasceram. Essa 
tradição sempre acontece 
porque no Natal também 
recebo um bom presente,  
em dinheiro, do meu pai.  
Aí tudo fica mais fácil”.

“ “

Lojistas avaliam que o movimento de clientes tem se intensificado desde o começo deste mês de dezembro

A quantidade de pessoas no 
Litoral paraibano triplica no fi-
nal do ano, pois os turistas vêm 
conhecer as belezas da Paraíba. 
Diante disso, a Marinha do Bra-
sil (MB), por meio da Capitania 
dos Portos da Paraíba (CPPB), 
deu início à Operação Verão 
2022/2023 e se estende até o dia 
28 de fevereiro. Existem pontos 
focais bem movimentados no 
Litoral paraibano em que é ne-
cessário reforçar a fiscalização, 
a exemplo de Areia Vermelha, 
Picãozinho, piscinas naturais 
do Seixas, Pôr do Sol do Jacaré 
e Caribessa.

Nesse período, a Capitania 
dos Portos intensifica a fiscaliza-
ção do tráfego aquaviário, dis-
ponibilizando para a Operação 
Verão 100 militares, 11 viaturas 
e 12 embarcações, para cuidar e 

fiscalizar as embarcações dos ci-
dadãos paraibanos. Com o slo-
gan “NAVSEG: você conecta-
do a uma navegação segura”, a 
Operação Verão 2022-2023 tem 
o propósito de criar um diálo-
go com a sociedade civil, prin-
cipalmente, com a comunidade 
marítima e náutica. 

O representante da Marinha 
no estado da Paraíba, o capitão 
de fragata Erijansen de Sousa 
Maciel recomenda aos banhis-
tas a observar se nas embarca-
ções um resumo de seguran-
ça, orientando o que deve fazer 
em uma situação de emergên-
cia. “A gente tem cobrado mui-
to dos proprietários essas dire-
trizes de segurança. Uma delas 
é respeitar a capacidade das em-
barcações, o engenheiro proje-
tou a embarcação para X pes-
soas, então devemos respeitar 
as normas técnicas”, destacou.

As infrações mais comuns 
durante as ações de fiscaliza-

Fiscalização reforçada em pontos de maior fluxo de embarcações
capitania dos portos

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com 

Foto: Capitania dos Portos/Divulgação

ção são: falta de material de sal-
vatagem (coletes, boias, extinto-
res de incêndio, etc);  condução 
de embarcação por pessoa não 
habilitada, excesso de lotação da 
embarcação; a pessoa não estar 
portando nenhum tipo de docu-
mento pessoal nem da embarca-
ção; consumo de bebida alcoó-

lica durante a condução e más 
condições de navegabilidade.

 Erijansen de Sousa Maciel 
recomenda ainda prestar aten-
ção aos banhistas para evitar 
acidentes. “Eu costumo fazer 
analogia com o trânsito. Os mo-
toristas devem observar se o 
pedestre já atravessou a faixa, 

o mesmo acontece com o trans-
porte aquaviário. Os condutores 
devem manter uma distância se-
gura dos banhistas”, comparou.

A população pode auxiliar 
com a fiscalização da Capita-
nia dos Portos pelos contatos 
(83) 99302-9294 ou 0800-2813071. 
Para denúncias de situações 

que representem risco para a 
segurança da navegação, a sal-
vaguarda da vida humana no 
mar e a prevenção da poluição 
hídrica os cidadãos podem li-
gar para (83) 3241-2805. Emer-
gências marítimas e fluviais, as 
denúncias podem ser feitas pelo 
número 185.

Capitão de fragata Erijansen Maciel frisou que 100 militares e 12 embarcações participarão da Operação Verão 2022/2023 na Paraíba

Geraldo Gomes, 
aposentado

Tatiana Paulino,
dona e casa

Lucas Gomes da Silva,
estudante universitário
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Paraíba

Lançamento aconteceu ontem e serão utilizados 1.900 policiais, entre civis, militares e Corpo de Bombeiros

Polícia inicia Operação Verão na PB
segurança

A Polícia Civil da Paraí-
ba participou na manhã des-
sa quarta-feira, 21, do lança-
mento da Operação Verão 
2023, que aconteceu no Lar-
go da Gameleira, na Praia 
de Tambaú, em João Pessoa. 
Ao todo, a operação terá re-
forço diário de 1.900 poli-
ciais, entre civis, militares 
e bombeiros militares, bem 
como agentes de trânsito, 
responsáveis pela Operação 
Lei Seca.

O efetivo da Polícia Ci-
vil será reforçado e conta-
rá com a participação de 550 
homens e mulheres por dia 
se revesando entre a Delega-
cia Móvel, que estará presen-
te em locais de realização de 
eventos, além dos trabalhos 
preventivos realizados pela 
Coordenação das Delegacias 
de Atendimento à Mulher, 
dos atendimentos ao públi-
co nas Delegacias Distritais 
e na Central de Polícia com 
o plantão 24 horas, em João 
Pessoa e Campina Grande, 
e Delegacias Seccionais nas 
demais regiões do estado. 

Em João Pessoa, a Delega-
cia de Atendimento ao Turis-
ta (Deatur), no Centro Turís-
tico de Tambaú, funcionará 
em regime de plantão para 
registro de Boletins de Ocor-
rência e haverá reforço na 10ª 
Delegacia Distrital, no bair-
ro de Tambaú, e na 12a Dele-
gacia Distrital, em Manaíra.

No interior do estado, os 
polos de plantão permane-
cem realizando procedimen-
tos e atendimento ao públi-
co. Delegacias especializadas 
como a de Crimes contra o 
Patrimônio (Roubos e Fur-
tos), Crimes contra a Pessoa 
(Homicídios), e Entorpecen-
tes ainda atuarão de manei-
ra diferenciada.

O Litoral também vai con-
tar com patrulhamento rea-
lizado pelo Grupamento Tá-
tico Aéreo (GTA). Este ano, a 
Polícia Federal também par-
ticipou do lançamento da 
operação, ratificando a inte-
gração com as forças de se-
gurança estaduais.

O secretário de Estado da 
Segurança e Defesa Social, 

A operação foi lançada ontem com a participação de efetivos das forças de segurança

Um homem apontado 
como responsável pelo fur-
to de mais de vinte motoci-
cletas em Campina Grande 
e região foi preso na cidade 
de Alagoa Grande, no Brejo 
paraibano, no momento que 
participava de uma pescaria. 
A prisão de Ivanildo Pereira 
da Silva, 50 anos, aconteceu 
nessa terça-feira e foi realiza-
da por agentes da Delegacia 
de Roubos e Furtos.

Considerado campeão 
no furto de motocicletas, 
Ivanildo praticou todos os 
crimes nos estacionamen-
tos da Alpargatas e no Call 
Center de Campina Gran-
de, junto com outra pessoa 
que ainda está sendo pro-
curado. A ação dos policiais 
da DRF/CG foi em cumpri-
mento a mandado de prisão 
expedido pela Justiça cam-
pinense. O suspeito foi lo-

calizado no momento que 
participava de uma pesca-
ria em um reservatório de 
Alagoa Grande.

Uma das ações de Iva-
nildo foi flagrada através 
de câmera de segurança de 
uma das empresas onde ele 
agiu. No local, várias moto-
cicletas estão estacionadas, 
ele escolhe, rapidamente, 
uma delas, retira do esta-
cionamento e sai tranqui-
lamente como se o veículo 
lhe pertencesse. Ele foi con-
duzido de Alagoa Grande 
para a carceragem da Cen-
tral de Polícia de Polícia, em 
Campina Grande. Ivanildo 
também vai responder por 
agressão contra sua ex-es-
posa que foi mantida em 
cárcere privado, sem ali-
mentação e sem água, além 
de ser agredida e submeti-
da a usar entorpecente, so-

frer violência física, psico-
lógica e sexual.

Outra prisão
Na cidade de Santo An-

dré, uma ação envolvendo 
policiais civis e militares, 
prendeu um dos homens 
investigados por invadirem 
uma residência na zona ru-
ral. Na ocasião, segundo os 
policiais, os bandidos man-
tiveram moradores reféns, 
enquanto praticavam o rou-
bo. Na fuga, o grupo ainda 
atirou contra uma ambu-
lância que teria ido ao local 
socorrer as vítimas. Duran-
te a abordagem, dois sus-
peitos conseguiram fugir 
pelo matagal. Além dos ti-
ros contra a ambulância, o 
preso revelou ter participa-
do do furto a uma escola, 
também em Santo André, 
ocorrido no mês passado.

Suspeito de furtos de motos é 
preso durante pescaria no Brejo

na terça-feira

Ivanildo foi preso quando participava de uma pescaria em Alagoa Grande

Foto: Redes Sociais
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A Delegacia de 
Atendimento 
ao Turista 
vai funcionar 
no Centro 
Turístico de 
Tambaú, 
na orla de 
João Pessoa

Jean Nunes, destacou a efi-
ciência das ações integradas 
na área da segurança. “Essa 
forma de trabalho, conjunta 
e integrada, é uma realidade 
na Paraíba em diversos pla-
nos de ações desenvolvidas 
ao longo dos últimos quatro 
anos. Essas atividades resul-
taram na diminuição dos ín-
dices de criminalidade e na 
melhoria da percepção da se-
gurança pública como espaço 
de construção diário, estraté-
gico e inteligente”, explicou.
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A Polícia Federal, em 
parceria com policiais mi-
litares e penais do sistema 
prisional do Estado, foi rea-
lizado na manhã de ontem 
a Operação Mar do Sertão 
quando dez pessoas foram 
presas, algumas delas já en-
contravam recolhidos a pre-
sídios na Paraíba. Houve a 
apreensão de maconha, co-
caína e vários aparelhos ce-
lulares, além de documentos 
que, segundo o superinten-
dente da PF, Marcelo Carva-
lho, serão analisados.

Durante a operação fo-
ram cumpridos 31 man-
dados, sendo que vários 
ocorreram em presídios de 
Coremas, Patos, Sousa, Ita-
baiana, Bayeux e Cajazeiras 
contra pessoas investigadas 
e que se encontram recolhi-
das em estabelecimentos 
prisionais.

Segundo o delegado Mar-
celo Carvalho, os presos na 
operação Mar do Serão fa-
zem parte de uma facção que 
atua na região polarizada por 
Patos. “Todo o trabalho in-
vestigativo foi desenvolvido 
pela delegacia de Patos que 
apurou a presença desses in-
divíduos e suas atuações na 

Operação prende dez pessoas e 
apreende vários entorpecentes

contra o tráfico

organização criminosa”, dis-
se o superintendente.

A operação teve o objeti-
vo de investigar o tráfico de 
entorpecentes, porte ilegal 
de armas e associação crimi-
nosa na região de Patos que 
identificou que parte da fac-
ção criminosa comandava 
de dentro dos presídios, com 
articulações com integrantes 
que estavam em liberdade 
para o tráfico de drogas no 
estado. “A droga apreendida 

estava pronta para a comer-
cialização”, disse Marcelo.

Os mandados judiciais fo-
ram expedidos pela Vara Úni-
ca da Comarca de Coremas, 
no Sertão da Paraíba. Os in-
vestigados estavam atuando 
na região do Vale do Piancó e, 
por isso, a operação recebeu o 
nome de Mar do Sertão em ra-
zão de o Açude Coremas-Mãe 
D’água, localizado no municí-
pio de Coremas, principal lo-
cal da investigação.

Cocaína e maconha foram apreendidas na operação

A policia está investigando 
o assassinato de uma comer-
ciante na Praia de Jacumã, Li-
toral Sul. Antoniete Medeiros, 
de 40 anos, foi morta a tiros, na 
tarde de terça-feira (20) na pre-
sença de uma amiga quando 
caminhava próximo à praia.

O delegado Luciano Men-
donça esteve no local do cri-
me, junto com a perícia do IPC, 
onde ouviu testemunhas e to-
mou conhecimento que Anto-
nieta estava com a amiga quan-

do um homem saiu de dentro 
do mato, mandou a amiga cor-
rer e atirou várias vezes contra 
a mulher. Inicialmente se ven-
tilou a hipótese de tentativa de 
assalto, pois algumas pessoas 
informaram ter escutado o cri-
minoso gritar que era um assal-
to, no entanto, o celular e uma 
quantia em dinheiro da víti-
ma foram encontrados no local.

Luciano Mendonça disse 
que a investigação ainda está 
no início e qualquer conclusão 

é precipitada. “Vamos ouvir 
a amiga, familiares e pessoas 
que presenciaram o crime”, in-
formou o delegado.

O suspeito fugiu e ainda 
até o final da tarde de ontem, 
não havia sido localizado. Os 
tiros acertaram o rosto e a ca-
beça da vítima, que residia na-
quela região e era proprietária 
de um comércio na principal 
praça de Jacumã. Ela também 
trabalhava com o aluguel de 
cadeiras de praia.

Comerciante morre após ser atingida 
por tiros enquanto caminhava na praia

mistério

Uma ação com policiais das 
Delegacias de Crimes Ciber-
néticos e de Combate ao Cri-
me Organizado (Draco) pren-
deu ontem, em João Pessoa, um 
pintor no bairro de Gramame, 
onde reside. 

Com o suspeito, os poli-
ciais apreenderam cerca de 
550 materiais alusivos à pedo-
filia, entre celulares, computa-
dores, que estava armazenado 

na casa do pintor. Outra pes-
soa também foi levado para a 
Central de Polícia. 

O delegado Luiz Cotrin, 
de Crimes Cibernéticos, dis-
se que os policiais foram cum-
prir, no bairro de Gramame, 
mandado de busca e apreen-
são, onde o investigado man-
tinha o material alusivo à por-
nografia infantojuvenil. As 
pessoas detidas foram ouvi-

das e o material apreendido, 
informou Cotrin, foi submeti-
do a perícia e caso seja confir-
mado ele será indiciado.

O trabalho investigativo, 
envolvendo crimes ciberné-
ticos é realizado em parceria 
com a Polícia Federal. Cotrin 
informou que não se sabe ain-
da se o material encontrado 
foi produzido e compartilha-
do pelo suspeito.

Pintor é detido com 550 materiais 
envolvendo pedofilia em João Pessoa

em celulares e computadores
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Projeto começou há 14 anos, com o objetivo de animar as crianças que não poderiam estar em casa no dia 25

Internados recebem o Papai Noel
hospital de trauma

Nalim Tavares 

Especial para A União

Dizem por aí que o sor-
riso de uma criança pode 
transformar o mundo em um 
lugar melhor. Em época de 
Natal — uma festa de espe-
rança — um grupo de vo-
luntários se reuniu para ale-
grar as crianças internadas 
no Hospital de Emergência 
e Trauma Senador Humber-
to Lucena (HETSHL), e le-
vou o Papai Noel até elas na 
tarde de ontem, para distri-
buir presentes ao som de um 
coro de voz e violão, junto a 
lanches especiais prepara-
dos com cuidado pela equipe 
hospitalar, levando em conta 
a especificidade de cada tra-
tamento.

O projeto começou há cer-
ca de 14 anos, com o objetivo 
de animar as crianças que 
não poderiam estar em casa 
para celebrar o Natal. Nes-
te ano, por baixo da roupa 
do Bom Velhinho, está Ma-
theus Medvedeff, de 37 anos, 
envolvido no voluntariado 
pelo segundo ano seguido. 
“Estar aqui mais uma vez, 
fazendo esse papel de Papai 
Noel, é divertido demais”, 
conta ele. “É muito bom ver 
as crianças tendo um mo-
mento de magia quando elas 
estão passando por um mo-
mento difícil. Com esse pro-
jeto, elas têm esse tempo de 
brincar, de esquecer um pou-
co que estão machucadas, de 
ganhar presentes.”

Neste ano, a fantasia uti-
lizada por Matheus foi cedi-
da por uma antiga paciente 
do Hospital do Trauma, Vera 
Castro, dona da loja Caçado-
res de Fantasia. “Ela ficou in-
ternada aqui no hospital há 
um tempo, e adorou a manei-
ra como foi recebida e trata-
da. E aí, com muita gentileza, 
ela nos cedeu essa fantasia 
esse ano”, lembra Matheus.

Assim como o Natal, que 

Presentes
Um grupo de 

voluntários se reuniu 
para alegrar as 

crianças internadas 
na unidade de 

Emergência da capital

proporciona a união, a ida do 
Papai Noel até o Hospital do 
Trauma é realizada por uma 
série de pessoas que atuam 
em projetos diferentes, e se 
juntam para alegrar as crian-
ças. Entre eles, está o Proje-
to Sorriso Aberto, da Igreja 
Cidade Viva, do qual Bea-
triz Barbalho, de 36 anos, faz 
parte. Para ela, “o mais incrí-
vel é que o projeto, além das 
crianças, atinge também os 
pais, outros pacientes, o pú-
blico que está nos corredo-
res, funcionários, médicos 
e enfermeiros. Todos são le-
vados pela alegria do Natal 
e conseguem esquecer, pelo 
menos um pouco, os pro-
blemas.” Envolvida no vo-
luntariado há sete anos, ela 
explica que o Sorriso Aber-
to atua em vários hospitais, 
sempre pensando em diver-
tir as crianças.

Outro grupo envolvido 
na ação é o Fúria Indepen-
dente, do Botafogo Paraíba. 
Entre os torcedores do clu-
be futebolístico está Natália 
Morais, de 30 anos. “Todo 
ano a gente vem para aju-
dar, tanto na Páscoa, quan-
do trazemos ovos de chocola-
te, quanto no Natal, quando 
doamos brinquedos para as 
crianças. Nós arrecadamos 
dinheiro, compramos pre-
sentes e trazemos para se-
rem entregues pelo Papai 
Noel”, fala ela.

A Prefeitura de Campina 
Grande, através da Secretaria 
de Desenvolvimento Econô-
mico (SEDE), em parceria com 
o Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae), irá promover o 
show de drones no próximo 
dia 25 de dezembro. As pes-
soas poderão acompanhar o 

espetáculo em torno do Açude 
Velho. A Magic Drone será a 
empresa responsável pela exe-
cução. Uma das poucas espe-
cializadas neste tipo de tecno-
logia com atuação em todo o 
país. Cerca de 80 drones irão 
desenhar figuras que reme-
tem ao Natal. O show aconte-
cerá a partir das 20h30 e terá a 

duração de aproximadamen-
te 10 minutos. É a primeira vez 
que Campina Grande recebe 
um espetáculo natalino como 
esse. A expectativa é de que o 
público, campinenses e turis-
tas, reunidos em família e com 
amigos, se concentre no entor-
no do Açude Velho para assis-
tir ao show de drones. 

Campina Grande terá show de 
drones no dia 25 de dezembro 

espetáculo natalino

O Grupo de Trabalho em 
Humanização (GTH) do Hos-
pital do Trauma também se 
envolve em toda a produção 
do Natal que percorre a ala 
pediátrica. Segundo a coor-
denadora do setor, Keilla Me-
deiros, “esse nosso projeto 
natalino passou um perío-
do parado devido a Covid-19, 
mas o GTH preza muito pela 
humanização no atendimen-
to às crianças. Então, em da-
tas comemorativas, como é o 
caso do Natal, Páscoa e Dia 
das Crianças, a gente sem-
pre organiza eventos no se-
tor. Nós nos empenhamos 
na pediatria, mas estende-
mos esse trabalho para todo 
o hospital, pensando em ale-
grar a todos.”

Segundo o médico inten-
sivista e diretor-geral do hos-

pital, Laecio Bragante, “essa 
atividade, realizada com a 
presença do Papai Noel, dis-
tribuição de brinquedos e 
música alusiva ao Natal, faz 
parte do nosso trabalho jun-
to aos pacientes, mas, em es-
pecial, junto às crianças.” O 
médico ressalta que, a fim 
de firmar um laço de con-
fiança com os pequenos, o 
hospital investe em ativida-
des recreativas, que possam 
ajudá-los a passar com mais 
facilidade pelo tratamento. 
Entre essas atividades está a 
brinquedoteca local, que per-
mite que cada criança, após 
receber alta, leve para casa 
um brinquedo ao qual tenha 
se afeiçoado ao longo do pe-
ríodo de internação. “Além 
disso, a criança recebe uma 
sacolinha com algumas gulo-

Direção investe em atividades recreativas

A Campanha do Papai Noel 
dos Correios 2022, cujo tema é 
“Papai Noel existe e posso cha-
mar de você”, está na fase de 
entrega dos presentes. O carro 
dos Correios realiza, em média, 
três viagens por dia, a fim de le-
var os presentes recebidos pelas 
pessoas que adotaram as carti-
nhas com pedidos ao “Bom Ve-
lhinho” para o Natal. Neste ano, 
foram recebidas 5.600 cartinhas 

de crianças de até dez anos de 
idade, na Paraíba, com os mais 
diversos pedidos. 

A campanha tem como obje-
tivo incentivar habilidades cog-
nitivas e emocionais das crian-
ças, além de promover uma 
grande corrente de amor e ge-
nerosidade, visto que a ação tem 
como foco crianças que vivem 
em vulnerabilidade social. Com 
milhares de padrinhos e madri-
nhas, no Brasil, foram adotadas 
148 mil cartinhas com pedidos 
ao Papai Noel. 

A coordenadora da Campa-

nha do Papai Noel dos Correios, 
em João Pessoa, Vera Balint, in-
formou que as entregas devem 
ser encerradas amanhã. “Essa 
campanha é muito importante, 
é a maior ação social que reali-
zamos e consegue contemplar 
muitas crianças, além tirar do 
papel sonhos e realizá-los. Além 
disso, geralmente são crianças 
que vivem em estado de vulne-
rabilidade, são carentes, e essa é 
uma oportunidade de deixá-las 
mais felizes, pelo menos nes-
sa data tão especial que é o Na-
tal”, frisou. 

Em Campina Grande, a 
campanha se encerra hoje, às 
14h, na Creche Municipal Ana 
Paula, na Estação Velha. Em 
Santa Luzia, também se encer-
ra no mesmo dia, às 9h, na Esco-
la Municipal Aristarco da Silva 
Machado, no bairro São Sebas-
tião, onde serão realizadas sole-
nidades, nas respectivas escolas. 

Em João Pessoa, a solenida-
de de encerramento aconteceu 
terça-feira (21), com a presen-
ça de um Papai Noel, a fim de 
despertar a magia do Natal nas 
crianças. 

Os pedidos feitos nas carti-
nhas pelas crianças são os mais 
variados, desde o mais simples 
ao mais atual. 

Os presentes mais comuns 
são bola, boneca, patins, com-
putador, bicicleta e carrinho, 
mas houve pedido até de ces-
ta básica. 

Além disso, a coordenado-
ra contou que tinha uma carti-
nha em que a criança pedia uma 
bicicleta para poder ir à escola, 
porque fica longe da sua casa. 

“Todas as cartas são emo-
cionantes, é difícil destacar 

uma, mas para se ter uma 
ideia, teve uma criança que 
pediu um pente para cabeli-
nho enrolado, tem criança que 
pede chocolate, porque não 
tem condição de comprar. 

E esse ano tivemos muitos 
pedidos de álbum da Copa com 
figurinhas que foram contem-
plados”, revelou. 

De acordo com o superin-
tendente estadual dos Correios 
na Paraíba, Alessandro Morei-
ra, a campanha é uma parceria 
dos Correios com pessoas físi-
cas e jurídicas. 

Correios faz até três entregas de brinquedos por dia nesta época
cartinhas de natal

seimas. Essa é uma forma de 
apresentar o ambiente hospi-
talar de forma mais acolhedo-
ra para essas crianças, e que 
também age de forma ativa 
no tratamento.”

“Recebemos esse proje-
to natalino com muita gra-
tidão pela disponibilidade 
dessas pessoas, que trazem a 
esse hospital uma forma lú-
dica de agradar as crianças”, 
diz Laecio Bragante. “Sempre 
acolhemos, de braços abertos, 
todos os projetos que visam 
melhorar a nossa assistência 
aos pacientes. Estamos empe-
nhados sempre na melhoria 
tecnológica, na melhoria do 
atendimento, mas também 
na melhoria das atividades 
lúdicas, especialmente para 
as crianças que estão em tra-
tamento.”

n 

Entre as 
atividades 
está a 
brinquedoteca 
local, que 
permite que 
cada criança, 
após receber 
alta, leve 
para casa um 
brinquedo

n 

O Grupo de 
Trabalho em 
Humanização 
do hospital  
também 
se envolve 
em toda a 
produção

Foto: Ortilo Antônio

Neste ano, por baixo da roupa do “bom velhinho” está Matheus Medvedeff, de 37 anos, envolvido no voluntariado

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com
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Quando o pintor Pedro 
Américo estava crian-
do o Grito do Ipiranga, 
uma das obras de ar-

tes mais icônicas do 
país, ele convivia com uma an-
gústia. O dilema era atender, ao 
mesmo tempo, aos interesses do 
conselho imperial, que o havia 
contratado para criar uma repre-
sentação gloriosa que consagras-
se a independência do Brasil, mas 
sem criar muitas distorções com 
a realidade do evento histórico, 
pois ele já sabia que o quadro se-
ria um de seus maiores legados. 
Para saber exatamente como se 
sucederam os eventos que leva-
ram D. Pedro I a bradar “É tem-
po! Independência ou Morte!” 66 
anos depois de ele ter concluído 
a tela, e também se ele conseguiu 
a notoriedade pretendida no fu-
turo, só se Pedro Américo viajas-
se no tempo. É isso que imagina 
o escritor paraibano Bruno Gau-
dêncio em Pedro Américo e o Espe-
lho do Tempo (Plural Editorial, 90 
páginas, R$ 39,90). 

A novela juvenil será lança-
da hoje, às 21h30, no Palco Bon-
de da Usina Cultural Energisa, 
em João Pessoa. O evento gratui-
to que faz parte do ‘Natal na Usi-
na’ vai contar também com um 
bate-papo com a escritora Débora 
Ferraz, autora do livro de contos 

Ogivas (Caos & Letras, 150 pági-
nas). Criando uma narrativa que 
se centra entre uma abordagem 
histórica e uma tradição de fan-
tasia, os acontecimentos de Pedro 
Américo e o Espelho do Tempo são 
transcorridos em uma época na 
qual os inventores eram muito va-
lorizados, e a criação de um deles 
transforma um espelho em uma 
máquina que permite ao pintor 
de Areia ir para o passado e para 
o futuro. Dessa forma, ele viaja 
até 1822 para as margens do Ipi-
ranga, depois para 1922 para sa-
ber o que aconteceu com a obra 
100 anos depois e, finalmente, 
para 7 de setembro de 2022, data 
do bicentenário.

“O grande mote do livro é essa 
viagem no tempo, que é um tema 
clássico da ficção científica, da li-
teratura. Tentei explorar o contex-
to histórico, mas dando um teor 
de ficção”, destaca o escritor cam-
pinense Bruno Gaudêncio, que é 
Doutor em História Social pela 
USP e já publicou mais de 20 li-
vros, entre coletâneas de poemas, 
ensaios, contos e roteiros de qua-
drinhos biográficos. Instrumen-
to que possibilita a ida de Pedro 
Américo para tempos cronologi-
camente tão distintos, a escolha 
por um espelho para ser a máqui-
na que realiza essa viagem não 
é à toa. “O espelho tem muitos 
significados. O principal é a ca-
pacidade de nos olhar, que pode 
ser um olhar de admiração ou 

até de repulsa. Como uma metá-
fora, a intenção é mostrar como 
Pedro Américo tinha a vaidade 
de ser eternizado, algo que todo 
artista, pelo menos no século 19, 
possuía como uma preocupação 
muito forte”.

Com ilustrações de Lelo Al-
ves, no livro, Pedro Américo vai 
com suas roupas antiquadas e 
vocabulário rebuscado para o 
Museu do Ipiranga, em São Pau-
lo, e lá interage com jovens e 
crianças. A preocupação recor-
rente dele é saber se seu quadro 
mais famoso e que segue a cor-
rente estética do neoclassicismo 
– quando essa vertente já estava 
sendo substituída em prestígio 
por movimentos de vanguarda 
como o impressionismo –, per-
manece importante com o pas-
sar do tempo. “O que vai angus-
tiar ele nessa viagem é a relação 
com o personagem do cientista 
Karl, que possibilita a viagem 
dele, que onde está o lado mais 
ficcional mesmo. Mas isso é algo 

tão chave na narrativa que eu 
não posso antecipar”.

Wells, Asimov e Verne
Junto com O caderno perdido de 

René Thiollier, lançado também 
esse ano por Bruno Gaudêncio, 
Pedro Américo e o Espelho do Tem-
po é uma das primeiras experiên-
cias do escritor no gênero nove-
la. Os cerca de 20 capítulos curtos 
construídos de forma linear em 
formatos de ganchos que man-
tém a curiosidade do leitor du-
rante todo o momento. “Existe 
um traço na narrativa de litera-
tura juvenil que está expresso  
inclusive na capa. Minha ideia 
era fazer um texto limpo, muito 
direto, para que os jovens de 13 
e 14 anos possam conhecer Pe-
dro Américo e o quadro, e tam-
bém ser impregnado com essa at-
mosfera da ficção científica. Mas 
acredito que isso esteja mais vi-
sível para esse público na ilustra-
ção que o texto”, considera Bru-
no Gaudêncio.

A obra é fruto de uma premia-
ção do Edital de Seleção Pública, 
Prêmio de Incentivo à Produção 
Literária 200 anos de Indepen-
dência do Brasil, edição 2018, rea-
lizado pelo Ministério da Cul-
tura. Para a criação da novela, 
Gaudêncio teve como referência 
nomes como o do britânico H. 
G. Wells, de A máquina do tempo; 
do russo Isaac Asimov, da Trilo-
gia da Fundação; e do francês Jules 
Verne, de Viagem ao centro da Ter-
ra. “Principalmente o Wells, que 
introduziu essa tradição na lite-
ratura de ficção científica. E so-
bre o Jules Verne, eu acredito que 
todo mundo que gosta de litera-
tura na adolescência teve conta-
to com a obra dele, que faz parte 
desse imaginário. Com certeza 
ele me inspirou de alguma ma-
neira neste trabalho”, aponta o 
escritor e historiador.

Ficcionalizando uma atmos-
fera de criação de uma pintura 
que vem atravessando os sécu-
los como um foco de estudos em 
diversas áreas do conhecimento, 
o escritor paraibano potencializa 
o seu livro com fatos históricos, 
mas sem se prender diretamen-
te à realidade, assim como pre-
tendia Pedro Américo. “A busca 
pelo real não é objeto do Pedro 
Américo, tanto é que ele diz que 
a realidade inspira, mas que ele 
não pode ser um limite para a 
criação do artista”, finaliza Bru-
no Gaudêncio.

Programação literária terá o 
lançamento de ‘Pedro Américo 
e o Espelho do Tempo’, novela 
de Bruno Gaudêncio que 
mistura ficção fantástica com 
realidade protagonizado pelo 
famoso pintor paraibano de 
‘O Grito do Ipiranga’

Viagem no 
tempo através 
da história
do Brasil

‘Natal Na UsiNa’

Com ilustrações de 
Lelo Alves, obra de 

Gaudêncio é fruto 
do Edital de Seleção 

Pública, Prêmio de 
Incentivo à Produção 

Literária 200 anos
de Independência 

do Brasil

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com
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Gaudêncio (ao 
lado) coloca 
Pedro Américo 
para viajar 
até 1822, para 
as margens 
do Ipiranga, 
depois para 
1922, para 
saber o que 
aconteceu com 
a obra 100 
anos depois 
e, finalmente, 
para 2022, 
ano do 
bicentenário

Foto: Val da Costa/Divulgação “Existe um traço 
na narrativa 
de literatura 
juvenil que 
está expresso 
inclusive na 
capa. Minha 
ideia era fazer 
um texto limpo, 
muito direto, 
para que os 
jovens de 13 e 
14 anos possam 
conhecer Pedro 
Américo e o 
quadro

Bruno Gaudêncio

Na trama, criação de um inventor transforma um 
espelho em uma máquina que permite ao pintor 
paraibano ir para o passado e para o futuro
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Artigo

No último sábado, dia 17 de de-
zembro do quase transato ano de 
2022, pairou, sobre os céus da cultu-
ra e da literatura brasileira, a infaus-
ta notícia do falecimento da escritora 
Nélida Piñon, seguramente, no hori-
zonte da criação literária de autoria 
feminina, o mais expressivo nome, 
sendo portadora de uma vasta obra, 
com mais de vinte títulos publica-
dos, espraiada por vários gêneros; 
e consagrada, nacional e internacio-
nalmente, tanto pela crítica literária 
especializada quanto por inúme-
ras instituições dotadas de alentado 
prestígio, as quais lhe conferiram, 
recorrentemente, os mais variados 
e emblemáticos prêmios.

Em vida, na quadra cronológica 
de uma longeva vida de quase nove 
séculos de existência, 85 anos de ida-
de para sermos mais exatos, Nélida 
Piñon foi alvo de justo e merecido re-
conhecimento pela qualificada e su-
perior criação literária que emergiu 
das suas exímias e talentosas mãos, 
que eram verdadeiramente vocacio-
nadas para o ato-processo da reinven-
ção da vida, nas asas de um lépido e 
luminoso pássaro chamado litera-
tura, da qual Nélida Piñon foi uma 
serva fiel, bem como uma intérprete 
cercada de beleza e competência por 
todos os lados.

Depois da excepcional escritora 
cearense, Rachel de Queiroz, pionei-
ra no singular acontecimento, Nélida 
Piñon foi a segunda mulher a ingres-
sar na Academia Brasileira de Le-
tras, a legendária Casa de Machado 
de Assis, constituindo-se, posterior-
mente, na primeira mulher a presidir 
a importante instituição literária na-
cional, que tem na figura do genial 
Bruxo do Cosme Velho, o seu idea-
lizador, fonte de inspiração e perpé-
tuo presidente. No exercício da pre-
sidência do eminente sodalício, de 
acordo com o testemunho de vários 
dos seus pares, Nélida Piñon reali-
zou uma administração sóbria, aber-
ta, descentrada, participativa, que 
alargou as fronteiras da Academia 
Brasileira de Letras, aproximando
-a das cenas e cenários da vida, que 

flui, irreprimivelmente, da numero-
sa e multiplicada sociedade, na qual 
estamos inseridos; e com a qual es-
tabelecemos o dialético jogo das per-
manentes interações.

Apaixonada, visceralmente, pe-
las palavras, em suas mais diver-
sificadas modalidades de mani-
festação, Nélida Piñon, como uma 
genuína mulher das letras, cultivou, 
praticamente, quase todos os gêne-
ros da literatura, sempre se condu-
zindo com fulgurante brilho, pró-
prio de quem era detentora do pleno 
domínio do ofício em que se con-
sumiu e se consumou, ao longo de 
mais de meio século de ininterrup-
ta atividade literária. Crônica, con-
to, novela, romance, ensaios, memó-
rias, literatura infantil, eis o espólio 
literário que, com engenho e arte, 
compromisso e amor, Nélida Piñon 
legou para a posteridade.

Para a grande criadora de A Re-
pública dos Sonhos, a literatura jamais 
se configurou num exercício inte-
lectual meramente suplementar ou 
circunstancial, antes, na esteira do 
que certa feita preconizou Macha-
do de Assis, impôs-se, permanente-
mente, como uma espécie de segun-
da alma, modalidade congênita de 
ser e de estar no mundo. Narrado-
ra em tempo integral, Nélida Piñon 
confessou, vezes sem conta, ter her-
dado essa ontológica vocação para 
contar estórias, para dilatar, des-
medidamente, os horizontes da sua 
imaginação, do seu fraterno e co-
munitário código familiar; dos re-
latos ouvidos das míticas figuras do 
seu pai, da sua mãe, e dos seus avós, 
principalmente do seu avô Daniel, 
que, nos serões familiares, notada-
mente, nas conversas que se trava-
vam na hora sagrada das refeições, 
aqueciam as fantasias criadoras da 
menina que, desde cedo, irmanou-
se à literatura, dela fazendo o ter-
ritório afetivo de uma enaltecen-
te fraternidade do espírito; a pátria 
da sua, sempre celebrada e irrepri-
mível liberdade.

Nélida Piñon foi uma magistral 
cronista, que, com um lirismo deli-

cado e rico em múltiplas modalida-
des tonais, roçava o tempo todo, e 
todo o tempo, o universo reflexivo 
do ensaio, mas sem perder jamais a 
leveza de uma escrita suavemente 
filosófica. Foi uma romancista po-
derosa, que, com sobriedade e pai-
xão, esquadrinhou os abismos do 
coração humano. Foi uma ensaís-
ta desfronteirizada, que percorreu 
o mundo da literatura, bem como 
a literatura do mundo, com sólida 
erudição; não a erudição pesada e 
enfadonha, mas sim a que, camo-
nianamente, sempre soube se fun-
damentar num saber feito de ex-
periências. Foi uma memorialista 
prodigiosa, que transitava, trans-
temporalmente, pelas alamedas do 
ontem, do hoje e do sempre.

Nélida Piñon cantou as amiza-
des; a solidão; o amor; o mistério da 
morte; a palavra; os nossos dramas 
pessoais e comunitários; a vida como 
ela é; e como, quem sabe, poderia ser. 
Por fim, como quem estava se despe-
dindo, compondo o seu testamento 
final, Nélida Piñon confessou: “An-
seio por liberar-me das obrigações, 
da falsa polidez, do peso dos obje-
tos. A solidão, que a noite aquece, é 
a minha salvaguarda”. Parte a mu-
lher extraordinária, fica a imperecí-
vel obra, ensino e deleite para quem 
ama a alta literatura.

A morte de Nélida Piñon

Pioneira
Depois da escritora 
Rachel de Queiroz, 
Nélida Piñon foi a 
segunda mulher a 

ingressar na Academia 
Brasileira de Letras, 

sendo a primeira mulher 
a presidir a entidade

Colunista colaborador

Se existe um profissional para quem devemos 
o maior respeito do mundo é o coletor de 
resíduos, que andam agarrados nas traseiras 

dos veículos, saltando aqui e acolá, correndo de 
um lado para o outro, coletando o lixo produzido 
pela população.

Expostos ao contato com mau cheiro e à 
contaminação de resíduos deteriorados, eles 
cumprem uma tarefa visceralmente importante 
para a vida urbana. Ai de nós se não fosse o seu 
trabalho.

Certa vez, estávamos numa das estreitas ruas 
do Quartier Latin, em Paris, saindo do hotel a 
caminho do aeroporto e, de repente, o trânsito 
para, sem motivo aparente. Após alguns minutos, 
já preocupado com a possibilidade de um atraso 
para o nosso voo, desci do carro e caminhei até 
mais na frente para descobrir o que obstaculizava 
a via pública. Foi quando me deparei com um 
caminhão de coleta parado no meio da rua, 
enquanto os garis recolhiam o lixo de hotéis e 
restaurantes próximos.

O que mais nos impressionou foi, ao voltar 
para o carro, observar uma espantosa serenidade 
no semblante de todos os motoristas que 
aguardavam solidários e pacientes o serviço da 
coleta. Nenhuma buzina, nenhuma irritação por 
parte dos ocupantes dos veículos que esperavam 
tranquilamente na fila congestionada.

Certa noite, numa das ruas aqui de Tambaú, 
nos deparamos com o mesmo fato. Um caminhão 
de coleta à nossa frente se movimentava com 
velocidade moderada e os garis corriam feito 
loucos, apanhando apressadamente os sacos 
nas calçadas. Era incrível a correria que eles 
empreendiam para pegar o lixo e conseguir 
alcançar o carro, que não parava, decerto com 
medo de atrapalhar o trânsito. E não havia 
paciência alguma na expressão dos motoristas 
atrás deles... Como se não se conscientizassem 
da importância desse serviço.

Certa vez, nossa amiga Ieda Menezes 
revelou que um olhar furtivo sobre os rapazes 
da coleta, mudou, há 25 anos, sua forma de 
comemorar o Natal.

Ieda era acostumada a se confraternizar com 
festas em família, regadas a comidas, bebidas e 
presentes, tudo envolto em bons perfumes, roupas 
especiais e muitos abraços. Mas, ao se recolher, 
no final da festa, ela sempre sentia um certo 
vazio. Como se algo lhe faltasse naquela noite, 
tão significativa para a sua fé cristã, sobretudo 
quando pensava nos que não tinham condições de 
comemorar o Natal.

Uma vez, aproximou-se da janela e rogou 
aos bons espíritos que lhe inspirassem, lhe 
dessem alguma ideia. Foi quando avistou um 
gari terminando de fazer a coleta na sua rua e 
separando, em um saco, restos do lixo que lhe 
interessavam levar para casa.

Logo intuiu a resposta. Dali por diante organizou 
na garagem de sua casa o Natal dos garis. E isso 
começou há 25 anos. Hoje ela diz que nenhuma 
noite do ano é tão feliz como esta, que se tornou 
tradicionalmente conhecida na sua rua e no seu 
bairro: dá gosto vê-los chegar, sempre na hora em 
que está programada a coleta de de nossa rua, 
nas noites de Natal. Noites que para eles são de 
trabalho, mas agora regadas à confraternização 
verdadeiramente cristã.

Assim que chegam, Ieda lhes tira as luvas, e dá-
lhes um abraço. Depois de orar e cantar parabéns a 
Jesus, todos se servem, do bom e do melhor, também 
trazido por alguns vizinhos que se aliaram à grata 
ideia e chegam com presentes de todo tipo.

Após a sobremesa, ela e os amigos enchem 
a boleia do caminhão com os presentes e se 
despedem com muito amor. O amor de Natal.

Germano 
  Romero

O amor de
Natal

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Foto: Pixabay

Mesmo na véspera de Natal, a coleta de resíduos não para

Rádio

Programa ‘Espaço Cultural’ entrevista 
cantores e compositores paraibanos

O programa Espaço Cul-
tural de hoje terá duas en-
trevistas com cantores e 
compositores paraibanos. 
Bodão Ferreira e PS Carva-
lho estão com novos singles, 
que serão lançados no pro-
grama. Editado e apresen-
tado pelo jornalista Jãmarrí 
Nogueira, o Espaço Cul-
tural vai ao ar das 22h à 
meia-noite, na Rádio Taba-
jara (105,5).

Bodão acaba de lançar 
as canções ‘Pela fronteira’, 
‘O agro é pop?’, ‘Oh, Dona 
Isabel’ e ‘Marcha para Je-
sus’. Já PS Carvalho vai dis-
ponibilizar amanhã, mais 
uma canção nas platafor-
mas de streaming: ‘Jah e fé’, 
que será tocada na edição 
em primeira mão.

PS iniciou a carreira de-
pois dos 50 anos de idade, 
em 2017, mas já tem mais de 
50 músicas autorais, sempre 
com produção de Janison 
Carvalho. Sua discografia 
conta com os álbuns Homem 
Sapiens, Somos Professores e 
Alê Rá (o mais recente, lan-
çado em 2019), o EP Aos Crí-
ticos e diversos singles.

Da Redação

Bodão Ferreira vai apresentar a sua leva de novos ‘singles’

Matheus Ferreira da Sil-
va, mais conhecido como 
Bodão Ferreira, cresceu na 
Zona Rural de Alagoa Nova 
(PB). Em 2014, Bodão come-
çou a compor os primeiros 
folhetos de cordel enquan-
to participava da Associação 
Cultural e Agrícola de Jovens 

Ambientalistas de Alagoa 
Nova (Acajaman).

A edição pode ser ouvida 
também pelo site oficial da 
Rádio Tabajara (radiotabaja-
ra.pb.gov.br/radio-ao-vivo/), 
e, no dia seguinte, fica dispo-
nível no canal da Funesc no 
YouTube (/TvFunesc).

Foto: Rafaela Lima/Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial da 

Rádio Tabajara



Quando chegava dezembro, o mês das 
festas, íamos à capoeira buscar os galhos 
de árvore para mamãe montar a árvore do 

Natal, como fazíamos anualmente.
Ao alvorecer do novo ano, nossa residência era 

preparada com simplicidade. Todos os cômodos 
da casa eram caiados de branco. Consistia, 
basicamente, em uma árvore enfeitada com 
algodão e uma mesinha no canto da sala onde se 
depositavam imagens de barro representando a 
Sagrada Família, com o menino na manjedoura, 
alguns bois e carneirinhos.

O ambiente preparado, todos aguardavam a 
noite gloriosa para participar da missa campal em 
frente à igreja, como acontecia todos os anos.

O pequeno espaço preparado com esmero, 
cuja simplicidade trazia uma paisagem de 
alegria. A sala era iluminada pela lamparina 
de querosene colocada em um suporte de tábua 
fixado na parede, que deixava o ambiente 
melancólico.

Na festa de aniversário de Jesus, não tinha 
troca de presentes ou peru assado, pouco se 
rezava, mas havia um terço junto do presépio, 
todavia só em perceber o Menino Jesus, sua 
mãe Maria e José, junto aos animais com os três 
Reis Magos naquele recanto da sala, dava uma 
impressão de que coisas boas aconteceriam no 
ano que estava por vir.

O grande momento 
aguardado por nós, 
crianças ficando taludas, 
era a festa de final de ano 
na cidade. Oito dias de 
festas com direito a parque 
de diversão, roda-gigante, 
carrosséis, barracas e 
pavilhão coberto de palha 
de coqueiro. Na beira do 
pavilhão, assistíamos 
aos leilões de galinhas 
arrematadas para fartar a 
mesa do arrematante. Os 
cordões encarnado e azul 
disputavam para saber 
quem elegeria a rainha da 
festa.

Menino do mato, eu 
observava aquilo e achava interessante. Moças 
bem-vestidas e sorridentes não saíam do meu 
pensamento.

Com certa antecedência da festa da igreja, 
passava pelos sítios comitiva enviada pelo 
padre para arrecadar donativos para as 
quermesses, galinhas e frangos que seriam 
leiloados na festa.

Na noite de Natal e na passagem de ano, 
toda a festa parava de funcionar às 11h para a 
missa campal. Pavilhão, carrosséis, banca de 
jogos tudo dava uma pausa. Ouvi e vi com esses 
olhos que a terra há de comer, que certa vez, 
quando Padre Aluísio Catão, com paramentos 
para iniciar a celebração, em altar preparado 
em frente à igreja, insistia com voz potente na 
difusora para que os brinquedos parassem. 
“Vou dar cinco minutos, senão eu mesmo irei 
parar essa roda-gigante”. 

Era uma época em que os padres tinham 
voz ativa. Lembrei-me de uma cena da novela 
das 18h, Mar do Sertão, em que o padre Zezo, 
interpretado pelo paraibano Naneco Lira, agarra 
pelo colarinho o dono de uma bodega que explora 
seus fregueses, obriga devolver o dinheiro que 
surrupiou da fabricante de cocadas. Padre é para 
mostrar que a justiça deve ser feita. 

Recordo, hoje, aqueles momentos nas cenas 
que Manoel Bandeira remonta em mim com seu 
Canto de Natal:

O nosso menino 
Nasceu em Belém. 
Nasceu tão-somente 
Para querer bem. 

Nasceu sobre as palhas 
O nosso menino. 
Mas a mãe sabia 
Que ele era divino. 

Vem para sofrer 
A morte na cruz, 
O nosso menino. 
Seu nome e Jesus. 

Por nós ele aceita 
O humano destino: 
Louvemos a glória 
De Jesus menino.

Crônica 
  Em destaque

Árvore do Natal

José Nunes - Jornalista
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O ambiente 
preparado, 
todos 
aguardavam a 
noite gloriosa 
para participar 
da missa 
campal em 
frente à Igreja, 
como acontecia 
todos os anos

O ator Pedro Paulo Rangel, que mor-
reu ontem, aos 74 anos, no Rio de Janeiro, 
é dono de uma das mais longevas carrei-
ras da televisão brasileira. Com papéis 
memoráveis também no teatro, ele foi 
homenageado por seus amigos, colegas 
de profissão, nas redes sociais.

Walcyr Carrasco, por exemplo, au-
tor de novelas e escritor, postou em seu 
perfil no Twitter: “Cumpriu sua mis-
são aqui na Terra o querido e talentoso 
ator Pedro Paulo Rangel, aos 74 anos. 
Uma grande perda! Sentiremos muitas 
saudades! Meus sentimentos aos ami-
gos e familiares. Vá em paz, seu Cali-
xto!”, escreveu.

Também autora de novelas, Rosana 
Hermann expressou sua tristeza com a 

notícia da morte de Pedro Paulo Ran-
gel: “Que faça uma linda passagem”.

“Mais um artista foi brilhar na eter-
nidade. Pedro Paulo Rangel um ator 
extremamente sensível que colocou 
toda a sua delicadeza e seu talento em 
seus trabalhos no palco e na televisão”, 
escreveu a atriz Beth Goulart.

Para o ator Ivam Cabral, Pedro Pau-
lo Rangel foi uma figura genial, que 
ajudou a contar um importante capí-
tulo do teatro brasileiro.

O presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva também se manifes-
tou no Twitter sobre a morte do ator. 
“Uma triste perda para a dramatur-
gia brasileira. Pedro Paulo fez his-
tória nas novelas, no humor e nos 
teatros do país com seu talento e de-
dicação”, escreveu.

Internado desde o dia 30 de outubro, ator morreu ontem, aos 74 anos, no RJ

Artistas lamentam morte 
de Pedro Paulo Rangel

RepeRcussão

Agência Estado
Foto: Lúcio Luna/Divulgação

Rangel teve uma longeva carreira na TV
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EM cartaz
ESTREIA

O AmOR Dá VOlTAS (Brasil. Dir: Marcos 
Bernstein. Comédia e Romance. 12 anos). An-
dré (Igor Algelkorte) é um jovem médico que 
passa um ano fora do Brasil trabalhando na 
África como voluntário médico para as pessoas 
mais necessitadas. Apesar da distância, ele de-
cide continuar mantendo contato com sua na-
morada de longa data através de cartas. Ele só 
não imaginava que quem estava recebendo e 
respondendo suas correspondências era Dani, 
a sua cunhada (Cleo Pires), por quem se pas-
sava por ela. Por conta disso, André se envolve 
em um triângulo amoroso, entre sua namorada 
atual e a “namorada” que ele trocava as car-
tas durante sua estadia em outro continente e 
precisará se entender com as duas, proclamar 
seu verdadeiro amor por Dani ou sua namora-
da, ou nenhuma das duas. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 8: 18h15 - 20h45 (exceto seg.).

TERRIfIER 2 (EUA. Dir: Damien Leone. Ter-
ror. 18 anos). Acordando no necrotério após 
seu massacre na noite de Halloween do ano 
passado, Art the Clown (David Howard Thor-
nton) está de volta no tempo para o Dia da 
Reforma. Desta vez, ele está de olho na jo-
vem Sienna (Lauren LaVera) e seu irmão mais 
novo, Jonathan (Elliott Fullam). Porque é Hal-
loween mais uma vez e a sede de assassina-
to do sinistro malabarista deve ser satisfeita.  
A fantasia caseira de Halloween de Sienna 
e sua trágica história familiar têm uma cone-
xão misteriosa com os assassinatos que o ho-
mem de pesadelo com a fantasia de palhaço 
cometerá novamente naquela noite. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1 (dub.): 19h (qua.) - 22h10 (ter. 
e qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
19h15 (qua.) - 22h15 (ter. e qua.).

CONTINUAÇÃO

AVATAR - O CAmINhO DA ágUA (Ava-
tar: The Way of Water. EUA. Dir: James Ca-
meron. Ficção Científica. 12 anos). Após 10 
anos da primeira batalha de Pandora en-
tre os Na’vi e os humanos, Jake Sully (Sam 
Worthington) vive pacificamente com sua 
família e sua tribo. Ele e Ney’tiri formaram 
uma família e estão com problemas conju-
gais. No entanto, eles devem explorar as re-
giões de Pandora, indo para o mar e fazen-
do pactos com outros Na’vi da região, quando 
uma antiga ameaça ressurge. CENTERPLEX 
MAG 1 (3D): 20h (dub.) - 16h (leg.); CENTER-
PLEX MAG 2 (dub.): 18h; CENTERPLEX MAG 
3 (3D): 17h (dub.) - 21h (leg.); CENTERPLEX 
MAG 4 (dub.): 15h - 19h; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2 (leg.): 16h - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
3 (dub.): 15h30 - 19h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 4 (dub.): 15h (exceto dom.) - 19h; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 6 (dub., 3D): 13h (exceto dom.) 
- 17h - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub., 
3D): 16h30 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - 
MacroXE (3D): 14h (dub., exceto dom.) - 18h 
(leg.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - 
VIP (leg., 3D): 13h30 (exceto dom.) - 17h30 - 

21h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
14h30 (exceto dom.) - 18h30 - 22h20; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 1 (dub., 3D): 14h (exceto 
dom.) - 18h - 22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.): 16h - 20h; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub., 3D): 14h30 (exceto dom.) - 18h30 
- 22h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub., 
3D): 13h30 (exceto dom.) - 17h30 - 21h30; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 (ex-
ceto dom.) - 18h (exceto sáb. e dom.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h (exceto dom.) 
- 19h30 (exceto sáb. e dom.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 20h (exceto sáb. e dom.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub., 3D): 15h30 
(exceto dom.) - 19h30 (exceto sáb. e dom.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 13h40 (ex-
ceto dom.) - 17h10 (exceto dom.) - 20h40 (ex-
ceto sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 
1 (dub., 3D):15h30 (exceto dom.) - 19h30 (ex-
ceto sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 2 
(dub., 3D): 13h40 (exceto dom.) - 17h10 (exceto 
dom.) - 20h40 (exceto sáb. e dom.); CINE SER-
CLA PARTAGE 3: 20h (exceto sáb. e dom.); 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h30 (ex-
ceto dom.) - 18h (exceto sáb. e dom.); CINE 
SERCLA PARTAGE 5: 16h (dub., exceto dom.) 
- 19h30 (leg., exceto sáb. e dom.).

CREpúSCUlO - AmANhECER pARTE 1 
(The Twilight Saga: Breaking Dawn - Part 1. 
EUA. Dir: Bill Condon. Suspense e Romance. 
12 anos). Penúltimo filme da série vampiresca 
de 2009, baseada nos romances de Stephenie 
Meyer, retorna aos cinemas. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8 (leg.): 20h45 (somente seg.).

hARRy pOTTER E A CâmARA SECRE-
TA (Harry Potter and the Chamber of Secrets. 
EUA e Reino Unido. Dir:  Chris Columbus. 
Fantasia. 10 anos). Relançamento do filme 
de 2002 baseado nos romances de J.K. Ro-
wling. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (leg.): 19h (so-
mente ter.); CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 
19h (somente ter.).

mUNDO ESTRANhO (Strange World. 
EUA. Dir: Don Hall e Qui Nguyen. Animação. 
Livre). A família Clade não é muito igual as 
outras. Eles são exploradores que desbravam 
novas terras e estão em uma missão para ex-
plorar um mundo estranho e não conhecido. 
Porém, as diferenças entre os membros da fa-
mília podem por sua nova missão em risco. 
CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 15h30; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8 (dub.): 13h15 (exceto dom.) 
- 15h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
13h (exceto dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 15h (exceto dom.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 3 (dub.): 15h (exceto dom.).

pANTERA NEgRA: WAkANDA pARA 
SEmpRE (Black Panther: Wakanda Forever. 
EUA. Dir: Ryan Coogler. Aventura. 14 anos). 
Em Wakanda, a Rainha Ramonda, Shuri, 
M’Baku, Okoye e as Dora Milaje lutam para 
proteger a sua nação de potências mundiais, 
na sequência da morte do rei T’Challa. En-
quanto os Wakandianos se esforçam para 

abraçar o próximo capítulo, os heróis unem-se 
com a ajuda de War Dog Nakia e Everett Ross 
para descobrirem um novo caminho para o 
reino de Wakanda. CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 17h (exceto dom.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 3 (dub.): 17h (exceto dom.).

CINE BANgÜÊ (Jp) - DEZEmBRO

A BARQUEIRA (Argentina e Brasil. Dir: Sa-
brina Blanco. Drama. 12 anos). Adolescente 
temperamental sonha em se tornar uma bar-
queira, trabalho quase extinto realizado por 
homens. CINE BANGÜÊ: 26/12 - 18h30.

BREVE hISTóRIA DO plANETA VER-
DE (Brasil e Argentina. Dir: Santiago Loza. 
Drama. 12 anos). Mulher trans (Romina Es-
cobar) descobre que a sua recém-falecida 
avó passou os últimos anos na companhia 
de um pequeno alienígena roxo. CINE BAN-
GÜÊ: 28/12 - 20h30.

CABEÇA DE NÊgO (Brasil. Dir: Déo Car-
doso. Drama. 14 anos). Saulo é um “menino de 
ouro” para algumas professoras e um “subver-
sivo” para outros. Um impasse se instala na es-
cola quando ele se recusa a ser expulso. CINE 
BANGÜÊ: 22/12 - 18h30.

ClARICE lISpECTOR - A DESCOBERTA 
DO mUNDO (Brasil. Dir: Taciana Oliveira. Do-
cumentário. 10 anos). Ensaio criado a partir de 
depoimentos de amigos e familiares da escri-
tora. CINE BANGÜÊ: 29/12 - 18h30.

COmO mATAR A BESTA (Argentina, Bra-
sil e Chile. Dir: Augustina San Martín. Drama. 
14 anos). Jovem argentina chega na casa de 
sua tia à procura de seu irmão perdido e a fim 
de recuperar laços familiares após a morte da 
mãe. CINE BANGÜÊ: 27/12 - 18h30.

kEVIN (Brasil e Ugana. Dir: Jana Oliveira. 
Drama. 10 anos). Joana é uma cineasta brasi-
leira e, pela primeira vez vai vistar sua amiga 
Kevin, em Uganda. Chegando lá, ela come-
ça a gravar as conversas íntimas e peculia-
res das duas. CINE BANGÜÊ: 22/12 - 20h30; 
27/12 - 20h30.

A mÃE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. Dra-
ma. 14 anos). Busca de migrante nordestina 
(Marcélia Cartaxo) pelo filho, supostamente 
assassinado por policiais militares. CINE BAN-
GÜÊ: 26/12 - 20h30.

pAlOmA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. Dra-
ma. 16 anos). Mulher trans que está decidida a 
realizar seu maior sonho: um casamento tradi-
cional, na igreja. CINE BANGÜÊ: 29/12 - 20h30.

pARADISE (Itália e Eslovênia. Dir: Davide 
Del Degan. Drama e Comédia. 14 anos). De-
pois de testemunhar um assassinato cometido 
pela máfia na Itália, jovem (Vincenzo Nemola-
to) entra para o programa de proteção a teste-
munhas. CINE BANGÜÊ: 28/12 - 18h30.
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Hoje, na capital, jovens músicos vão celebrar as festas de fim de ano com o tradicional Concerto de Natal

Orquestra Infantil no clima natalino
Gratuito

Após período de dois anos 
sem audição presencial, por 
causa da pandemia, a Or-
questra Infantil do Estado da 
Paraíba (OIEPB) retoma as 
atividades hoje, com a reali-
zação de apresentação espe-
cial do tradicional Concer-
to de Natal, a partir das 19h, 
na Sala de Concertos Maes-
tro José Siqueira, no Espaço 
Cultural, localizado na cida-
de de João Pessoa. Os 36 mú-
sicos da OIEPB, sob a regência 
do maestro-titular, Marce-
lo Vasconcelos, vão execu-
tar um programa que reúne 
seis obras, entre composições 
clássicas eruditas, regionais 
e natalinas. O ingresso é gra-
tuito para o público.

O concerto será aberto 
com o ‘Hino ao Imperador’, 
cuja autoria é do composi-
tor austríaco Joseph Haydn. 
Em seguida, os músicos vão 
executar o ‘Hino à Alegria’, 
da ‘Sinfonia nº 9’, que é con-
siderada uma das obras mais 
famosas do alemão Ludwig 
van Beethoven.

Na sequência, o público 
vai ouvir a obra ‘Luiz Gon-
zaga para OIEPB’, um arran-
jo de dois temas – que são 
‘Asa Branca’ e ‘Assum Pre-
to’, ambas as músicas de Luiz 
Gonzaga e Humberto Teixei-
ra – adaptado para orquestra 
infantil, nos aspectos de esti-
lo e nível técnico, pelo próprio 
regente Marcelo Vasconcelos. 
Depois, serão apresentadas as 
canções ‘O Velhinho’, de Oc-
távio Babo Filho, com arran-
jos do regente Carlos Anísio, 
‘Os Sininhos de Natal’, autor 
anônimo, e ‘Noite Feliz’, do 
austríaco Franz Gruber, es-
sas com arranjo da maestri-
na Norma Romano.

“Será um concerto cur-
to, porque é o primeiro que 
a Orquestra Infantil da Pa-
raíba vai apresentar depois 
que o lockdown passou a ser 
flexibilizado. Mas as ativida-
des presenciais da orquestra 
foram retomadas no mês de 
agosto passado, para que pu-
déssemos iniciar os prepa-
rativos e realizar os ensaios 

para o concerto”, antecipou 
o maestro Marcelo Vascon-
celos, ao falar sobre o even-
to. “É bastante satisfatório e 
estou feliz por poder retomar 
as apresentações da orques-
tra. Será um concerto boni-
to, na medida do possível, e 
a Orquestra Infantil retoma 
suas atividades com uma re-
novação de mais de 65% dos 
seus integrantes. É que, pelo 
regimento interno da orques-
tra, os músicos permanecem 
na orquestra até os 15 anos de 
idade e, quando completam 
essa idade, alguns vão para 
a orquestra sinfônica, ou en-
tão para o curso de Música 
da Universidade Federal da 
Paraíba, ou ainda optam por 
seguir suas vidas”, detalhou 
o regente.

Natural da cidade de João 
Pessoa, Marcelo Vasconcelos 
vem regendo a Orquestra In-
fantil do Estado da Paraíba, 
fundada pela professora Iza-
bel Burity, e que reúne músi-
cos na faixa etária dos 10 aos 

15 anos, desde 2014, quando 
morreu a então coordenado-
ra, a maestrina Norma Ro-
mano. O regente confessou 
não encontrar dificuldades 
para exercer sua atividade. 
“Eu acredito naturalmente na 
continuidade desse trabalho 
por causa do compromisso 
desses jovens músicos e pela 
facilitação que é proporciona-
da pelos seus pais. São quatro 
ensaios por semana, no perío-
do das 18h às 20h, e, além de 
tocar, esses jovens também fi-
cando sabendo informações 
relacionadas ao contexto his-
tórico da obra, o contexto do 
compositor e da prática de câ-
mara, que é a de todos sabe-
rem tocar a música juntos. E, 
às vezes, dependendo das mú-
sicas escolhidas, como a ar-
morial, essas canções regio-
nais trazem a alguns músicos 
memórias de parentes do ser-
tão, como avós, o que é bonito 
de se observar”, comentou ele, 
que é bacharel em Violino pela 
UFPB, atuou como músico de 

diversas orquestras e grupos 
de câmera em palcos no Bra-
sil e pelo exterior, além de gra-
var disco e DVD para grupos 
de música armorial.

Considerada como um dos 
poucos grupos infantis do gê-
nero existentes na América 
Latina, a Orquestra Infantil 
da Paraíba é um bem cultu-
ral que faz parte da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba (OSPB), 
com objetivo da formação cul-
tural e social da criança e do 
adolescente, por meio da prá-
tica instrumental. A OIEPB 
foi coordenada pela maestri-
na Norma Romano de 1986 
a 2014. O regente do grupo, 
Marcelo Vasconcelos, conta 
com o apoio de Gustavo Gi-
nes de Paco como professor 
auxiliar dos sopros, que se-
guem o legado deixado por 
Norma Romano, com meta 
de promover a descentraliza-
ção e democratização do aces-
so da população às diferentes 
atividades artísticas desenvol-
vidas pela orquestra.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

A Confraria Sol das Le-
tras realiza gratuitamente 
hoje, a partir das 17h30, na 
sede da Academia Paraiba-
na de Letras, em João Pessoa, 
a última edição de 2022 do 
‘Pôr do Sol Literário’. Além 
dos lançamentos dos livros 
Itabaiana – Cultura, Política e 
Lutas Sociais, de autoria do 
historiador, jornalista e pro-
fessor José Octávio de Arru-
da Mello e do escritor, pro-
fessor e secretário de Estado 
da Cultura da Paraíba (Se-
cult-PB), Damião Ramos Ca-
valcanti, e Assim procedi, do 
escritor Alberto Sales, inte-
grante da Academia Paraiba-
na de Letras Jurídicas (APLJ), 
a programação ainda inclui 
outras atividades, a exemplo 
da homenagem ao presiden-
te da Academia de Cordel 

do Vale do Paraíba (ACVPB), 
poeta Marconi Araújo, mos-
tra de xilogravura do grava-
dor Leonardo de Farias Leal 
e apresentação do violeiro 
Rubens do Valle.

Um dos fundadores da 
Confraria Sol das Letras e 
coordenador do ‘Pôr do Sol 
Literário’, o escritor e jorna-
lista Hélder Moura ressaltou 
que, na edição de hoje, de nú-

mero 81, o evento mantém 
o objetivo de divulgar o au-
tor paraibano. “O livro sobre 
Itabaiana traz informações 
históricas importantes so-
bre a cidade, enquanto a obra 

Assim procedi contém um 
inventário do autor de sua 
gestão na APLJ”, disse ele, 
acrescentando que outras ati-
vidades da programação são 
performances literários dos 
poetas Fábio Mozart e San-
der Lee, ambos da ACVPB, e 
feira de livros de cordel. 

Durante o evento, a ho-
menagem ao presidente da 
Academia de Cordel do Vale 
do Paraíba, Marconi Araújo, 
será saudado pelo poeta Ra-
niery Abrantes, integrante da 
mesma entidade. “Sinto-me 
profundamente lisonjeado e 
feliz com a homenagem, so-
bretudo porque representa, 
de fato, um reconhecimen-
to às ações que desenvolve-
mos, ao longo dos anos, em 
prol da cultura popular, seja 
na condição de poeta corde-
lista com atuação diária nas 
redes sociais, seja na condi-
ção de conselheiro de Cultu-

ra deste Estado e, ainda pre-
sidente da ACVPB, entidade 
que vem se destacando por 
iniciativas culturais de rele-
vância, através das realiza-
ções de saraus poético-musi-
cais e da publicação de obras, 
visando à salvaguarda do 
cordel brasileiro e fomento de 
nossa cultura popular”, con-
fessou Marconi Araújo.

“Será uma noite de home-
nagem para o fortalecimento 
do cordel”, disse Hélder Mou-
ra, referindo-se ao tributo que 
será prestado ao poeta Marco-
ni Araújo. O organizador ain-
da fez um balanço positivo do 
‘Pôr do Sol Literário’ ao longo 
do ano. “Retomamos as ativi-
dades em fevereiro, com todo 
o cuidado, e chegamos ao fi-
nal do ano cumprindo o ob-
jetivo de sempre difundir a 
cultura paraibana, em espe-
cial a área da literatura”, re-
sumiu ele.

Pôr do Sol Literário realiza sua última edição do ano
EvEnto na aPL

Poeta Marconi Araújo (E) será homenageado; haverá uma mostra de xilogravura de Leonardo de F. Leal (D)

Foto: Acervo Pessoal/InstagramFoto: Acervo Pessoal

Houve renovação de mais de 65% dos músicos entre 10 e 15 anos

Sob regência de Marcelo Vasconcelos (acima, ao centro), Orquestra Infantil do estado da Paraíba retoma suas atividades com apresentação de obras de Gonzagão, Beethoven e Haydn

Fotos: Thercles Silva/Divulgação
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O acadêmico e ex-prefeito de João 
Pessoa, Oswaldo Trigueiro do Valle, 
morreu ontem aos 87 anos. Além da 
vida política, ele foi um dos fundado-
res do Centro Universitário de João Pes-
soa (Unipê), jurista e educador. O fale-
cimento foi lamentado por autoridades 
e políticos do Estado, a exemplo do go-
vernador João Azevêdo e do prefeito de 
João Pessoa, Cícero Lucena, que decre-
tou luto de três dias na capital.

O mandato do ex-prefeito durou en-
tre 1983 e 1986. Ele foi o 36o prefeito de 
João Pessoa. O governador João Azevê-
do lembrou o trabalho realizado por Os-
waldo Trigueiro, não apenas como pre-
feito, mas também como secretário de 
estado, coordenando órgãos importan-
tes como o Instituto de Previdência do 
Estado da Paraíba (Ipep).  “Tive a hon-
ra de trabalhar ao seu lado em grandes 
conjuntos habitacionais que idealizou, 
como o Valentina de Figueiredo e o Ci-
dade dos Funcionários 2. [...] Deixo aqui 
os meus votos de pesar para seus fami-
liares e amigos. Que Deus os conforte 
nesse momento de dor”, escreveu em 
suas redes sociais. 

O prefeito Cícero Lucena ressaltou 
a importância do político não apenas 
para a Paraíba, mas para todo o país. 
“Oswaldo Trigueiro do Valle nos deixa 
lições sobre a importância de promo-
ver a educação, a formação do cidadão 
e o planejamento para valorização das 
pessoas. O país inteiro deve muito ao 
seu espírito empreendedor e voltado ao 
bem comum. Deixo meus votos de pe-
sar para seus familiares, inúmeros ami-
gos, admiradores e alunos. Que Deus o 
receba de braços abertos”, afirmou. 

Enquanto isso, sua valorização da 
educação foi lembrada pelo vice-pre-
feito de João Pessoa, Leo Bezerra, que 
lamentou profundamente a morte do 
ex-gestor da capital. “Oswaldo Triguei-
ro do Valle, um homem que por onde 
passou deixou um exemplo de valori-
zação da educação e respeito ao próxi-
mo. Meus sentimentos a todos os seus 

Ex-prefeito de João Pessoa, ele também foi professor e um dos fundadores do Unipê; Prefeitura decreta luto em JP

Morre Oswaldo Trigueiro do Valle
aos 87 anos

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

Outros parlamentares tam-
bém publicaram notas de pesar 
em homenagem ao ex-prefeito. 
Entre eles, a senadora Daniel-
la Ribeiro (PSD), que enfatizou a 
memória deixada por ele na vida 
dos pessoenses, através do que foi 
realizado durante a sua gestão. 
“Deixo registrado o meu voto de 
pesar pelo falecimento de Oswal-
do Trigueiro do Valle, ao mesmo 
tempo que me solidarizo com os 
familiares e os muitos amigos que 
deixou. O legado dele continuará, 
tenho certeza, vivo na memória 
dos muitos admiradores que ele 
conquistou ao longo de sua vida”, 
afirmou a senadora.

 Natural de Cruz do Espírito 
Santo, na Região Metropolitana 
da capital, é filho de Demétrio Be-

zerra do Valle e Anna Trigueiro 
do Valle. Casado com Lia Trinda-
de do Valle, teve três filhos: Anna 
Margarida, Mônica e Oswaldo Fi-
lho, que atualmente é desembar-
gador do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB).

 Na vida pública, além de pre-
feito de João Pessoa, foi suplente 
de deputado federal, tendo assu-
mido a cadeira por licença do ti-
tular; exerceu o cargo de secretá-
rio de Administração do Estado; 
secretário do Planejamento; pre-
sidente do Instituto de Previdên-
cia do Estado (IPEP); e superin-
tendente da Caixa de Crédito da 
Pesca.

 O ex-prefeito de João Pessoa 
tinha bacharelado em Ciências 
Jurídicas e Sociais e mestrado 

em Administração pela Funda-
ção Getúlio Vargas (1967). Tam-
bém cursou Microeconomia pela 
Pontifícia Universidade do Rio de 
Janeiro (PUC) e Ciências Políticas 
pela Fundação Getúlio Vargas.

 Já na área da educação, tam-
bém foi professor de Teoria de 
Administração da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), pes-
quisador do Conselho Nacional 
de Pesquisas (CNPq), assessor es-
pecial da Fundação Getúlio Var-
gas (FGV) e docente de Admi-
nistração do Curso de Mestrado 
da Universidade Federal de Per-
nambuco e da Fundação Regio-
nal do Nordeste (Furne-Campina 
Grande). Também foi professor e 
diretor da Faculdade de Direito 
do Unipê.

amigos e familiares neste momento 
de dor e tristeza”, escreveu em suas re-
des sociais. 

Já o presidente da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba, Adriano Galdino 
(Republicanos), lamentou a morte do 
ex-gestor em nome de todos os parla-
mentares e servidores da Casa de Epi-
tácio Pessoa, através de uma nota de 
pesar. A Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) também ressaltou as 
contribuições políticas e educacionais 
deixadas por Oswaldo Trigueiro. 

“Em sua trajetória, o ex-prefeito dei-
xou, sobretudo, um histórico de luta e 
retidão que muito orgulha à família e 
aos amigos. Nesse momento de dor pro-
funda, manifestamos nossos sentimen-
tos ao desembargador Oswaldo Triguei-
ro do Valle Filho e seus familiares pela 
perda irreparável”, diz a nota. 

O professor foi lembrado, ainda, pela 
Academia Paraibana de Letras, que de-
cretou luto e suspendeu suas ativida-
des por três dias. “O estimado confra-
de Osvaldo Trigueiro do Valle era um 
ilustre paraibano que ofereceu sua va-
liosa contribuição ao ensino universitá-
rio, ao serviço público, à atividade políti-
ca e à cultura. Em face dessa perda que 
todos choramos, a Academia se declara 
em luto e suspende suas atividades du-
rante três dias”. 

Além disso, o seu legado político foi 
ressaltado pela Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraíba (Famup). 
“Ele foi um homem público que se des-
tacou na sua atuação como gestor e edu-
cador. Deixou um legado e orgulhou 
muito a Paraíba”, disse o presidente da 
Famup, George Coelho.

O Instituto Histórico e Geográfico 
Paraibano (IHGP) também se manifes-
tou sobre a morte de Oswaldo Triguei-
ro e decretou luto oficial de três dias. O 
professor ocupou a cadeira nº 1 do Ins-
tituto. “Foi um homem grandioso em 
nosso Estado e marcou sua importan-
te passagem por esta Casa da Memória 
da Paraíba, que se sentiu honrada em 
tê-lo tido no quadro de sócios efetivos”, 
disse o presidente do IHGP, Jean Patrí-
cio da Silva. 

Carreira pública de muitos cargos

Oswaldo Trigueiro do Valle foi o chefe do Executivo Municipal entre 1983 e 1986 em João Pessoa

Após tomar conhecimen-
to da seca no Rio Piranhas, 
que vem prejudicando mi-
lhares de pessoas que sobre-
vivem da agricultura e cria-
ção de animais no Alto Sertão 
paraibano, o deputado fede-
ral Wilson Santiago (Repu-
blicanos) foi até à Secretaria 
Nacional de Recursos Hídri-
cos, que integra o Ministério 
do Desenvolvimento Regio-
nal, em Brasília (DF), e cobrou 
providências para resolver o 
problema.

O deputado participou de 
uma audiência com o secre-
tário nacional de Recursos 
Hídricos, Sérgio Costa, e rei-
vindicou a abertura das com-
portas do Açude de Boquei-
rão de Piranhas, no intuito de 
resolver o problema que afe-
ta os moradores das comuni-
dades ribeirinhas localizadas 
principalmente nos municí-
pios de Cajazeiras; comuni-
dade Gravatá, em São João 
do Rio do Peixe e São Gonça-
lo, em Sousa. Cerca de 15 mil 
pessoas utilizam a água para 
irrigação e criação de animais 
na região. 

“Logo que tomamos co-
nhecimento desse problema 
procuramos a secretaria, vin-

culada ao Ministério da Inte-
gração Nacional, e cobramos 
a abertura das comportas. 
A seca no Rio Piranhas vem 
causando inúmeros proble-
mas, como a morte de peixes. 
Não é possível que milhares 
de pessoas que dependem 
da atividade da pesca e agri-
cultura sejam prejudicadas”, 

ressaltou o deputado Wilson 
Santiago.

 “A gente nunca tinha visto 
tanto peixe morto. É uma tris-
teza para todos nós. Além de 
não ter água para irrigar, está 
aí os peixes tudo morrendo”, 
lamentou o agricultor Advo-
naldo Alexandre à reporta-
gem do Diário do Sertão.

Santiago vai a Ministério e cobra 
abertura de comportas no Sertão

seca

Wilson denunciou a situação dos sertanejos com a seca

O Plenário do Senado 
aprovou ontem o proje-
to que considera agentes 
comunitários de saúde e 
agentes de combate às en-
demias como profissionais 
de saúde. Com isso, esses 
profissionais poderão tra-
balhar em dois cargos pú-
blicos.

O Projeto de Lei 1.802, 
de 2019, da Câmara dos 
Deputados, teve voto fa-
vorável do relator, senador 
Veneziano Vital do Rêgo 
(MDB-PB), vice-presiden-
te do Senado, e segue ago-
ra para sanção.

 O relator afirmou que 
a aprovação “é uma gran-
de conquista” para os cer-
ca de 400 mil agentes co-
munitários de saúde e de 
combate a endemias.

Atualmente, de acordo 
com a Constituição, só po-
dem acumular dois cargos 
públicos professores e pro-
fissionais de saúde, desde 
que as profissões sejam re-
gulamentadas e que seja 
comprovada a compatibi-
lidade de horário. Assim, 
o projeto insere a defini-
ção de agentes de saúde e 
de endemias como profis-

sionais de saúde na lei que 
regulamenta a atividade 
(Lei 11.350, de 2006).

Para Veneziano, o pro-
jeto faz justiça aos agen-
tes comunitários de saúde 
e aos agentes de combate 

às endemias, “garantindo-
lhes um direito que lhes 
permitirá obter melhores 
condições de vida e tam-
bém em proveito da ad-
ministração pública e da 
sociedade a que servem”.

Senado aprova permissão a agentes 
de saúde para acumulação de cargo 

plenário
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Foto: José Cruz/Agência Estado

Veneziano foi o relator do projeto aprovado ontem pelos senadores

Foto: Divulgação
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Parlamentares apresentam emendas e destinam R$ 130 milhões para a PMJP pagar novos salários da categoria

Vereadores garantem pagamento
piso da enfermagem

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br

O Congresso Nacional 
aprovou na terça-feira pas-
sada a destinação de recur-
sos específicos para o cum-
primento do pagamento do 
piso nacional da enferma-
gem. Independentemente da 
origem do montante, três ve-
readores de João Pessoa pre-
feriram dar uma ajudinha a 
mais para a categoria e ga-
rantiram com emendas de re-
manejamento a LOA 2023, R$ 
120 milhões para esta finali-
dade. Bruno Farias (Cidada-
nia), Marcos Henriques (PT) 
e Marmuthe Cavalcanti (Re-
publicanos) foram os autores 
das destinações. 

A luta por uma saúde pú-
blica de qualidade, incluindo 
a devida valorização salarial 
dos profissionais da enferma-
gem, tem sido uma das mar-
cas do parlamento municipal, 
nesta legislatura. 

Dentro deste contex-
to, foram apresentadas três 
emendas à Lei Orçamentá-
ria Anual para o exercício fi-
nanceiro 2023, aprovada na 
terça-feira, na Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, e des-
tinadas exclusivamente para 
pagamento do piso nacional 
da enfermagem. No total de 
R$ 120 milhões, o montante 
foi destinado por Marmuthe 
Cavalcanti no valor de R$ 50 
milhões, Bruno Farias no to-
tal de R$ 10 milhões e Marcos 
Henriques destinando R$ 60 
milhões. 

Segundo os três parla-
mentares, os valores vão as-
segurar o pagamento do piso 
nacional da enfermagem no 
Município de João Pessoa no 
ano de 2023, garantido pela 
Lei Federal nº 14.434 de 2022.

Para o vereador do Repu-
blicanos, essa lei representa 
um dos maiores avanços da 
categoria no que diz respeito 
a valorização salarial e o res-

peito à profissão. Por muitos 
anos os trabalhadores da en-
fermagem foram esquecidos 
e violados em seus direitos, e 
apesar da visibilidade da ca-
tegoria ter se potencializado 
com a pandemia da Covid-19. 
Para ele, desde os primórdios 
das ciências da saúde, esses 
profissionais são peça funda-
mental na construção dos am-
bientes hospitalares, fazendo 
jus ao justo reconhecimen-
to proposto pelo parlamento. 

“Os profissionais da En-
fermagem merecem o reco-
nhecimento, respeito e valo-
rização financeira imediata, 
por parte do Poder Público. 
Nosso mandato sempre par-
ticipou da luta pelo piso sa-
larial; pela regulamentação 
da jornada de trabalho em 30 
horas semanais; pelas pausas 
compensatórias durante os 
plantões; pela melhoria das 
condições de trabalho; pela 
formação presencial e de qua-
lidade; entre outras pautas da 
categoria. E agora, destina-
mos recursos no Orçamento 
de João Pessoa para garantir 
o pagamento do piso salarial 
nacional a partir de 2023. Pois, 
a Lei e o Orçamento devem 
ser cumpridos”, disse Mar-
muthe Cavalcanti.

O parlamentar informou 
que, segundo dados dos con-
selhos estaduais de enferma-
gem e o Conselho Federal da 
categoria, existem cidades e 
ambientes hospitalares onde 
as condições de trabalho são 
péssimas e as jornadas são 
exaustivas. Ele ressaltou ain-
da que tem locais onde faltam 
equipamentos de proteção, 
além do adoecimento físico e 
mental por conta do alto grau 
de estresse, cobrança, respon-
sabilidade e pressão com a ca-
tegoria. Ainda de acordo com 
os órgãos, essa série de fatores 
tem levado ao suicídio muitos 
enfermeiros e profissionais 
afins no Brasil. Para ele, há 
um desgaste psicológico mui-
to forte e isso acaba atingindo 
o profissional de maneira con-

tundente, contribuindo para a 
estafa de trabalho e eventuais 
erros que possam acontecer, 
submetendo a risco suas vi-
das e a dos pacientes.

“Todos os serviços de saú-
de do Brasil, sejam públicos 
ou privados, dependem da 
presença dos profissionais da 
Enfermagem. Portanto, nada 
mais razoável que remunerá
-los de modo minimamente 
digno, conforme prevê o re-
cente piso salarial nacional. 
Em 2022 ainda não pudemos 
observar em grande escala 
o cumprimento do referido 
piso por parte do Poder Públi-
co, sobretudo pela necessida-
de de adequação do orçamen-
to para o exercício vigente. 
Mas para 2023 é possível sa-
nar essa situação, fazendo os 

remanejamentos adequados 
que possibilitem o pagamen-
to do piso em sua integrali-
dade, em cumprimento à lei 
federal. O nosso mandato já 
tem identidade com a defesa 
dessa categoria, sendo na Câ-
mara de João Pessoa um dos 
mais atuantes e propositivos 
no que diz respeito às lutas 
da Enfermagem. E vamos se-
guir dessa forma, para que a 
população também seja bene-
ficiada com serviços de saúde 
cada vez melhores e mais efi-
cientes”, completou o verea-
dor Marmuthe Cavalcanti.

Já para o petista Marcos 
Henriques, o parlamentar 
que destinou a maior cota 
das emendas, R$ 60 milhões, 
a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa terá, agora, am-

pla capacidade de efetuar o 
cumprimento do piso nacio-
nal da enfermagem aos pro-
fissionais da área na capital 
paraibana. 

“Estes R$ 120 milhões fo-
ram apresentados através de 
três emendas de remaneja-
mento à Lei Orçamentária 
Anual para o exercício finan-
ceiro 2023, aprovada na terça-
feira, na Câmara Municipal 
de João Pessoa. Lembrando 
que elas são destinadas ex-
clusivamente para pagamen-
to do piso nacional da Enfer-
magem. Este montante vai 
garantir o pagamento dos 
vencimentos a estes guerrei-
ros e guerreiras da categoria, 
que se sacrificam pelo bem  e 
pela saúde dos outros”, fina-
lizou Henriques. 

Fotos: Ascom/CMJP

 Marmuthe Cavalcanti foi um dos autores das emendas Marcos Henriques justificou opção pela Saúde na capital

Mudança
Foram apresentadas 
três emendas à Lei 

Orçamentária Anual 
para o exercício 
financeiro 2023, 

aprovada na terça-feira, 
na Câmara Municipal 

de João Pessoa

No último dia de ativida-
des em 2023, a Câmara Muni-
cipal de João Pessoa aprovou 
a organização, funcionamento 
da Procuradoria-Geral, a car-
reira e o regime jurídico dos 
procuradores do Legislativo 
Municipal. A aprovação ocor-
reu após reunião com procu-
radores, vereadores e repre-
sentantes da advocacia pública 
na Paraíba.

De acordo com o presiden-
te da Casa, vereador Dinho 
Dowsley(Avante), essa regu-
lamentação já existe nas esfe-
ras federal, estadual, munici-
pal e nos legislativos e reflete 
a valorização do trabalho des-
ses profissionais também na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa. 

“Para valorizar os funcio-
nários da Casa, criamos hoje 
a procuradoria do Legislati-
vo Municipal, na condução de 
Rodrigo Farias, juntamente 
com os membros efetivos des-
ta Casa, trazendo mais trans-
parência, que é bastante im-
portante. Está de parabéns a 
procuradoria da CMJP, que 
vem trabalhando muito pela 
Casa, não só ela, mas todos os 
funcionários efetivos”, desta-
cou o presidente.

Para o procurador-geral da 

Câmara Municipal de João 
Pessoa, Rodrigo Farias, a cons-
tituição do órgão na Casa Na-
poleão Laureano é um marco 
nos 75 anos de história do Le-
gislativo municipal. 

“É um passo importante na 
consolidação da advocacia pú-
blica. É um marco para o fu-
turo da Câmara, para os futu-
ros presidentes. Hoje damos 
um passo no sentido de deixar 
uma carreira consolidada, que 
resulta em uma melhor presta-
ção de serviço jurídico para a 

Casa e para a sociedade”, ava-
liou Rodrigo Farias.

Quem também elogiou a 
iniciativa do parlamento mu-
nicipal da capital paraibana 
foi o presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil, Seccio-
nal Paraíba (OAB-PB), Harri-
son Targino.

“A institucionalização da 
carreira da advocacia pública 
na Câmara serve de exemplo 
e de estímulo. É uma carrei-
ra essencial para a realização 
das ações públicas com inde-
pendência e com vigor. Que-
ro parabenizar o presidente 
Dinho, toda a Mesa Diretora, 
pela sensibilidade e pela cora-
gem de institucionalizar a car-
reira, de fazer esse avanço sig-
nificativo nas relações internas 
da Câmara, que certamente 
significará ainda maior capaci-
dade de realizar a sua alta fun-
ção de representação do povo 
de João Pessoa”, parabenizou o 
presidente da Ordem.

O vereador Thiago Luce-
na (PRTB) destacou que a me-
dida é uma forma de fortale-
cimento da gestão pública e 
vai dar mais estímulo e ânimo 
aos profissionais da categoria 
e que prestam um grande tra-
balho na Casa. 

“Sei da importância da 

gente ter uma procuradoria 
forte e o procurador-geral Ro-
drigo Farias vem de uma expe-
riência na Procuradoria-Geral 
do Município trazendo mais 
poder a essa classe que tem um 
papel importante na gestão 
pública em todas as esferas. 
Nada mais justo que a Casa, 
como já vem sendo feito, forta-
leça a gestão pública, a trans-
parência e a advocacia públi-
ca”, afirmou Thiago Lucena.

O procurador do Estado e 
presidente da Associação dos 
Procuradores do Estado da Pa-
raíba (Aspas-PB), Flávio Lacer-
da, que também esteve na re-
união, destacou a importância 
da medida. 

“É um passo importante a 
institucionalização da carreira 
de procurador e é um avanço 
de forma geral para a advoca-
cia pública. A Câmara preci-
sa de procuradores concursa-
dos, que possam fazer a defesa 
institucional do órgão, atuan-
do com personalidade judiciá-
ria e defendendo as prerroga-
tivas da Câmara Municipal, 
além do trabalho consultivo 
da Casa. É um passo impor-
tante para a Casa, para o ges-
tor e para a sociedade pessoen-
se como um todo”, analisou 
Lacerda.

Procurador de carreira aprovado na Casa

“É um passo 
importante na 
consolidação 
da advocacia 
pública. É um 
marco para 
o futuro da 
Câmara

Rodrigo Farias

Em meio às festas de fi-
nal de ano, a Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP) 
adere à campanha da Or-
dem dos Advogados do 
Brasil, Seccional Paraíba 
(OAB-PB) de conscientiza-
ção para o uso de fogos de 
artifícios sem efeito sonoro, 
apenas visual. O presiden-
te Dinho (Avante) recebeu, 
na manhã de ontem, o pre-
sidente da OAB-PB Harri-
son Targino e oficializou a 
adesão à campanha.

Na ocasião, ele ainda en-
tregou uma comenda ao 
presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil alusi-
va aos 75 anos da Câmara 
de João Pessoa, pelos servi-
ços prestados à população.

O presidente da OAB 
destacou que a campanha 
‘Brilho sim, barulho não’ é 
realizada juntamente com 
Conselhos Regionais de 
Medicina Humana e Ve-
terinária com objetivo de 
chamar a atenção sobre os 
malefícios que os estampi-
dos de fogos podem trazer 
para crianças, idosos, pes-
soas com espectro autista 
e animais. “Não é razoável 

que em tempo de festa nós 
possamos trazer tristeza a 
quem participa desse mo-
mento”, argumentou Har-
rison Targino.

Legislação
Dinho lembrou que saiu 

da CMJP a Lei 1.947/2020, de 
autoria do vereador Thiago 
Lucena (PRTB), que dispõe 
sobre a proibição da utiliza-
ção, queima e soltura de ar-
tifício de efeito sonoro em 
eventos realizados pela Pre-
feitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP). Porém Har-
rison Targino salientou que 
a campanha ‘Brilho sim, ba-
rulho não’ é mais abran-
gente.

“Nossa campanha é um 
pouco mais ampla, porque 
pede a colaboração volun-
tária de todas e todos os ha-
bitantes de João Pessoa. A 
capital tem se caracteriza-
do por ser uma cidade do 
bem-estar e, para isso te-
mos que, em cada momen-
to, dar um bom exemplo”, 
declarou o presidente da 
OAB, convocando a popula-
ção a também aderir à cam-
panha.

CMJP adere à campanha 
‘Brilho sim, barulho não’
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Proposta foi aprovada pela Câmara dos Deputados com alterações, por isso retornou ao Senado, que acatou o novo texto

Congresso conclui votação da PEC
teto de gastos

Agência Senado

Com as mudanças promo-
vidas pela Câmara dos De-
putados, a PEC da Transição 
(PEC 32/2022) foi aprovada no 
Senado ontem. Foram 63 votos 
a favor e 11 contrários nos dois 
turnos de votação. O presi-
dente do Senado, Rodrigo Pa-
checo, convocou uma sessão 
do Congresso Nacional para 
a promulgação da PEC ain-
da na noite de ontem, mas até 
o fechamento dessa edição a 
cerimônia não havia ocorrido.  

A proposta, relatada pelo 
senador Alexandre Silveira 
(PSD-MG), permite ao novo 
governo deixar o valor de R$ 
145 bilhões do Orçamento de 
2023 de fora do teto de gastos. 
Esses recursos são para ban-
car despesas como o Bolsa Fa-
mília, o Auxílio Gás e a Farmá-
cia Popular.

“Foram feitos ajustes, sem 
perder o foco principal da PEC 
na urgência e na importância 
do socorro à população em si-
tuação de vulnerabilidade so-
cial”, afirmou o relator, ao de-

fender as alterações feitas na 
Câmara.

Pelo texto original, que 
tem o senador Marcelo Cas-
tro (MDB-PI) como primeiro 
signatário, haveria dois anos 
para esses recursos fora do 
teto de gastos. Conforme ne-
gociação entre as lideranças 
partidárias e representantes 
do governo eleito, a Câmara 
alterou o prazo para um ano. 
Por ter sido alterada na Câma-
ra, a proposta teve que passar 
por nova votação no Senado. 
A PEC com o texto original 
havia sido aprovada no Sena-
do no início do mês.

Outra alteração decorre do 
acordo entre as lideranças e o 
novo governo para alocação 
dos recursos das emendas de 
relator-geral do Orçamento 
2023, consideradas inconsti-
tucionais pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF) na segun-
da-feira (19). Pelo acordo, esses 
recursos serão rateados entre 
emendas individuais e pro-
gramações de execução dis-
cricionária pelo Executivo (de 
execução não obrigatória).

O futuro ministro da 
Casa Civil, Rui Costa, dis-
se ontem que acredita que o 
presidente eleito e diplomado 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
deve anunciar nesta quinta-
feira “quase a totalidade” de 
ministros que vão compor 
sua nova gestão. Lula fará 

um pronunciamento às 9h30, 
no Centro Cultural Banco do 
Brasil (CCBB), sede do gover-
no de transição

“Quem anuncia é o presi-
dente. Acredito que quase a 
totalidade”, disse a jornalis-
tas ao chegar no Centro Cul-
tural Banco do Brasil (CCBB), 
sede do governo de transição, 
em Brasília.

O governo Lula será com-
posto por 37 ministérios. Na 

terça-feira (20), o futuro mi-
nistro já havia indicado que 
novos anúncios poderiam 
acontecer nesta semana. Rui 
Costa voltou a dizer que a 
ampliação na quantidade 
de ministérios não deve ele-
var os custos e cargos. “Fora 
o cargo individual de mi-
nistro, toda estrutura foi fei-
ta a partir de remanejamen-
to de estruturas existentes”, 
explicou.

Lula deve anunciar quase todos os ministros
novo governo 

Agência Estado

Marlla Sabino e 
Isabella Alonso Panho n 

O governo Lula 
será composto por 
37 ministérios. Na 
terça-feira (20), 
Rui Costa já havia 
indicado que novos 
anúncios poderiam 
acontecer nesta 
semana

Wellton Máximo 

 Agência Brasil

O texto da PEC 32/2022 dis-
pensa o Poder Executivo de pe-
dir autorização do Congres-
so Nacional para emitir títulos 
da dívida pública para finan-
ciar despesas correntes nesse 
montante de R$ 145 bilhões no 
próximo ano, contornando a 
chamada “regra de ouro”. Os 
recursos ficarão de fora ainda 
da meta de resultado primário.

Segundo o senador Marce-
lo Castro, primeiro signatário 
da PEC e relator-geral do Orça-
mento para 2023, R$ 70 bilhões 
serão destinados ao Bolsa Fa-
mília, que retorna no lugar do 
Auxílio Brasil no valor de R$ 
600 por mês mais uma parcela 
adicional de R$ 150 para cada 
criança de até seis anos em to-
dos os grupos familiares aten-
didos pelo programa. Os ou-
tros R$ 75 bilhões, segundo o 
relator, deverão ir para despe-
sas como políticas de saúde (R$ 
16,6 bilhões), entre elas o pro-
grama Farmácia Popular e o 
aumento real do salário míni-
mo (R$ 6,8 bilhões).

Exclusivamente para o ano 
de 2023, a PEC permite que os 
gastos relativos ao Bolsa Famí-
lia e ao Auxílio Gás não sigam 
limitações da Lei de Responsa-
bilidade Fiscal (LRF – Lei Com-
plementar 101, de 2000).

No caso dos restos a pagar, 
que são as despesas para as 
quais existe comprometimen-
to de pagamento por parte do 
governo e referentes a exercí-
cios anteriores, o texto aumen-
ta de 0,6% para 1% da recei-
ta o montante total que pode 
ser considerado para execu-
ção das emendas parlamenta-
res. A referência também será 
a receita corrente líquida do 
exercício anterior ao do enca-
minhamento do projeto de Lei 
Orçamentária.

Correção do teto
Desde a criação do novo 

regime de gastos, que criou o 
teto baseado na correção pelo 
IPCA, as emendas parlamenta-
res também estão submetidas à 
mesma regra para se chegar ao 
valor do ano seguinte. Porém, 
com o aumento de 1,2% para 
2% da receita corrente líquida, 
a regra de correção pelo IPCA 
não será usada para o Orça-
mento de 2023, devendo voltar 
a ser aplicada a partir de 2024 
e até o fim do novo regime fis-
cal, se substituído pela lei com-
plementar de um regime fiscal 
sustentável. Segundo o texto 
da PEC, essa lei complemen-
tar está prevista para tramitar 
a partir do próximo ano.

Bolsa Família irá receber 
R$ 70 bilhões em 2023

Na primeira mudança da proposta, os deputados aprovaram a redução do tempo de ampliação do teto de gastos para um ano

Foto: Roque de Sá/Agência Senado

Ameaça
Ao longo de seu 

governo, Bolsonaro 
ameaçou em diversas 
ocasiões não renovar

 a concessão da
 TV Globo

Menos de 24 horas depois 
de anunciar o novo coman-
dante da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), o futuro mi-
nistro da Justiça e Seguran-
ça Pública, Flávio Dino, re-
cuou da nomeação. Agora, 
o policial rodoviário Antô-
nio Fernando Oliveira assu-
mirá a Direção-Geral do ór-
gão, no lugar do secretário 
de Controle e Transparên-
cia do Espírito Santo, Edmar 
Moreira Camata.

Advogado e policial ro-
doviário federal, Antônio 
Fernando Oliveira é pós-
graduado em Direito Tri-

butário e mestrando em 
Ciências Jurídicas pela 
Universidade Autónoma 
de Lisboa (UAL).

Ele sucederá o diretor
-executivo e diretor-geral 
substituto da PRF, Marco An-
tônio Territo de Barros, que 
comandará o órgão até o fim 
de dezembro, após a exonera-
ção do diretor-geral Silvinei 
Vasques, réu por improbida-
de administrativa por pedir 
votos para Bolsonaro duran-
te o segundo turno da cam-
panha presidencial.

Críticas
Flávio Dino fez o anún-

cio há pouco no Centro 
Cultural Banco do Brasil 

(CCBB), onde funciona o Ga-
binete de Transição. A indi-
cação de Camata recebeu 
críticas de setores do PT e 
de partidos aliados ao pre-
sidente eleito, Luiz Inácio 
Lula da Silva, por causa da 
atuação do delegado em de-
fesa da Operação Lava Jato 
e de postagens em redes so-
ciais elogiando, em 2018, a 
prisão de Lula.

Servidor concursado 
da PRF, Camata é mestre 
em Políticas Anticorrupção 
pela Universidade de Sala-
manca, com especializações 
em Gestão Integrada em Se-
gurança Pública e em Mi-
nistério Público e Defesa da 
Ordem Jurídica. Nos anos 

2000, criou o Movimento 
de Combate à Corrupção 
Eleitoral (MCCE), organi-
zação não-governamental 
que participou da campa-
nha “10 Medidas contra a 
Corrupção”, impulsionada 
pelo ex-procurador Deltan 
Dallagnol.

Ao anunciar a troca, Flá-
vio Dino disse que a deci-
são ocorreu porque as crí-
ticas afetariam o trabalho 
de Camata. “A questão é 
que não foi um julgamento 
sobre o que ele achava [da 
Lava Jato], mas em face da 
polêmica, claro que no fu-
turo [Camata] não teria con-
dições para se dedicar como 
nós gostaríamos”, justificou.

Dino recua e anuncia novo diretor da PRF

O presidente Jair Bolsonaro 
(PL) renovou as concessões de 
radiodifusão da TV Globo, TV 
Record e TV Bandeirantes na 
terça-feira (20), autorizando as 
empresas a funcionarem pelos 
próximos 15 anos. As renova-
ções das concessões das emis-
soras foram publicadas no Diá-
rio Oficial da União de ontem.

O decreto é assinado pelo 

presidente da República e pelo 
ex-ministro das Comunica-
ções, Fábio Faria, que teve a 
exoneração publicada na mes-
ma edição do Diário Oficial. 
No texto, a Presidência reno-
va as concessões da Globo em 
São Paulo, Rio, Distrito Fede-
ral, Minas Gerais e Pernambu-
co; da rádio e da TV Bandeiran-
tes em Minas Gerais, e da rádio 
e da TV Record em São Paulo.

Ao longo de seu gover-

no, o presidente Jair Bolsona-
ro ameaçou em diversas oca-
siões não renovar a concessão 
da TV Globo e de impor crité-
rios rígidos para autorizar a 
continuidade da operação da 
emissora. Um dos chavões uti-
lizados pelo presidente para se 
referir ao grupo de comunica-
ção foi “a mamata vai acabar”.

Em 2019, depois da veicu-
lação pela emissora de uma 
reportagem sobre a morte da 

vereadora Marielle Franco, a 
partir do depoimento do por-
teiro do condomínio Vivendas 
da Barra, no Rio, onde Bolsona-
ro tem casa, o presidente insi-
nuou que dificultaria a renova-
ção da concessão.

“Vocês têm que estar arru-
madinhos para 2022, hein, eu 
estou dando o aviso antes!”, 
disse ele na época.

Em fevereiro deste ano, o 
presidente voltou a fazer de-

clarações semelhantes, ga-
rantindo ter informações que 
a emissora teria “dificulda-
des” para conseguir renovar 
a concessão.

A última renovação da con-
cessão das emissoras havia 
sido em 2008 - a lei exige que 
as concessões públicas de ra-
diodifusão sejam renovadas a 
cada 15 anos - ainda durante o 
segundo governo de Luiz Iná-
cio Lula da Silva. 

Bolsonaro renova a concessão da Globo, Record e Bandeirantes
por 15 anos 

Agência Estado
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Pacote massivo deve incluir uma bateria de mísseis Patriot e bombas guiadas com precisão para caças

EUA vão enviar US$ 1,8 bi à Ucrânia
ajuda militar

Os EUA vão enviar US$ 
1,8 bilhão em ajuda mili-
tar à Ucrânia, em um paco-
te massivo que deve incluir 
pela primeira vez uma ba-
teria de mísseis Patriot e 
bombas guiadas com pre-
cisão para seus caças, dis-
seram autoridades dos EUA 
na última terça-feira.

Os oficiais americanos 
detalharam a ajuda em con-
dição de anonimato, uma 
vez que ela ainda não foi 
anunciada. O pacote sina-
liza uma expansão do tipo 
de armamento enviado pe-
los EUA à Ucrânia para re-
forçar as defesas aéreas do 
país contra o que tem sido 
uma barragem crescente de 
ataques de mísseis russos.

O pacote incluirá cerca 
de US$ 1 bilhão em armas 
dos estoques do Pentágono 
e outros US$ 800 milhões 
em financiamento por meio 
da Iniciativa de Assistência 
à Segurança da Ucrânia, 
que financia armas, muni-
ções, treinamento e outras 
assistências, disseram au-
toridades.

O pacote do governo 

Reforço
O pacote sinaliza 

uma expansão do 

tipo de armamento 

enviado pelos EUA 

à Ucrânia para 

reforçar as defesas 

aéreas do país

americano vem após auto-
ridades ucranianas pressio-
narem Washington por ar-
mamento mais avançado, e 
deve preceder a aprovação 
de mais US$ 44,9 bilhões em 
apoio à Ucrânia pelo Con-
gresso, como parte de uma 
lei de gastos maciça. Isso 
garantiria que o apoio dos 
EUA continuasse no próxi-
mo ano e além, quando os 
republicanos assumirem o 
controle da Câmara em ja-
neiro. Alguns legisladores 
republicanos expressaram 
cautela sobre a assistência.
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A Unama 
alerta 
que essas 
restrições 
“culminam 
com o 
confinamento 
de mulheres 
e meninas 
afegãs 
nas quatro 
paredes de 
suas casas”

Foto: Mohammad Haya Burhan/Unicef

Talibã proíbe as mulheres do país de frequentar a universidade, violando os direitos igualitários

O secretário-geral da 
ONU, António Guterres, 
está profundamente alar-
mado com as notícias de 
que o Talibã suspendeu o 
acesso às universidades 
para mulheres.

Em nota, divulgada na 
última terça-feira por seu 
porta-voz, Guterres dis-
se que negar esse acesso 
não viola apenas os direi-
tos igualitários, mas tam-
bém terá um impacto ar-
rasador sobre o futuro do 
país. Ele pediu às autorida-
des de fato para que garan-
tam a igualdade de acesso 
à educação em todos os ní-
veis para mulheres e me-
ninas.

Outras políticas 
Em declaração separa-

da, a missão da ONU no 
Afeganistão, Unama, disse 
que proibir as mulheres de 
frequentar a universidade 
é uma continuação das po-
líticas sistemáticas de dis-
criminação implementa-
das pelo Talibã contra elas.

Desde 15 de agosto de 
2021, as autoridades de fac-
to proibiram as meninas 
de frequentar a escola se-
cundária, restringiram a 
liberdade de movimento 

de mulheres e meninas, 
excluíram as mulheres da 
maioria das áreas da for-
ça de trabalho e proibiram 
as mulheres de usar par-
ques, academias e balneá-
rios públicos. A Unama 
alerta que essas restrições 
“culminam com o confina-
mento de mulheres e meni-
nas afegãs nas quatro pare-
des de suas casas”.

Impactos na economia 
Para a missão, impe-

dir que metade da popu-
lação contribua significati-
vamente para a sociedade 
só aumentará o isolamen-
to internacional do Afega-
nistão, dificuldades eco-
nômicas e sofrimento, 
impactando milhões nos 
próximos anos.

A ONU estima que res-
tringir o trabalho das mu-
lheres pode resultar em 
uma perda econômica de 
até US$ 1 bilhão, ou até 5% 
do Produto Interno Bruto, 
PIB, do país. A proibição 
de mulheres nas universi-
dades, incluindo professo-
ras, levará a mais perdas 
econômicas.

A Unama lembra que a 
educação é um direito hu-
mano básico. E que excluir 
mulheres e meninas da edu-
cação secundária e terciária 
não apenas lhes nega esse 

ONU apela ao Talibã para que revogue a 
proibição de mulheres em universidades

no afeganistão

O diretor-geral da Orga-
nização Mundial de Saúde 
(OMS), Tedros Adhanom Ghe-
breyesus, afirmou ontem que 
a entidade está “muito preo-
cupada” a respeito de como 
a situação da Covid-19 se de-
senvolve na China, “com cres-
centes relatos de doença gra-
ve”, conforme o país relaxa 
medidas para conter o vírus. 
Durante entrevista coletiva, 
Tedros Adhanom disse que a 
OMS continua a apoiar os es-
forços de Pequim para vaci-
nar pessoas de mais risco pelo 
país e que continuará a ofere-
cer seu apoio para cuidados 
clínicos e a proteção do siste-
ma de saúde local.

“A fim de ter uma avalia-
ção de risco abrangente da si-
tuação no local, a OMS precisa 
de informação mais detalha-
da sobre gravidade da doença, 

entradas em hospitais e pedi-
dos por apoio de unidades de 
terapia intensiva”, comentou 
Adhanom. Na coletiva, a au-
toridade disse também ainda 
esperar que a China compar-
tilhe dados e conduza estudos 
requisitados, “e os quais conti-
nuamos a requisitar”. Segun-
do ele, todas as hipóteses so-
bre as origens do vírus que 
provocou a pandemia conti-
nuam sobre a mesa.

Tedros Adhanom disse 
que “certamente, estamos 
em posição muito melhor na 
pandemia da Covid-19 que 
um ano atrás”, quando co-
meçava a onda de casos da 
Ômicron, com alta forte em 
casos e mortes. Desde o pico 
do fim de janeiro, o número 
de mortes semanais reporta-
das pelo vírus recuou quase 
90%, notou. Ele ainda disse 
esperar que essa emergência 
de saúde “seja declarada en-
cerrada” em algum momen-
to de 2023, não especificado.

OMS segue preocupada com 
o quadro atual da Covid-19

na china 

Gabriel Bueno da Costa 

Agência Estado

A subsecretária-geral da 
ONU para Assuntos Políticos, 
Rosemary DiCarlo, afirmou que 
não houve progresso na imple-
mentação da resolução para ga-
rantir que as instalações nuclea-
res do Irã fossem usadas apenas 
para fins pacíficos, em troca do 
levantamento das sanções.

Ela falou aos membros do 
Conselho de Segurança, na últi-
ma segunda-feira, e disse que a 
Agência Internacional de Ener-
gia Atômica, Aiea, informou 
que o Irã pretende instalar no-
vas centrífugas em uma de suas 
usinas de enriquecimento de 
combustível e planeja produzir 
mais urânio enriquecido em até 
60% em outra instalação.

Segundo a chefe para As-

suntos Políticos, a agência esti-
ma que o país tenha agora um 
estoque total de urânio enri-
quecido de mais de 18 vezes a 
quantidade permitida pelo Pla-
no Conjunto de Ação Abrangen-
te, Jcpoa na sigla em inglês.

Rosemary DiCarlo desta-
cou que a capacidade da Aiea 
de monitorar as instalações nu-
cleares do Irã e garantir que elas 
sejam usadas para fins exclu-

sivamente pacíficos, elemento 
central do acordo, agora com-
prometida já que o Irã decidiu 
remover os equipamentos de 
vigilância e monitoramento da 
agência. Ela pediu ao gover-
no de Teerã que reverta as me-
didas, tomadas desde julho de 
2019, que não são consistentes 
com seus compromissos nuclea-
res previstos no acordo. DiCar-
lo também pediu aos Estados 

Unidos que suspendam ou can-
celem  suas sanções, conforme 
descrito no plano, e estendam 
as isenções relativas ao comér-
cio de petróleo com o Irã.

Opiniões divergentes
Di Carlo mencionou as dis-

posições do Plano relacionadas 
a mísseis balísticos e, em parti-
cular, dois testes de veículos lan-
çadores pelo Irã em junho e no-

vembro deste ano, e um novo 
míssil balístico revelado pelos 
iranianos em setembro. As in-
formações recebidas pela ONU 
refletem “opiniões divergentes” 
entre certos Estados-Membros 
– França, Alemanha, Irã, Israel, 
Rússia, Reino Unido e Estados 
Unidos – sobre se esses lança-
mentos e outras atividades são 
inconsistentes com a resolução 
aprovada.

Irã está enriquecendo “quantidades preocupantes” de urânio
relatório da aiea
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A ONU estima 
que restringir 
o trabalho 
das mulheres 
pode resultar 
em uma perda 
econômica 
de até US$ 1 
bilhão no país

direito, mas também nega à 
sociedade afegã o benefício 
da contribuição feminina.

Aumento de violações
As medidas tomadas 

pelo Talibã aumentam os 
riscos de casamento força-
do e de menores, violência 
e abuso. A discriminação 
contínua contra mais da 
metade da população do 
país impedirá o Afeganis-
tão de alcançar uma socie-
dade inclusiva onde todos 
possam viver com digni-
dade e desfrutar de opor-
tunidades iguais.

A ONU no Afeganis-
tão e seus parceiros hu-
manitários lembram ao 
Talibã que tirar o livre ar-
bítrio das mulheres para 
escolher seu próprio des-
tino e excluí-las sistema-
ticamente de todos os as-
pectos de sua vida pública 

e política vai contra os pa-
drões universais de direi-
tos humanos.

Mais um golpe 
Já em Genebra, o alto 

comissário para Direitos 
Humanos das Nações Uni-
das também se posicio-
nou sobre a decisão. Vol-
ker Turk disse que esse é 
outro golpe terrível e cruel 
aos direitos das mulheres e 
meninas afegãs e um revés 
profundamente lamentá-
vel para todo o país.

Ele afirma que a exclu-
são sistemática de mulhe-
res e meninas não tem pa-
ralelo no mundo. Para o 
chefe de Direitos Huma-
nos, excluir as mulheres da 
educação superior é ainda 
mais doloroso, consideran-
do a contribuição vital que 
as afegãs deram em tantas 
áreas profissionais e voca-
cionais ao longo dos anos.

Turk lembra que a sus-
pensão da participação 
das mulheres na educa-
ção universitária e supe-
rior é uma clara violação 
das obrigações do Afega-
nistão sob o direito inter-
nacional. Para ele, o direi-
to das mulheres e meninas 
de acessar todos os níveis 
de educação, sem discri-
minação, é fundamental e 
inquestionável.

Agência Estado

ONU News

ONU News
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As cidades mais competitivas do mundo são 
cada vez mais criativas e inovadoras, porque 
estão substituindo os recursos limitados 

e não renováveis pelos talentos das pessoas, 
como insumos básicos de suas economias. É o 
empreendedorismo criativo que se transforma no 
ativo essencial, que garante a competitividade das 
cidades e contribuem para a qualidade de vida 
das comunidades.

Cabedelo + Criativa é uma plataforma digital 
e um plano de governo municipal, através da 
secretaria de Cultura, que prioriza desenvolver a 
economia criativa e extrair o que há de melhor em 
cada um dos artistas e artesãos da cidade.  Esse 
olhar para a cultura do lugar vem contribuindo para 
o desenvolvimento de empreendimentos criativos 
e o fortalecimento do sentimento de pertença da 
população de Cabedelo, através da valorização da 
identidade local, da inclusão social, da diversidade 
cultural, da inovação, do trabalho colaborativo e da 
produção associada ao turismo. 

Posso falar com clareza de Cabedelo + Criativa, 
porque o sebrae/PB esteve sempre presente nesse 
processo. Através de contrato com a Prefeitura de 
Cabedelo, desenvolvemos ações estruturantes 
para atender aos objetivos do plano municipal de 
economia criativa, que valoriza a autoexpressão 
e a criação dos atores culturais locais e ao mesmo 
tempo impressiona os turistas que visitam a 
cidade e saem com o sentimento do quanto a 
colaboração e a criatividade geram possibilidades 
e oportunidades nos destinos turísticos.

O plano municipal Cabedelo + Criativa 
compreende quatro etapas: a primeira é a 
formação do coletivo colaborativo formado por 
empreendedores criativos, que tem como objetivo 
a produção associada ao turismo, a preservação 
e a promoção da identidade local. A segunda 
etapa refere-se à elaboração do documento que 
fundamenta, regulamenta e orienta a proposição 
e a execução de políticas públicas relacionadas à 
economia criativa na cidade de Cabedelo.

A terceira etapa consiste na implementação 
do Espaço Criativo, denominado Casarão do 
Padre, que proporciona relacionamentos, troca de 
experiências, exposições, programação cultural 
e ações colaborativas entre os atores criativos 
da cidade. E, por último, a criação do Programa 
Municipal de Artesanato, do Memorial Municipal 
da Cultura Popular “Carlinhos de Isabé” e da 
Mostra Cultural saberes e Fazeres no Município 
de Cabedelo.

Para que as políticas públicas econômicas, 
sociais e culturais gerem mais desenvolvimento nos 
territórios é fundamental transformar os talentos 
criativos locais em empreendedores bem-sucedidos. 
Também atrair investimentos inovadores e contribuir 
para o crescimento dos empreendimentos existentes, 
com mais valor agregado.

Uma cidade que está focada nos segmentos da 
economia criativa está em permanente processo 
de inovação, por apresentar conexões com o 
artesanato e a arte popular, a arquitetura, artes 
cênicas, artes visuais, artes midiáticas, audiovisual, 
cinema, design, literatura, moda, música, expressões 
culturais, patrimônio e artes, gastronomia, pesquisa 
e desenvolvimento, publicidade, tecnologia da 
informação e comunicação.

Esses segmentos da economia criativa 
impactam positivamente nas novas estratégias de 
desenvolvimento econômico e social, apresentam 
maior capacidade de gerar empregos e são 
propulsores da inovação, porque proporcionam 
o mais alto valor agregado na matriz produtiva 
das cidades, tornando-as mais competitivas. 
A economia criativa está cada vez mais ligada 
à dinâmica econômica dos territórios e ao 
desenvolvimento regional e local.  

Assim como as médias e grandes cidades, 
Cabedelo se destaca ao priorizar uma política de 
governo voltada para o fortalecimento de centros 
culturais, galerias de arte, bibliotecas, teatro, 
podendo ser ampliada para novos desafios, que se 
referem ao design urbano, a criação de um distrito 
criativo, a melhoria da mobilidade urbana e a 
qualidade de vida. 

A prefeitura de Cabedelo, através da secult, 
vem cumprindo o seu papel de contribuir para o 
desenvolvimento econômico e social, com base no 
conhecimento, na criatividade, valorização da cultura 
e o acesso à tecnologia, com produtos e serviços 
que traduzem a singularidade e a identidade das 
expressões culturais, que compõem a Rede Cabedelo 
Criativa. Acesse: www.cabedelomaiscriativa.com.
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Número final da placa do veículo define o mês da antecipação do valor

PB divulga calendário de 
pagamento do IPVA 2023 

diário oficial

A Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB) publicou 
o calendário de pagamento 
do  Imposto sobre a Proprie-
dade de Veículos Automoto-
res (IPVA) referente ao ano de 
2023. A portaria assinada pelo 
secretário da Sefaz-PB, Ma-
rialvo Laureano, foi publica-
da no Diário Oficial Eletrôni-
co (Doe-Sefaz).

 Os proprietários de veícu-
los terão mais uma vez um ca-
lendário ampliado para rea-
lizar o pagamento do tributo 
em 2023. A data-limite do ven-
cimento para pagamento ante-
cipado com desconto de 10% 
será o último dia útil de cada 
mês, no período de janeiro a 
outubro. O número final da 
placa do veículo define o mês 
de pagamento antecipado.

 Por exemplo, o proprietá-
rio com placa final um, a data 
limite de vencimento será até 
o dia 31 de março, mas o con-
tribuinte pode antecipar para 
o dia 31 de janeiro de 2023, úl-
timo dia útil do primeiro mês 

Confira o Calendário Completo

Final da Placa

1a parcela ou 
cota única à vista 
antecipada com 
redução de 10%

2a parcela

3a parcela 
ou cota única 
sem redução

1
2
3
4
5
6
7
8
9
0

31 de janeiro
28 de fevereiro
31 de março
28 de abril
31 de maio
30 de junho
31 de julho
31 de agosto
29 de setembro
31 de outubro

28 de fevereiro
31 de março
28 de abril
31 de maio
30 de junho
31 de julho
31 de agosto
29 de setembro
31 de outubro
30 de novembro

31 de março
28 de abril
31 de maio
30 de junho
31 de julho
31 de agosto
29 de setembro
31 de outubro
30 de novembro
28 de dezembro

Fonte: Doe-Sefaz-PB

do ano e, assim, efetuar o paga-
mento do tributo em cota úni-
ca à vista com desconto de 10%,  
enquanto a placa final dois a 
data-limite para evitar juros e 
multas será o dia 28 de abril, 

mas a opção de pagamento da 
cota única com 10% de descon-
to deve ser realizada até o dia 
28 de fevereiro. 

A partir de janeiro de 2023, 
os boletos de pagamentos do 

IPVA estarão disponíveis aos 
contribuintes nos portais da 
Sefaz www.sefaz.pb.gov.br e 
também do Detran-PB: http://
www.detran.pb.gov.br para se-
rem impressos.

No IPVA 2023, o Gover-
no da Paraíba manteve mais 
uma vez o desconto de 10% 
na cota única à vista anteci-
pada, o parcelamento em até 
três vezes do tributo ou então 
o pagamento total sem parce-
lamento e desconto.

Os veículos fabricados, até 
o ano de 2007, estarão isentos 
do IPVA a partir do exercício 
de 2023. Conforme legislação, 
os veículos com mais de 15 
anos de uso é isento de pagar 

o IPVA no Estado da Paraíba. 
A isenção será automática. O 
contribuinte precisa pagar 
apenas as taxas do Detran-PB.

Com base no novo decre-
to 40.959/2020 da Portaria no 
176/2020, algumas catego-
rias são isentas. Se o cidadão 
não protocolar o requerimen-
to até o último dia útil deste 
mês de dezembro na repar-
tição fiscal, perderá o direito 
de garantir a isenção em 2023.

 Os proprietários têm 

duas formas de protocolar 
a documentação do requeri-
mento da isenção de 2022. Ele 
pode enviar por e-mail ou en-
tão ir pessoalmente em uma 
das 20 repartições fiscais do 
Estado. Na opção do e-mail, o 
cidadão precisa enviar os do-
cumentos solicitados, em for-
mato de PDF, para o e-mail: 
gerencia.itcd.ipva@sefaz.pb.
gov.br. Os documentos bási-
cos em PDF são: carteira de 
habilitação (CNH); CRLV (do-

cumento do carro); compro-
vante de residência; e laudo 
médico ou a autorização de 
compra do ICMS.

  
Motocicletas

A partir de janeiro de 
2023, os proprietários de 
motocicletas de até 170 ci-
lindradas deixarão de pagar 
o IPVA, o que vai represen-
tar um benefício para cerca 
de 320 mil proprietários de 
motocicletas.

Descontos e isenções para algumas categorias 

Pesquisa realizada pela 
Secretaria Municipal de Pro-
teção e Defesa do Consumi-
dor (Procon-JP) para preços 
do pão, em João Pessoa, en-
controu uma variação de até 
302,5% no pão de hambúr-
guer, que oscila entre R$ 10 
(Torre) e R$ 40,25 (Manaíra), 
também a maior diferença 
do levantamento: R$ 30,25. 
A média é de R$ 18,46. 

Já a diferença de preço 
no quilo do pão francês está 
em R$ 14,49, com o produto 
sendo comercializado en-
tre R$ 9,50 (Mangabeira) e 
R$ 23,99 (Manaíra), com va-
riação de 152,5% e média de 
R$ 16,41. O levantamento foi 
realizado no dia 20 de de-
zembro em 34 estabeleci-
mentos e traz preços, ainda, 
para pão de cachorro quen-
te e de caixa.

O pão para cachorro- 
quente registra a segunda 

maior variação, 178,3%, com 
preços entre R$ 12 (Cruz das 
Armas) e R$ 33,39 (Manaíra), 
também registrando a se-
gunda maior diferença, R$ 
21,39, com média de R$ 19,05.

A pesquisa do Procon-JP 
encontrou o preço do pão de 
caixa oscilando entre R$ 12 
(Cruz das Armas) e R$ 30,99 
(Manaíra), com diferença de 
R$ 18, média de R$ 19,96 e va-
riação de 150%.

Preço do pão varia 302% nos estabelecimentos 
em João Pessoa

Acesse a pesquisa 
completa pelo QR Code Quilo do pão francês chega a custar R$ 23,99 na capital
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Pela primeira vez desde que foi criado, o sistema superou a marca de 100 milhões de movimentações em 24 horas

Pix supera recorde de transações
em um dia

Wellton Máximo 

Agência Brasil
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EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Sistema de transferências 
instantâneas do Banco Central 
(BC), o Pix bateu novo recor-
de esta semana. Pela primeira 
vez, a modalidade superou a 
marca de 100 milhões de tran-
sações em 24 horas.

Somente na terça-feira 
(20), foram feitas 104,1 mi-
lhões de transferências via 
Pix para usuários finais. O 
volume coincidiu com a data- 
limite para o pagamento da 
segunda parcela do décimo 
terceiro salário.

A alta demanda não com-
prometeu o funcionamento 
do Pix. Segundo o BC, os siste-
mas funcionaram com estabi-
lidade ao longo de todo o dia.

O recorde anterior tinha 
sido registrado em 30 de no-
vembro, com 99,4 milhões de 
transações em apenas um dia. 
Naquela data, tinha acaba-

do o prazo de pagamento da 
primeira parcela do décimo 
terceiro.

Criado em novembro de 
2020, o Pix acumula 143,3 mi-
lhões de usuários, dos quais 
131,6 milhões são pessoas fí-
sicas e 11,7 milhões, pessoas 
jurídicas. Em setembro deste 
ano, o sistema superou a mar-
ca de R$ 1 trilhão movimen-
tados por mês.

n 

Recorde 
anterior 
tinha sido 
registrado 
em 30 de 
novembro, 
com 99,4 
milhões de 
transações em 
apenas um dia

Pix acumula 143,3 milhões de usuários, sendo 131,6 milhões pessoas físicas e 11,7 milhões pessoas jurídicas
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A Polícia Federal (PF) de-
flagrou na manhã de ontem 
uma operação contra uma 
quadrilha que fraudava a 
emissão de certificados di-
gitais em nome de magistra-
dos da Justiça do Trabalho 
para conseguir sacar recur-
sos de depósitos judiciais 
atrelados a processos traba-
lhistas.

O golpe, revelado em re-
portagem do Estadão no úl-
timo dia 13 de novembro, le-
vou o Tribunal Superior do 
Trabalho (TST) a suspender 
o serviço de expedição de al-
varás em todo o país. Com 
a fraude, os criminosos con-
seguiram autorização de pa-
gamentos de montantes mi-
lionários.

A Polícia Federal infor-
mou que a quadrilha preten-
dia sacar aproximadamente 
R$ 62 milhões com os alvarás 
falsificados. A investigação 
conseguiu evitar saques que 
somariam cerca de R$ 58 mi-
lhões, mas ainda houve um 
prejuízo efetivo à União de 
R$ 4 milhões com as retira-
das indevidas por meio dos 
alvarás fraudulentos.

Juízo Paralelo
Na operação batizada 

de Juízo Paralelo, os poli-
ciais federais cumprem qua-
tro mandados de busca e 
apreensão, expedidos pela 
8a Vara Federal Criminal do 
Rio de Janeiro, em quatro ci-
dades do Estado de São Pau-
lo. Além da capital paulista, 
os agentes atuam para desar-
ticular a organização crimi-
nosa em Guarulhos, Tauba-
té e São Caetano.

Segundo a PF, os inves-
tigados responderão pelos 
crimes de organização cri-
minosa, estelionato qualifi-
cado, falsidade ideológica e 
falsidade de documento pú-
blico. As penas dos delitos 
somadas podem chegar a 24 
anos de prisão.

Quadrilha que 
sacava depósitos 
judiciais é alvo 
de operação 

ações trabalhistas

Daniela Amorim 

Agência Estado

O futuro presiden-
te do Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES), 
Aloizio Mercadante, 
anunciou ontem os no-
vos diretores da institui-
ção financeira. Entre os 
nomes, estão ex-minis-
tros, empresários e inte-
grantes do mercado fi-
nanceiro.

Segundo Mercadan-
te, o banco estará orien-
tado “para o futuro”. A 
instituição, afirmou, bus-
cará financiar a inovação 
na indústria e revitali-
zar a atuação em projetos 
sociais e ambientais. Ele 
prometeu ainda a expan-
são do crédito para micro 
e pequenas empresas e 
cooperativas de crédito.

Os diretores anuncia-
dos foram os seguintes:

•   Diretoria Finan-
ceira: Alexandre Abreu, 
presidente do Banco do 
Brasil em 2015 e 2016 e 
ex-presidente do Banco 
Original;

•   Diretoria de Plane-
jamento: Nelson Barbo-
sa, ex-ministro da Fazen-
da e do Planejamento;

•   Diretoria de Mer-
cado de Capitais: Natalia 
Dias, presidente do Stan-
dard Bank Brasil

•   Diretoria de Ino-
vação: José Luis Gordon, 
ex-presidente da Empre-
sa Brasileira de Pesqui-
sa e Inovação Industrial 
(Embrapii);

•   Diretoria Social: 
Tereza Campello, ex-
ministra do Desenvol-
vimento Social e uma 
das criadoras do Bolsa 
Família;

•   Diretoria de Eco-
nomia Verde: Luciana 
Costa, presidente da 
subsidiária brasileira do 
banco de investimentos 
francês Natixis.

Anunciados 
futuros 
diretores do 
BNDES

nova equipe

Wellton Máximo 

Agência Brasil
A arrecadação de im-

postos e contribuições fe-
derais somou R$ 172,038 
bilhões em novembro. O re-
sultado representa um au-
mento real (descontada a 
inflação) de 3,25% na com-
paração com novembro do 
ano passado, quando o re-
colhimento de tributos so-
mou R$ 157,304 bilhões.

O valor arrecadado no 
mês passado foi o maior 
para meses de novembro 
desde 2013, quando somou 

R$ 191,494 bilhões, em valo-
res corrigidos pelo IPCA. Em 
relação a outubro deste ano, 
porém, houve queda real de 
16,62% na arrecadação.

O resultado das receitas 
veio dentro do intervalo de 
expectativas das institui-
ções ouvidas pelo Proje-
ções Broadcast, que ia de 
R$ 167,50 bilhões a R$ 189,10 
bilhões, e um pouco abaixo 
da mediana, que era de R$ 
174,10 bilhões.

O Fisco apontou o cres-
cimento real de 15,16% da 
arrecadação do IRPJ/CSLL 
em novembro, com desta-

que para a arrecadação da 
estimativa mensal aumen-
tou 19,27%. Também houve 
alta real de 59,88% na arre-
cadação do IRRF sobre Ca-
pital, em razão da aprecia-
ção da taxa Selic.

Por outro lado, as redu-
ções de alíquotas do IPI, além 
do PIS/Cofins e CIDE sobre 
combustíveis, diminuíram 
o recolhimento nessas fon-
tes. As desonerações totais 
concedidas pelo governo re-
sultaram em uma renúncia 
fiscal de R$ 107,334 bilhões 
entre janeiro e novembro 
deste ano, valor bem maior 

do que em igual período de 
2021, quando ficaram em R$ 
65,950 bilhões. Apenas no 
mês passado, as desonerações 
totalizaram R$ 11,742 bilhões, 
mais que o dobro do registra-
do em novembro do ano pas-
sado (R$ 5,634 bilhões).

No acumulado do ano até 
novembro, a arrecadação fe-
deral somou R$ 2,008 tri-
lhões, o maior volume para 
o período da série histórica 
iniciada em 1995. O montan-
te ainda representa um avan-
ço real de 8,80% na compa-
ração com os primeiros 11 
meses de 2021.

Arrecadação soma R$ 172,038 bilhões em 
novembro e atinge aumento real de 3,25%

receita Federal

A greve dos pilotos e co-
missários que teve início 
nesta semana completou 
mais um dia sem avanço 
nas negociações. As para-
lisações ocorrem todos os 
dias, das 6h às 8h, em nove 
dos principais aeroportos 
do país.

Por volta das 7h30 de on-
tem, os painéis dos aeropor-
tos mostravam que havia 
voos atrasados em Congo-
nhas (São Paulo; três voos), 
Rio-Galeão (Rio; quatro 
voos), Fortaleza (dois voos), 
Viracopos (Campinas-SP; 
dois voos), Porto Alegre (1 
voo) e Brasília (um voo). 
Ainda havia atraso meteo-
rológico em Congonhas (um 
voo) e em Santos Dumont 
(Rio; 13 voos).

Também havia voos can-
celados em Congonhas (10 
voos), Santos Dumont (10 
voos), Porto Alegre (dois 
voos) e Viracopos (um voo). 
O Aeroporto de Guarulhos, 
em São Paulo, não registrava 
atrasos ou cancelamentos e 
o Aeroporto de Confins, em 

Belo Horizonte, estava com 
o painel fora do ar.

O movimento dos tri-
pulantes reivindica recom-
posição das perdas infla-
cionárias e ganho real dos 
salários, “tendo em vista os 
altos preços das passagens 
aéreas que têm gerado cres-
centes lucros para as em-
presas”, segundo o Sindica-
to Nacional dos Aeronautas 
(SNA). Outra reivindicação 
da categoria é que os horá-
rios de descanso de pilotos 
e comissários sejam respei-
tados pelas companhias aé-
reas. Por determinação do 
Tribunal Superior do Traba-
lho (TST), a greve pode atin-
gir somente 10% dos funcio-
nários das empresas.

Sem acordo
O SNA a f i rma que 

não houve avanço nas ne-
gociações com as compa-
nhias aéreas. Em transmis-
são ao vivo pelo YouTube 
na terça-feira (20), Henrique 
Hacklaender, diretor-presi-
dente do SNA, afirmou que 
o movimento irá continuar 
até que as demandas apon-

tadas sejam solucionadas.
“Tivemos um primeiro 

dia muito bom, um segun-
do dia que vem crescendo, 
vem melhorando cada vez 
mais. E vamos para um ter-
ceiro, para um quarto, para 
um quinto. Quantos forem 
necessários. As empresas 
não se posicionaram, não 
apresentaram nada até o 
momento e nós precisamos 
chegar em uma resolução”, 
afirmou. Hacklaender ain-
da destacou que as reivin-
dicações dos tripulantes são 
justas e plausíveis.

Em nota divulgada tam-
bém na terça-feira, o Sindi-
cato Nacional das Empresas 
Aeroviárias (SNEA) desta-
cou que o preço das passa-
gens aéreas foi fortemen-
te impactado por conta da 
pandemia e que houve au-
mento dos custos para as 
empresas, que, segundo o 
sindicato, acumulam pre-
juízo.

Também ressaltou que 
no último fim de semana, 
as companhias aéreas aca-
taram uma proposta de me-
diação elaborada pelo Tri-

Greve de pilotos e comissários no país 
continua sem avanço nas negociações

aeroportos

Eduardo Rodrigues 

Agência Estado

Agência Estado

bunal Superior do Trabalho 
(TST), mas a proposta foi re-
jeitada pelo SNA. “O SNEA 
enfatiza que as empresas 
aéreas têm colaborado com 
a negociação e buscado so-
luções para garantir o ple-
no atendimento de todos os 
seus clientes, especialmente 
neste período de alta tempo-
rada”, conclui a nota.

“As empresas não 
se posicionaram, 
não mostraram 
nada até o 
momento e nós 
precisamos 
chegar em uma 
resolução

Henrique Hacklaender
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Dados são do levantamento anual de todos os cartórios de registro de nascimento da Paraíba de janeiro até agora 

Maria Alice e Miguel lideram ranking
nomes mais registrados 

A preferência dos paraiba-
nos por nomes masculinos na 
hora de registrar os filhos mu-
dou entre 2021 e 2022. No ano 
passado, o nome mais esco-
lhido era João Miguel. Agora, 
o primeiro lugar na preferên-
cia é Miguel, que foi responsá-
vel por 385 registros realizados 
este ano. Já entre as mulheres, 
não houve novidade: Maria 
Alice continua no topo do ran-
king geral do estado e também 
entre os nomes femininos mais 
registrados da Paraíba com 677 
registros. 

O ranking dos nomes mais 
registrados em 2022 acaba sen-
do influenciado por registros 
de filhos das novas personali-
dades nacionais, os influencers. 
Maria Alice, filha da influencer 
Virginia Fonseca, e Gael, filho 
da também influencer Zoo e do 
youtuber Christian Figueiredo, 
são os nomes que mais cresce-
ram no último ano.

Outra característica das es-
colhas mais registradas no país 
mostra a preferência dos parai-
banos por nomes simples e bí-
blicos para os meninos como 
Theo, Isaac, Levi e Noah, que 
simbolizam o novo gosto esta-
dual e que embora ainda não 
estejam na lista dos 10 mais, 
crescem ano a ano no ranking 
dos 50 nomes mais registra-
dos. Já com as mulheres, no-
mes compostos assumem o top 
5, com Maria Alice no topo, se-
guido por Maria Cecília, Ma-
ria Helena, Maria Clara e Ma-
ria Julia.

Os dados completos cata-
logados pelos cartórios bra-
sileiros integram o Portal da 
Transparência do Registro Ci-
vil (administrado pela Associa-
ção Nacional dos Registradores 
de Pessoas Naturais  - Arpen
-Brasil), que reúne a base de da-
dos de nascimentos, casamen-
tos e óbitos registrados pelas 
unidades presentes em todas 
as 5.570 cidades brasileiras. Na 
plataforma é possível realizar 
buscas ano a ano em todo o 
território nacional, em regiões, 
estados e municípios, possibi-
litando ainda recortes por no-
mes simples e compostos.

“Vivemos em um tempo de 
grande dinâmica social e mui-
to influenciados pelas novas 
personalidades do mundo di-
gital, que acabam ditando gos-
tos e preferências dos brasilei-
ros, e influenciando gostos e 
comportamentos”, diz Gusta-
vo Renato Fiscarelli, presiden-
te da Arpen-Brasil. “Seja uma 
tendência ou não, o fato é que 
a grande novidade do ano é a 
seguinte: é maior de 18 anos 
e não gosta do seu nome? Já 
é possível ir direto no Cartó-
rio de Registro Civil e trocar 
de forma ágil e simplificada, e 
já sair com a nova certidão de 
nascimento”, completa.

Mudança de nome
Passados seis meses da en-

trada em vigor da nova Lei Fe-
deral  14.382/22, que permitiu 
a troca de nome a partir dos 18 
anos independentemente do 

motivo, assim como a mudan-
ça de nome de recém-nascidos 
em até 15 dias após o registro 
de nascimento, o Brasil regis-
trou 4.970 alterações de nome 
diretamente em Cartórios de 
Registro Civil.

Para realizar o ato direta-
mente em cartório é necessá-
rio que o interessado, maior de 
18 anos, compareça a unidade 
com seus documentos pessoais 
(RG e CPF). O valor do ato é o 
custo de um procedimento, ta-
belado por lei, e que varia de 
acordo com a unidade da Fe-
deração. Caso a pessoa queira 
voltar atrás na mudança, deve-
rá entrar com uma ação em juí-

zo. Após a alteração, o Cartório 
de Registro Civil comunicará 
a alteração aos órgãos expedi-
dores do documento de identi-
dade, do CPF e do passaporte, 
bem como ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral.

Já no caso da alteração do 
nome e do sobrenome do re-
cém-nascido é necessário que 
os pais estejam em consenso, 
apresentem a certidão de nas-
cimento do bebê e os documen-
tos pessoais (CPF e RG). Se não 
houver consenso entre os pais, 
o caso deverá ser encaminhado 
pelo cartório ao juiz competen-
te para a decisão.

A nova lei deste ano am-

pliou o rol de possibilidades 
para alteração de nomes e so-
brenomes sem a necessidade de 
procedimento judicial ou con-
tratação de advogados. Até en-
tão, a Lei de Registros Públicos 
permitia a alteração de nome, 
que juridicamente é conheci-
do como prenome, no primei-
ro ano da maioridade, isto é, 
entre 18 e 19 anos, assim como 
a alteração no caso de pessoas 
transgêneros e transexuais, em 
razão de decisão tomada pelo 
Supremo Tribunal Federal  em 
2018 e regulamentada pelo Pro-
vimento 73 do Conselho Na-
cional de Justiça, além das si-
tuações envolvendo proteção à 

testemunha e em casos de ape-
lidos notórios e reconhecidos, 
estas duas últimas possibilida-
des somente mediante autori-
zação judicial.

Já a inclusão do sobrenome, 
pode ocorrer nos casamentos, 
nos atos de reconhecimento de 
paternidade e maternidade - 
biológica ou socioafetiva -, e nos 
casos em que os pais de filhos 
menores constatam, em conjun-
to, que o registro original não 
reflete todas as linhagens fami-
liares. Já a retirada ou alteração 
do sobrenome pode ser solicita-
da pela pessoa viúva, median-
te a apresentação da certidão de 
óbito do cônjuge.

“
Vivemos em 
um tempo de 
grande dinâmica 
social e muito 
influenciados 
pelas novas 
personalidades 
do mundo digital

Gustavo Renato Fiscarelli
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Nomes de filhos de personalidades nacionais acabam influenciando a decisão dos pais anônimos

Seguem até o dia 4 de ja-
neiro as inscrições do pro-
cesso seletivo para os cursos 
técnicos do Colégio Agrícola 
Vidal de Negreiros (CAVN), 
unidade de ensino da Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) vinculado ao Cen-
tro de Ciências Humanas, 
Sociais e Agrárias, na cida-
de de Bananeiras. Estão sen-
do ofertadas 290 vagas. As 
inscrições são gratuitas. 

O edital foi publicado no 
início do mês de novembro, 
quando também foi divulga-
do no site da UFPB. As inscri-
ções tiveram início no dia 14 
de novembro.

Do total de vagas, são 
80 vagas para cursos técni-
cos de nível médio integra-
do, no qual o estudante cursa 
ao mesmo tempo uma forma-
ção técnica e o Ensino Mé-
dio; e 215 para cursos técnicos 
na modalidade subsequente, 
voltados para quem já finali-
zou o Ensino Médio, ou está 
terminando o último ano, 
e deseja a capacitação em ní-
vel técnico.

Para os cursos de nível 
médio integrado são 40 va-
gas para Agropecuária e 40 
vagas para Agroindústria. 
Para os cursos técnicos sub-
sequentes são 40 vagas para 
Agropecuária, 25 vagas para 
Aquicultura, 40 vagas para 
Nutrição e Dietética, 25 vagas 
para Laboratório de Ciências 
da Natureza, 45 vagas para 
Paisagismo e 40 vagas para 
Veterinária. 

As inscrições devem ser 
realizadas exclusivamen-
te pela internet por meio 

do portal do CAVN: www.
cavn.ufpb.br/inscricao. Para 
realizar a inscrição o estu-
dante deve digitalizar todos 
os documentos solicitados 
no edital 16/2022 e salvar em 
único arquivo, podendo ser 
nos formatos doc, pdf, jpeg, 
jpg ou png.

Para os cursos de Ensino 
Médio integrado ao técnico 
podem se inscrever alunos 
que já concluíram ou que es-
tão em fase de conclusão do 
Ensino Fundamental (9º ano). 
Para os cursos técnicos subse-
quentes podem se inscrever 
alunos que já concluíram ou 
que estão em fase de conclu-
são do Ensino Médio.

Os candidatos egres-
sos de escola pública poderão 
concorrer no sistema de co-
tas, uma vez que 50% das va-
gas são reservadas para esse 
público. 

Dentro das vagas reser-
vadas para egressos de esco-
la pública, 50% serão desti-
nadas para candidatos com 
renda familiar bruta igual ou 
inferior a 1,5 salário-mínimo 
per capita. 

Haverá ainda um percen-
tual de reserva de vagas para 
candidatos autodeclarados 
pretos, pardos e indígenas.

Além de ofertar nove cur-
sos técnicos, o CAVN ofer-
ta residência, alimentação 
no restaurante universitá-
rio, auxílio transporte e bol-
sas de estudo como PIBIC Tec, 
Monitoria Tec, Bolsa aluno co-
laborador, Bolsa esporte e cul-
tura, e Extensão Tec, além de 
possuir um programa de in-
ternacionalização.

UFPB abre 290 vagas para
cursos técnicos gratuitos 

colégio agrícola de bananeiras

A Petrobras iniciou os 
testes de um equipamen-
to capaz de medir a veloci-
dade e a direção do vento 
no mar. A tecnologia Bravo, 
sigla para Boia Remota de 
Avaliação de Ventos Offsho-
re, possibilita a avaliação do 
potencial para instalação de 
parques de geração de ener-
gia eólica offshore (no mar, 
em tradução livre).

A Bravo está sendo de-

senvolvida com recursos da 
Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel), em par-
ceria com os institutos Senai 
de Inovação em Energias Re-
nováveis (ISI-ER) e em Siste-
mas Embarcados (ISI-SE).

O projeto, que foi inicia-
do em 2021 e tem duração 
prevista de dois anos, terá 
investimento total de R$ 9 
milhões. O uso do equipa-
mento nacional permitirá 
uma redução de 40% no cus-
to em relação à sua contrata-
ção no exterior.

Além de medir a velo-
cidade e direção dos ven-
tos, a Bravo pode processar 
pressão atmosférica, tem-
peratura do ar e umidade 
relativa, além de informa-
ções sobre ondas e corren-
tes marítimas.

A boia, que tem cerca de 
2,5 metros de diâmetro e 3,5 
metros de altura, foi insta-
lada no litoral do Rio Gran-
de do Norte e, nos próximos 
sete meses, permitirá aces-
so a dados coletados no lo-
cal através de Bluetooth, Wi-

Fi ou satélite. Sua energia é 
fornecida através de módu-
los fotovoltaicos e aerogera-
dores, a fim de que possa ser 
autossuficiente.

As informações coleta-
das pela Bravo serão compa-
radas com aquelas processa-
das por um sensor ótico fixo 
instalado no terminal sali-
neiro de Areia Branca, que é 
capaz de medir a velocidade 
e a direção do vento entre 10 
e 200 metros de altura. Com 
isso será possível medir a 
exatidão da nova tecnologia.

Boia brasileira mede potencial eólico no mar
tecnologia do brasil

Criado pela aluna Julia-
na Nunes, sob a orientação 
do professor Jalberth Fer-
nandes, o Conecta-Kids visa 
dar suporte a professores no 
ensino da fala, coordenação 
motora e disciplinas como 
Matemática e Português

Com o objetivo de au-
xiliar professores na Edu-
cação Especial, sobretudo 

em demandas de crianças 
com Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA), a estu-
dante Juliana Nunes, do cur-
so de Engenharia Elétrica 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), 
desenvolveu o aplicativo Co-
necta-Kids, que visa dar su-
porte a tutores do Ensino Es-
pecial com aprendizagens 
de fala, coordenação moto-
ra e disciplinas como Mate-
mática e Português.

Fruto da disciplina Dis-
positivos Eletrônicos, minis-
trada pelo professor Jalberth 
Fernandes, a plataforma 
funciona como um jogo com 
vários menus, onde cada um 
tem um objetivo específico 
de aprendizagem. O profes-
sor, que também é tutor do 
Programa de Educação Tu-
torial do curso de Engenha-

ria Elétrica (PET Elétrica), 
explica que a ideia do am-
biente virtual nasceu da te-
mática “Inclusão”, trabalha-
da neste semestre durante as 
aulas da disciplina.

“Lancei a ideia do desen-
volvimento de um aplicati-
vo que auxiliasse na apren-
dizagem de crianças com 
TEA. A aluna do PET Julia-
na, que tem um irmão com 
autismo, gostou da ideia e 
aceitou o desafio de desen-
volver o app. Com isso, a so-
lução é mais um produto do 
que vem sendo desenvolvi-
do na minha disciplina, só 
que nela nós desenvolvemos 
brinquedos eletrônicos. A 
aluna do PET desenvolveu 
um app”, destaca.

Lançado no mês de no-
vembro, a solução já vem sen-
do utilizada por professores 

da Educação Básica e testa-
da para o aprimoramento de 
suas funcionalidades.

“Enviamos um formulá-
rio com algumas perguntas 
voltadas às principais difi-
culdades que são enfrenta-
das em se trabalhar com um 
aluno com TEA, caracterís-
ticas que uma tecnologia as-
sistiva deve ter para facili-
tar esse trabalho. São reais 
as dificuldades que muitos 
pais e tutores passam, e o 
uso de tecnologias assisti-
vas para ampliar o desen-
volvimento das habilidades 
dessas crianças pode favore-
cer significativamente o seu 
desenvolvimento”, acrescen-
ta o professor Jalberth.

O aplicativo Conecta-
Kids está disponível gratui-
tamente para download no 
Sistema Android.

Aluna da UFCG desenvolve novo aplicativo
crianças com autismo

Vitor Abdala 

Agência Brasil

n 

O aplicativo 
Conecta-
Kids visa 
dar suporte 
a tutores 
do ensino 
especial com 
aprendizagens 
de fala
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Diversidade

Com seis troféus conquistados pela Rádio Tabajara e o Jornal A União, a EPC foi a grande vencedora do Prêmio Unimed

Jornalismo de qualidade e premiado
empresa paraibana de comunicação

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

“Saúde e qualidade de vida 
em João Pessoa”: este foi o tema 
do 1o Prêmio Unimed de Jorna-
lismo, iniciativa na qual a Em-
presa Paraibana de Comuni-
cação (EPC) que inclui a Rádio 
Tabajara e o Jornal A União, 
ocupou seis colocações entre 
os vencedores. Os ganhadores 
realizaram trabalhos jornalísti-
cos dentro das categorias rádio, 
texto e fotografia. 

Durante a noite da últi-
ma terça-feira foram premia-
das as produções jornalísticas 
nas categorias TV, rádio, tex-
to e fotografia, além da cate-
goria universitário. A cerimô-
nia de premiação ocorreu no 
Conselho Regional de Medici-
na (CRM-PB). 

Na categoria rádio, o 1o lu-
gar ficou com a repórter da 
Rádio Tabajara, Evellyn Lima, 
cuja matéria tem como títu-
lo “Corrida de rua: um espor-
te acessível e democrático”. De 
acordo com a jornalista, a ma-
téria conta a história de uma 
personagem que mudou a vida 
através do esporte e também 
traz os benefícios da corrida de 
rua para saúde física e mental. 
“Um esporte acessível a todos 
os públicos, pois não é necessá-
rio ter muita coisa para iniciar”, 
completou. 

Além do Prêmio Unimed 
de Jornalismo, Evellyn também 
foi uma das vencedoras do Prê-
mio Afrafep de Educação Fis-
cal 2022, com a matéria “No-
tas fiscais: direito e garantias 
do consumidor”, também rea-
lizada na Rádio Tabajara. “Me 
sinto honrada em ter um tra-
balho reconhecido em meio a 
tantas outras matérias de pro-
fissionais incríveis. Estou mui-
to feliz, é um reconhecimento 
e tanto”, comemora.

A repórter também ressal-
tou a importância da premia-
ção para a sociedade e parabe-
nizou a iniciativa da Unimed 
em querer homenagear os jor-
nalistas. “É de extrema impor-
tância os profissionais da im-
prensa serem valorizados pelo 
seu trabalho, independente do 
prêmio ou tema. Nós temos o 
papel de levar a informação à 
população, por meio de um jor-
nalismo sério, preciso e de qua-
lidade”, pontuou. 

Ainda na categoria rádio, 
o 2o lugar ficou com a apresen-
tadora do Jornal Estadual da 
Rádio Tabajara, Beth Mene-
zes, que realizou com a matéria 
“Aposentados João Pessoa”, exi-
bida em agosto deste ano, em 
meio às comemorações de ani-
versário da capital paraibana.

 Ela explica que a matéria 
surgiu a partir de um levanta-
mento que mostrava como a ci-
dade de João Pessoa é acolhedo-
ra para todas as populações, em 
especial, as mais idosas, devido 
a tranquilidade que o local ofe-
rece, possibilitando uma boa 
qualidade de vida para quem 
pode morar no município.

 Assim, a ideia, segundo a 
jornalista foi fazer uma repor-
tagem sobre como João Pessoa 
é uma cidade aprazível para as 
pessoas acima dos 60 anos, que 
escolheram mudar para a capi-
tal, após a aposentadoria. Para 
isso, ela entrevistou aposenta-
dos que após conhecerem a ci-
dade durante as férias, volta-
ram para morar, por tudo que 
João Pessoa oferece em relação 
à qualidade de vida. 

Além disso, a repórter con-
versou com um psicólogo e um 
médico especialista em geron-
tologia sobre os desafios dessa 
fase da vida. “Algumas pessoas 
vêm de férias e se apaixonam 
por João Pessoa e pela tran-
quilidade que a cidade ofere-

ce, com tantas praças e a orla 
marítima. Tudo isso favorece 
fazer atividade física de forma 
acessível e sem gastar muito”, 
destacou. 

Beth Menezes já recebeu vá-
rios troféus por apresentação, 
tanto em TV como em rádio. 
No entanto, esta foi a sua pri-
meira premiação como repór-
ter de rádio. Sobre isso, ela afir-
ma que ficou muito feliz com o 
reconhecimento e comemora a 
experiência com a sua matéria. 
“Eu contei com o apoio da pro-
dutora Helena Gomes, com a 
revisão de texto do diretor de 

jornalismo Marcos Thomaz e 
o apoio da diretora-presidente 
da EPC, Naná Garcez, que sem-
pre nos incentiva a dar o melhor 
em nosso trabalho jornalístico”, 
declarou. 

A Rádio Tabajara também 
esteve presente no 3o lugar da 
premiação, ocupado pelo re-
pórter Wellington Sérgio, com 
a matéria “Ato de doar”, que 
ressalta a importância da cari-
dade, fazer o bem ao próximo e 
salvar vidas, através da doação 
de órgãos. 

Para a realização da maté-
ria, Wellington conversou com 

um paciente que já recebeu a 
doação, além de uma pessoa 
que ia receber e estava na ex-
pectativa para a cirurgia. Tam-
bém entrevistou especialistas 
e responsáveis pelo processo 
dentro da Paraíba, descreven-
do as etapas até essa operação. 

 A reportagem, segundo ele, 
destacou a relevância de ajudar 
a quem precisa por meio desse 
procedimento. Por isso, enten-
de que participar da premiação 
foi um momento especial de co-
memoração e reconhecimento. 
“Só em estar participando des-
sa festa com os colegas foi ma-
ravilhoso e ganhar o prêmio foi 
sensacional. Na categoria rádio, 
a Rádio Tabajara ganhou todas 
as colocações, além dos colegas 
do Jornal A União que também 
são vencedores. A EPC está de 
parabéns. Isso é fruto do traba-
lho de toda a equipe, pois esse 
prêmio valoriza o profissional 
e o deixa ainda mais motiva-
do”, comentou. 

O prêmio contou com 78 
inscrições envolvendo 52 jor-
nalistas e comunicadores dos 
principais veículos e grupos de 
comunicação da Paraíba, além 
de contemplar universitários. 

Os trabalhos foram julga-
dos por um grupo especiali-
zado formado por quatro jor-
nalistas e um assessor médico 
da Unimed João Pessoa: Ana 
Teixeira, da Comunicação do 
Sescoop-PB; Andréia Barros, 
da empresa Vivass de assesso-
ria de imprensa; Cristiano Tei-
xeira, representante da Asso-
ciação Paraibana de Imprensa 
(API); Savanna Lucila da equi-
pe de comunicação da Unimed 
JP; e o médico Heraldo Arce-
la, gestor de Atenção Primária 
à Saúde da Unimed JP. A pre-
miação teve como um dos obje-
tivos celebrar os 50 anos da fun-
dação da Unimed João Pessoa, 
completados no último dia 16. 

Cada profissional pôde 
inscrever até três produções 
publicadas ou veiculadas no 
período de 1o de janeiro a 31 
de agosto de 2022, com o tema 
“Saúde e qualidade de vida 
em João Pessoa”. Assim, na ca-
tegoria texto, a repórter do Jor-
nal A União, Lucilene Meire-
les, ganhou o segundo lugar 
com a reportagem “Síndrome 
de Burnout – Mulheres são as 
maiores vítimas”, publicada 
no dia 8 de maio de 2022. 

Conforme a jornalista, essa 
conquista é o resultado de um 
trabalho que não se prende 
apenas a ouvir e reproduzir 
um depoimento, pois sentir 
a emoção e traduzir esse sen-
timento em palavras foi fun-
damental para tornar o texto 
o mais próximo possível da 
realidade.

Para Lucilene, a intenção é 
que o leitor pudesse sentir um 
pouco da realidade vivida por 
profissionais de duas frentes 
de trabalho essenciais: saúde e 
educação.  “Agradeço a Deus, 
à minha família que sempre 
me incentivou, à Empresa Pa-
raibana de Comunicação e ao 
Jornal A União por acredi-
tar no meu trabalho e à Uni-
med-JP que abriu um espaço 
importante para que tantos 
talentos do jornalismo parai-
bano pudessem mostrar seus 

trabalhos”, comemora.  
Além de Lucilene Meireles, 

o jornalista Alexandre Freire, 
do Portal Paraíba, ficou na pri-
meira colocação na categoria 
texto e Raiza Pacheco do Por-
tal Administradores ocupou 
o terceiro lugar. 

Categoria fotografia
Na categoria fotografia, 

Marcus Antonius, colabora-
dor do Jornal A União, foi pre-
miado com o primeiro e ter-
ceiro lugares pelos trabalhos 
“Baile de Máscaras” (1o lugar) 
e “Santa prevenção” (3o lu-
gar). O 2o lugar foi ocupado 
por Francisco França do Por-
tal Paraíba Já, através da foto 
“Cuidado com bebês prema-
turos na Paraíba”. 

 Marcus Antonius ressalta 
a sua participação através da 
fotografia durante a pande-
mia da Covid-19 que, para ele, 
foi um momento histórico em 
todo o planeta. Por isso, agra-
dece a parceria dos colegas de 
trabalho durante esse período 
e aponta a relevância da pre-
miação da Unimed-JP para in-
centivar os profissionais do fo-
tojornalismo. 

“A palavra é gratidão. O 
maior prêmio pra mim foi ter 
tido a oportunidade e a hon-
ra de ter coberto a pandemia. 
Agradeço a William Costa e 

Naná Garcez por terem acre-
ditado no meu trabalho. Para 
um jornalista de campo ficar 
preso enquanto acontece algo 
a nível global e não fazer seu 
trabalho de levar a informação 
seria muito ruim”, observa. 

Também foram premiados 
os trabalhos na categoria TV, 
com os trabalhos de Giovana 
Rossini, da TV Cabo Branco, 
na primeira colocação; Lud-
mila Costa, da TV Correio; e 
Sabrina Barbosa, da TV Ara-
puan. 

Matéria sobre síndrome de Burnout 
fica em 2o lugar na categoria texto

De acordo com a diretora
-presidente da Empresa Pa-
raibana de Comunicação, 
Naná Garcez, a vitória da 
EPC em seis colocações no 
1o Prêmio Unimed de Jorna-
lismo significa o reconheci-
mento da qualidade técnica 
de dois veículos tradicionais 
do rádio e jornal impresso. 
Mostra também o quanto 
estes veículos são competi-
tivos e praticam um jorna-
lismo de qualidade.

“Eu fico muito feliz por 
esse grupo porque eles fo-
ram valorizados e reco-
nhecidos pelo trabalho que 
executaram. Isso reforça a 
importância de ter um prê-
mio como o da Unimed de 
valorização do jornalismo. E 
dentro dessa circunstância, 
estarmos com dois veícu-
los e grandes profissionais 
sendo reconhecidos (mui-
tos deles jovens e com pou-
cos anos de carreira) é algo 
fantástico”, declarou. 

Já o diretor de Mídia 
Impressa da EPC, William 
Costa, reforça que é mui-
to importante para a em-
presa e para os seus profis-
sionais serem agraciados 
com um prêmio de jornalis-
mo. Acrescentou ainda que, 
além de um grande estímu-
lo para os repórteres signifi-

ca um ganho para a socieda-
de paraibana, pois ela tem 
acesso à informação de boa 
qualidade. “Esses prêmios 
têm um significado muito 
grande para nós, pois mos-
tra que a política editorial 
está no caminho certo. É um 
incentivo para nós enquan-
to gestores no sentido de in-
centivar os profissionais a 
participar de outros certa-
mes dessa natureza”.

Conforme o diretor, a in-
formação de boa qualidade 
é fundamental para o de-
senvolvimento da Paraíba 
porque uma sociedade bem 
informada age com mais 
propriedade politicamente. 
“Os premiados estão de pa-
rabéns e que venham novos 
prêmios. E que todos os nos-
sos colegas se sintam tam-
bém motivados a participar 
do concurso”, opinou. 

O diretor de Rádio e TV 
da EPC, Rui Leitão, por sua 
vez, comentou que esses 
prêmios revelam o quanto 
a Rádio Tabajara tem exerci-
do a sua atividade jornalís-
tica com profissionalismo e 
responsabilidade. Para ele, 
o tema “Saúde e qualida-
de de vida em João Pessoa” 
é de grande interesse social 
e por isso a premiação não 
apenas honra os vencedo-

res, mas também a EPC e a 
própria sociedade paraiba-
na.“Esses jornalistas e ra-
dialistas contemplados fize-
ram trabalhos reconhecidos 
e isso faz com que a direto-
ria da EPC se sinta realizada 
porque a equipe que traba-
lha conosco tem demonstra-
do competência e encaran-
do essa missão jornalística 
como algo importante”.

Diretora-presidente destaca qualidade 
técnica dos profissionais da empresa

“Estarmos com 
dois veículos 
e grandes 
profissionais 
sendo 
reconhecidos 
é algo 
fantástico

Naná Garcez
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Repórter de A União, Lucilene Meireles, ficou com o 2o lugar na categoria texto
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Evellyn Lima, Beth Menezes e Wellington Sérgio foram os vencedores da Rádio Tabajara

Fotos: Divulgação



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 22 de dezembro de 2022       21Esportes EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

       Fininho                           

O paraibano José Francisco, o 
Fininho, conquistou no últi-
mo final de semana mais um 
importante título para a car-

reira, o de campeão catarinense de sur-
fe profissional no Floripa Pro 2022, um 
dos maiores campeonatos da modalida-
de no país. Fininho foi o melhor, de um 
total de vinte surfistas que chegaram à 
última etapa do evento, e usou os aéreos 
para somar a pontuação necessária para 
alcançar a vitória. O surfista, que desde 
2015 mora em Florianópolis quando co-
meçou a competir profissionalmente, re-
presenta o estado de Santa Catarina no 
Circuito Brasileiro.

Em uma rede social (@fininho.davi-
da) o atleta de 27 anos comemorou a con-
quista, agradecendo ao esporte que es-
colheu ainda criança. “Obrigado, Surf!!! 
Que final de ano incrível, nem esperava 
tudo isso kkkkk. Mas Deus sabe o quan-
to eu mereço. Dois títulos em um ano, 
Campeão Catarinense Profissional, Cam-
peão BST Profissional e a minha vaga 
no Dream Tour da CBsurf em 2023”.  O 
Dream Tour é o apelido dado ao Circuito 
Brasileiro Profissional da 1ª Divisão que 
será composto por 64 surfistas. 

Quem acompanha a trajetória de vitó-
rias do paraibano talvez não saiba os de-
safios que ele precisou enfrentar. Aos oito 
anos, Fininho fugiu da violência que vi-
via dentro de casa e foi parar nas ruas. Pe-
ríodo não muito longo, já que teve a sorte 
de encontrar pessoas que o ajudaram a se 
tornar não só o esportista, mas a pessoa 
que é hoje. Começou a surfar no mar do 
Macaco, em Intermares, e aos 19 anos foi 
para o Rio de Janeiro, onde permaneceu 
até 2015, quando mudou-se para Flori-
pa, residência atual. Antes de ser surfista 
profissional, o paraibano de Cabedelo, já 

havia conquistado os títulos de campeão 
paraibano, nordestino e  participado tam-
bém de um mundial júnior. 

Mais um destaque
Outra paraibana que se destacou nas 

ondas, mas nas de Pismo Beach, Califór-
nia, nos Estados Unidos, foi Tiana Dantas, 
responsável por assegurar o vice-cam-
peonato mundial de ParaSurfe, realiza-
do no início do mês. Tiana perdeu ape-
nas para a norte-americana Liv Stone, 
três vezes campeã do torneio. 

Ao todo, a delegação brasileira  ficou 
com a quarta colocação com cinco meda-
lhas de ouro, três de prata e duas de bron-
ze. Realizado pela ISA, em parceria com 
a AmpSurf, o Campeonato Mundial de 
Para Surf 2022 teve a participação de 180 
dos melhores Para Surfistas do mundo, 
representando 28 equipes nacionais e 9 
classes diferentes de surf adaptado.

“Para a primeira vez está ótimo, gos-
tinho de campeã porque foi bem sofrido, 
bem difícil, mas conseguimos”. A atleta, 
que teve os movimentos do braço direito 
limitados em decorrência de uma mas-
tectomia para a retirada de um câncer 
de mama, se refere aos desafios além das 
oponentes. Não foi fácil passar pelas qua-
tro fases até a grande final. “Tive hipoter-
mia na semifinal com o frio intenso, saí 
bem dolorida, a coluna travou. A roupa 
que levei não dava conta e eu ainda sen-
ti muita dificuldade de me movimentar. 
Os pés e mãos congelaram, usei luvas e 
botas e aí fiquei mais dura ainda”, lembra. 

Nada que impedisse a estreante na 
competição de seguir. “Agora é conseguir 
apoio para poder continuar e seguir para 
o próximo desafio no Havaí, em maio.  O 
surf é por si só, uma terapia, um lugar de 
encontro com a natureza, consigo mesmo 
e com outros. Sou muito feliz e grata por 
poder compartilhar e integrar esse mun-
do lindo do para surf”, finalizou.

Fininho mostra as suas 
habilidades ao enfrentar 

as ondas em praia de  
Florianópolis
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CBF ainda não definiu a data do sorteio, mas clubes paraibanos já sabem os possíveis confrontos na primeira fase

Belo e Raposa esperam adversários
copa do brasil 2023

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Em fevereiro de 2023 co-
meça a 35a edição da Copa 
do Brasil, a competição de 
clubes mais democrática do 
país que reúne equipes de to-
das as federações mais o Dis-
trito Federal, tendo a Paraíba 
como representantes no tor-
neio o Campinense e o Bota-
fogo, campeão e vice-cam-
peão, respectivamente, do 
Campeonato Paraibano da 
1a Divisão de 2022.

Com os times divididos 
em oito grupos (de A a H) 
com oito equipes cada, de 
acordo com o Ranking de 
Clubes da CBF, nesta 1a fase, 
os times do grupo A enfren-
tam os do E, o B pega o F, o C 
encara o G e o D joga contra 
o H. O Campinense está no 
grupo E, podendo enfren-
tar de cara uma equipe da 1ª 
Divisão do futebol nacional 
(Santos-SP, Grêmio-RS, Amé-
rica-MG, Atlético-GO, Cea-
rá-CE, Bahia-BA, Botafogo
-RJ, Red Bull Bragantino-SP, 
Goiás-GO ou Cuiabá-MT).

“Temos expectativas para 
enfrentar um desses grandes 
adversários, sobretudo, pelo 

fato dessas equipes consegui-
rem movimentar um grande 
número de torcedores, o que 
acaba gerando uma receita 
satisfatória para o clube. Do 
ponto de vista técnico é uma 
oportunidade para buscar-
mos desafios, pois o nosso 
objetivo diante desses gran-
des jogos é vencer e avançar 
de fase na competição”, pon-
tuou Danylo Maia, presiden-
te do Campinense.

O Botafogo está inserido 
no grupo H e deve encarar, 
teoricamente, um adversário 
menos complicado que sai do 
grupo D composto por Cordi-
no-MA, Parnahyba-PI, Resen-
de-RJ, Athletic Club-MG, De-
mocrata-MG, Camboriú-SC, 
Águia de Marabá-PA Falcon-
SE, Princesa do Solimões-AM 
e São Francisco-AC.

“Não podemos escolher 
adversários. Apesar de ter-
mos a vantagem de jogar em 
casa, sabemos das dificulda-
des que vamos enfrentar den-
tro de campo. Estamos moni-
torando todos esses possíveis 
adversários com objetivo de 
alcançarmos a classificação 
para a segunda fase”, comen-
tou o vice-presidente do Bota-
fogo, Afonso Guedes.

Na edição de 2023, o Bota-
fogo volta a disputar a com-
petição após três anos. Na úl-
tima participação em 2020, o 
Belo chegou à segunda fase, 
quando foi eliminado pelo 
Fluminense depois de perder 
por 2 a 0, no Maracanã.

Futebol feminino
Com Botafogo e VF4 nas 

disputas de duas das princi-
pais competições do futebol 
feminino do país, a Confede-
ração Brasileira de Futebol  di-
vulgou, nesta semana, o calen-
dário das competições para a 
temporada de 2023.

De acordo com a entida-
de, o calendário  segue tendo 
a Supercopa Feminina como a 
primeira competição da tem-
porada, prevista para ser dis-
putada entre os dias 5 e 12 
de fevereiro, seguindo com 
o Brasileiro Feminino A-1 (26 
de fevereiro a 17 de setembro); 
Brasileiro Feminino Sub-20 - 
(8 de março a 21 de junho);

Brasileiro Feminino A-2  
(15 de abril a 8 de julho) com 
o Botafogo sendo o represen-
tante paraibano; Brasileiro Fe-
minino A-3 (15 de abril a 24 
de junho) que vai contar com 
a presença do VF4, além do 

ACopa acabou no último domingo e só 
hoje resolvi dar o meu pitaco sobre o 
seu desfecho, em dia diferente do meu 

habitual nesse espaço. Não poderia passar 
batido depois daquele maravilhoso espetáculo 
do dia 18, sempre sonhado pelos brasileiros 
desde a nossa última conquista, em 2022. 
Argentina e França fizeram uma final digna 
de campeões mundiais com emoção até o 
último pênalti, que decretou a vitória sul-
americana e o fim de um jejum de 36 anos dos 
hermanos. Que pena que não foi a Seleção 
Brasileira! Fazendo uma leitura daquela 
bela  partida se chega à conclusão que faltou 
muita coisa para os comandos de Tite estarem 
na final e sobraram garra, determinação, 
foco,  aplicação tática, “sangue nos olhos”, 
coração na “ponta da chuteiras” e humildade 
entre argentinos e franceses na busca pela 
consagração. Não tínhamos, principalmente, 
um jogador do nível de Messi e nem de 
Mbappé, além de uma liderança em campo.

Argentina e França nos proporcionaram um 
espetáculo de rara beleza em final de Copa 
do Mundo. Nunca uma decisão levou tanta 
emoção no tempo normal, na prorrogação 
e nas penalidades máximas. Deu Argentina 
como poderia ter dado França. No entanto, 
seria muito injusto Messi não ser coroado no 
Qatar. Foi o comandante de um time ferido, 
logo na estreia, quando surgiu a primeira 
zebra da Copa na derrota de 2 a 1 para a 
Arábia Saudita. O impacto foi grande e muitos 
apostavam na eliminação na primeira fase. O 
outro Lionel, o Scaloni, chamou o feito à ordem, 
teve coragem de mudar o time e a reabilitação 
veio em seguida, como também a classificação 
de forma justa, afinal o gigante sul-americano 
acordara. Futebol não é só técnica e a parte 
física. Tem mais ingredientes, como fazer leitura 
de jogos e elevar cada vez mais o mental de 
seus jogadores, concentração máxima por 
um objetivo, o que o Scaloni fez muito bem 
juntamente com a outra liderança em campo, o 
craque Messi, que chegou ao Qatar sabendo de 
sua última chance de erguer o troféu diante de 
seus 35 anos e na sua quinta Copa. O script dos 
franceses, capitaneados por Didier Deschamps 
e o jovem artilheiro Mbappé, foi o mesmo. 
Desde a estreia que a França mostrou que iria 
defender o seu título. Saiu derrotada, mas de 
cabeça erguida, tanto que foi festejada quando 
de sua chegada a Paris. Milhares de torcedores 
aplaudiram os “Bleus”.

Mas os “deuses” do futebol já tinham pronto 
todo o roteiro para a coroação do melhor 
jogador deste século. Não é maior que Pelé, 
mas seus feitos já encantam o planeta bola há 
vários anos. Messi desequilibrou no Qatar. Só 
não fez chover, o que seria um milagre naquele 
deserto em plena Copa do Mundo. No reinado 
de Messi também teve espaço para o príncipe 
Mbappé, outro jogador fenomenal e com futebol 
para quebrar recordes de gols em Copas. Em 
14 partidas já somou 12 gols e está a quatro do 
maior goleador, Klose, da Alemanha com 16. 
O francês ainda tem várias copas pela frente, 
afinal tem apenas 23 anos. E nós? Continuamos 
acreditando ter os melhores jogadores, mas não 
conseguimos  espantar o fantasma europeu. 
A CBF não consegue tirar lições das derrotas 
sofridas nas últimas Copas e segue enganando 
o torcedor brasileiro. Até quando?

Você sabia?
As Eliminatórias para a Copa de 2026 vão 

demorar um pouco para o seu início, mas já 
tem três seleções classificadas por antecipa-
ção. Como todos sabem, o próximo evento 
será realizado nos Estados Unidos, Canadá 
e México e esses três países, na condição 
de sedes, estão garantidos. Além do mais, a 
Copa terá mais 45 países que virão dos jogos 
eliminatórios. Não se sabe, ainda, se serão 
16 grupos de 3 ou 12 de 4.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Um espetáculo
de rara beleza

A temporada do futebol 
paraibano terminou e defi-
niu os campeões das 1a, 2a e 
3ª Divisão, bem como, os clu-
bes rebaixados para as 2a e 3a 
divisões em 2023. Porém, nos 
bastidores ainda continuam 
os duelos nos tribunais que 
podem mudar as configura-
ções e o rumo de alguns dos 
clubes diretamente envolvi-
dos em rebaixamentos por 
supostas escalações de joga-
dores irregulares.

Nesta semana, a 1a Comis-
são Disciplinar do TJDF-PB 
realizou mais uma sessão de 
instrução e julgamento e ava-
liou uma denúncia protoco-
lada pela Picuiense e Spartax 
contra o Femar,  por supos-
ta  utilização de jogador irre-
gular. Todos os clubes envol-
vidos no imbróglio jurídico 

disputaram o Campeonato 
Paraibano da 2a Divisão, nes-
ta temporada.

Por unanimidade, os 
membros da 1ª Comissão Dis-
ciplinar do Tribunal de Justiça 
Desportiva do Futebol da Pa-
raíba (TJDF-PB) acataram as 
denúncias e puniu o Femar, 
excluindo da Segunda Divi-
são do Paraibano e aplicou 
multa de R$ 300,00, por en-
tender que o clube escalou de 
forma irregular o atleta José 
Wallace nas partidas contra 
Spartax e Picuiense. Antes 
dos dois confrontos, o atleta 
não havia cumprido suspen-
são automática pelo terceiro 
cartão amarelo.

Em contato com a reporta-
gem do Jornal A União, o pre-
sidente do Femar, Severino 
Ferreira, revelou que não vai 
recorrer da decisão. O diri-
gente ainda admitiu que para 
a próxima temporada, tentará 

junto ao Conselho Arbitral da 
Federação Paraibana de Fu-
tebol (FPF) unificar todos os 
clubes da 3a Divisão na dis-
puta da 2a Divisão na próxi-
ma temporada.

“Não iremos recorrer da 
decisão que foi protocolada 
pelo TJDF-PB, por entender-
mos que realmente houve 
uma irregularidade imposta 
muito mais por confusão da 
arbitragem. No ato da parti-
da foi dado um cartão ama-
relo para o goleiro, mas na 
súmula foi colocado para o 
jogador Wallace. A 3a Divi-
são foi criada sem seguir as 
normas impostas pelo regu-
lamento da FPF, vamos atra-
vés do Conselho Arbitral, 
tentar extinguir essa divisão 
e homologar a disputa da 2a 
Divisão de 2023, com a pre-
sença de todos os clubes que 
disputaram a 3a Divisão nes-
ta temporada”, disse.

Imbróglio na 3a Divisão
Com a decisão do TJDF-PB 

pela punição e rebaixamen-
to do Femar, permaneceram 
na disputa da 2a Divisão para 
2023 as equipes do Confiança 
de Sapé, Desportiva Guarabi-
ra, Perilima, Spartax, Picuien-
se e Sabugy, além de Atléti-
co de Cajazeiras e Sport-PB 
rebaixados da 1a Divisão e o 
Pombal EC que conquistou o 
acesso na 3a Divisão.

A outra equipe que dis-
putaria a competição na 
próxima temporada seria o 
Internacional, isso porque 
também pesa contra a equi-
pe uma ação movida pelo 
Esporte de Patos, alegando 
a escalação de um jogador 
irregular. O TJDF-PB julga 
o caso hoje e em caso de pu-
nição, o Esporte de Patos é 
quem herda a vaga para a 
disputa do certame na 2o Di-
visão em 2023.

Femar cai para 3a Divisão no futebol da PB
jogador irregular

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Botafogo segue trabalhando na Maravilha do Contorno na preparação para as competições que vai disputar no próximo ano

n 

A última 
participação 
do Botafogo 
nas disputas 
da Copa 
do Brasil 
aconteceu na 
temporada 
de 2020

Brasileiro Feminino Sub-17 (4 
a 25 de novembro).

O Campeonato Brasileiro 
Feminino de Futebol Sub-20 
terá a quantidade de clubes 
reduzida de 24 para 20 par-
ticipantes, com o objetivo de 
aumentar a competitividade 
do torneio. Já o Campeonato 
Brasileiro Feminino de Fute-
bol Sub-17 terá o número de 
clubes aumentado de 12 para 
16 participantes. Os demais 
campeonatos seguirão com 
os mesmos formatos adota-
dos em 2022.

Durante a Copa do Mun-
do Feminina 2023, os jogos 
das competições serão para-
lisados.
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Paraibano é condecorado na 35a edição do Troféu, após a sua excelente partipação na Liga, jogando pelo Porto

Otávio é o melhor jogador de Portugal
dragões de ouro

Ainda sem contar com 
Lionel Messi, Kylian Mbap-
pé e Neymar, o Paris Sain-
t-Germain voltou a campo, 
ontem, para mais um amis-
toso, em preparação para o 
retorno da temporada euro-
peia, interrompida pela dis-
puta da Copa do Mundo do 
Catar. E, em casa, o time da 
capital francesa venceu o 
Quevilly, da segunda divi-
são, por 3 a 1.

O atacante Ilyes Hous-
ni foi o nome do jogo, autor 
de dois gols, um em cada 
tempo. Gharbi marcou o 

primeiro gol do PSG, que 
abriu 3 a 0 com facilidade. 
Na reta final do jogo, o Que-
villy descontou com gol de 
Diedhiou.

O time de Paris contou 
com alguns titulares impor-
tantes, como o goleiro Don-
narumma, o zagueiro Sergio 
Ramos e o volante Verratti 
Ao longo do segundo tempo, 
o técnico Christophe Galtier 
trocou quase o time inteiro 
do PSG. E, se Kylian Mbappé 
ainda não voltou ao time, a 
família foi representada em 
campo pelo seu irmão mais 
novo, Ethan Mbappé. O ado-
lescente de 15 anos ganhou 

alguns minutos em campo 
no segundo tempo.

Foi o segundo amistoso 
do PSG em preparação para 
a retomada das competições 
na França. No primeiro, na 
sexta-feira passada, ganhou 
do Paris FC por 2 a 1.

O time volta aos jogos 
oficiais na próxima, dia 28, 
para enfrentar o Strasbourg, 
em rodada do Campeonato 
Francês. O clube ainda não 
confirmou se já terá à dis-
posição do trio de atacantes 
que esteve na Copa. Messi 
está na Argentina, Mbappé 
já voltou à França e Neymar 
está no Brasil.

O paraibano Otávio, que 
joga no Porto, de Portugal, 
recebeu uma excelente notí-
cia ao retornar do Qatar e ser 
condecorado na 35.ª edição 
dos Dragões de Ouro,  como 
o melhor futebolista do ano. 
Emocionado com a homena-
gem, o jogador, natural de 
João Pessoa, e que disputou 
recentemente a Copa por Por-
tugal, no Qatar, falou de sua 
satisfação durante a entrega 
da premiação.

"Claro que fiquei nervo-
so e não disse nada do que 
tinha pensado, veio tudo ao 
natural, mas estou muito fe-
liz por ter recebido este pré-
mio. Já o desejava há muito 
tempo, via os outros a ga-
nhar e pensava que um dia 
iria lá chegar. Não podia ir 
embora sem ganhar este pré-
mio, graças a Deus ganhei e, 
agora, é aproveitar ao máxi-
mo", afirmou o luso brasilei-
ro, em declarações ao Por-
to Canal.

Sobre a possibilidade de 
já ter comentado, antes, com 
o presidente a sua vontade de 
ser 'dragonado', Otávio devol-
veu assim: "Não, acho que isso 
não faz o meu estilo. Foi por 
mérito, tinha muitos jogado-
res que poderiam ter ganho, 
mas fico feliz."

E continuou satisfeito: "Re-
ceber este prêmio é um or-
gulho, dentro do clube é o 
máximo individual. Todo o 
Mundo quer esse prêmio, vai 
ficar marcado na minha histó-
ria. Vai ficar guardado no pe-
queno museu que tenho, fe-
chado a sete chaves." Depois, 
concluiu sobre a festa de gala: 
"É sempre marcante, há anos 
que não havia por causa da 
Covid-19. Sendo 'dragonado' é 
ainda mais especial. Fico feliz 
por mim, pelo Diogo (Costa), 
pelo Gonçalo (Borges) e pelo 
míster. É sinal de que fizemos 
um bom trabalho. Agora, te-
nho que ir dormir que ama-
nhã há treino."

Agência Estado

O meia Otávio, do Porto, fala ao receber o Troféu Dragões de Ouro

em paris

PSG vence jogo sem o trio de craques 

A aglomeração de cerca 
de cinco milhões de pessoas 
para acompanhar o desfile 
da seleção argentina pelas 
ruas de Buenos Aires, na ter-
ça-feira, dava sinais desde o 
início do dia que não termi-
naria bem. Sem poder ver de 
perto os campeões mundiais 
na região do obelisco, situado 
na Praça da República, junto 
à Avenida 9 de Julho, torcedo-
res invadiram o monumento. 
Policiais entraram em ação 
para retirar os argentinos do 
local e houve confusão. Ao 
menos 14 pessoas foram deti-
das, 21 integrantes das forças 
de segurança ficaram feridos 
e outros 64 torcedores tiveram 
de ser levados para hospitais.

De acordo com o jornal 
argentino La Nación, o am-
biente no entorno do Obelis-
co já estava pacificado no fim 
da noite de terça. Serviços de 
limpeza começaram a ser fei-
tos no local. Ainda não foram 
contabilizados os prejuízos 
causados pela festa, mas ima-
gens mostram destruição de 
pontos de ônibus e de alguns 
estabelecimentos comerciais.

As forças de segurança re-
lataram também a ocorrência 
de roubos, furtos e saques na 
região central de Buenos Ai-
res. Há relatos de pessoas que 
se perderam em meio à mul-
tidão e precisaram ser aco-
lhidas pelo Centro de Moni-
toramento Urbano da capital 

argentina. A polícia atendeu 
cerca de 795 chamadas para 
atendimentos médicos e bus-
ca por informações de pes-
soas perdidas

Entre as 14 pessoas deti-
das pela polícia, quatro de-
las estavam dentro do obe-

lisco. Um deles chegou a se 
pendurar no topo do monu-
mento. As forças de seguran-
ça precisaram agir para reti-
rar os invasores do local. Foi 
neste momento que a confu-
são começou. Pedras e garra-
fas foram atiradas na direção 
dos policiais, que revidaram 

com bombas de gás lacrimo-
gêneo e tiros com balas de 
borracha.

A seleção argentina pre-
via se deslocar do Centro de 
Treinamento da Associação 
do Futebol Argentino (AFA), 
na região de Ezeiza, próxima 

ao aeroporto, rumo à região 
central de Buenos Aires, des-
filando em carro aberto para 
saudar os torcedores com a 
taça da Copa do Mundo.

A expectativa era de che-
gada da delegação às 12h30 
na Praça da República. No en-
tanto, a concentração de pes-
soas foi tão grande que o ôni-
bus que levava Lionel Messi 
e companhia precisou mu-
dar de rota. Os jogadores fo-
ram retirados de helicóptero 
de volta ao Centro de Treina-
mento. Messi e Di María, por 
exemplo, prontamente se des-
locaram para Rosario, cidade 
natal de ambos.

O presidente da AFA, 
Claudio Tapia, pediu descul-
pas aos torcedores que se des-
locaram até o local para sau-
dar os campeões mundiais. 
“Não nos deixaram chegar 
para cumprimentar todas as 
pessoas que estavam no Obe-
lisco. Os mesmos órgãos de 
segurança que nos escolta-
ram, não nos deixaram se-
guir em frente. Mil desculpas 
em nome de todos os joga-
dores campeões do mundo. 
Uma pena”, publicou em sua 
conta no Twitter.

Agência Estado

Festa da Argentina tem invasão ao Obelisco,
prisões e torcedores feridos em Buenos Aires

comemoração

Região do obelisco ficou totalmente dominada pelos torcedores

Foto: Jorge Araújo/fotos públicas
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Curtas
Atlético-MG e Fortaleza têm
confrontos na Pré-Libertadores

O Atlético-MG e o Fortaleza conheceram, 
ontem, seus rivais de estreia na Copa Liberta-
dores. O time mineiro vai enfrentar o Carabobo, 
da Venezuela, enquanto a equipe cearense terá 
pela frente o uruguaio Deportivo Maldonado. 
Atlético e Fortaleza serão os únicos times bra-
sileiros a disputar a fase preliminar da maior 
competição sul-americana. As duas equipes na-
cionais vão entrar na segunda fase eliminatória 
da Libertadores. Vão precisar, portanto, superar 
dois adversários para entrar na fase de grupos, 
onde Palmeiras, Corinthians, Flamengo, Flumi-
nense, Athletico-PR e Internacional já estão ga-
rantidos. Na primeira disputa, em confronto de 
ida e volta, Atlético-MG e Fortaleza vão decidir 
a classificação em casa. Estas partidas estão 
agendadas para o período entre 22 de fevereiro 
e 1o de março, em data ainda a ser confirmada.

Federação Francesa vai 
à justiça contra racismo

A Federação Francesa de Futebol prometeu 
nessa terça-feira que vai acionar na Justiça 
pessoas que teriam feito ofensas racistas nas 
redes sociais contra jogadores da seleção vice-
campeã mundial na Copa do Catar. Os casos de 
abusos aconteceram logo após a derrota para a 
Argentina, na final disputada no domingo.“Após 
a final da Copa do Mundo, vários jogadores 
da seleção francesa foram alvo de inaceitáveis 
comentários racistas e de ódio nas redes sociais. 
A FFF condena com toda a firmeza estes abusos 
e comportamentos intoleráveis e apresentará 
queixa contra os seus autores”, anunciou a enti-
dade, pelas redes sociais. Autoridades do gover-
no francês também repudiaram as ofensas. De 
acordo com a ministra de Igualdade de Gênero, 
Isabelle Rome, os atacantes Kylian Mbappé e 
Kinglsey Coman foram os principais alvos de 
ataques racistas. Ambos são negros.

Marroquinos fazem festa
para receber a seleção

A seleção marroquina, grande surpresa e 
quarta colocada da Copa do Mundo, foi recebida 
com muita festa em Rabat, capital do Marrocos, 
na última terça-feira, após passar também pela 
cidade de Sale. Milhares de torcedores tremula-
ram bandeiras, cantaram canções que marcaram 
o Mundial nas arquibancadas do Catar e viram 
a equipe histórica desfilar em carro aberto pelas 
ruas da cidade. 

“O desempenho do Marrocos na Copa do 
Mundo será lembrado nos livros de história com 
um dos mais emocionantes desde a criação do tor-
neio”, afirmou Reda Ghazi, 27, dono de um café em 
Rabat, à agência de notícias Associated Press. “O 
sonho de todo marroquino é ganhar algo, especial-
mente porque o Marrocos é um país onde a paixão 
pelo futebol é enorme”, concluiu.  “Inacreditável o 
que aconteceu neste mundial”, afirmou o estudante 
Anour El Berkaoui, de 23 anos.

Palmeiras estima receita 
de R$ 700 milhões em 2023

O Palmeiras trabalha com uma previsão de re-
ceita para 2023 da ordem de R$ 700 milhões, va-
lor inferior ao que fez na temporada 2021, quando 
bateu na casa dos R$ 900 milhões. A estimativa 
para 2022 é de fechar o ano com R$ 750 milhões. 
Com toda a movimentação de suas contas no 
próximo ano, o clube espera ter um superávit de 
R$ 13 milhões. O time paulista tem batido suas 
expectativas e metas. Seus números são con-
siderados conservadores. A venda do atacante 
Endrick não está nesse planejamento, o que joga 
para cima seu faturamento e venda de atletas. 
O dinheiro do Real Madrid entra nas contas do 
clube no próximo ano fiscal. Somente com direitos 
de transmissão dos jogos, o Palmeiras espera 
arrecadar R$ 165 milhões. As TVs pagam isso ao 
longo da temporada. O clube não ganha tudo de 
uma única vez. O segundo semestre costuma ser 
mais rico do que o primeiro.Mbappé, chuteira de ouro

Foto: @otaviomonteiroo
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69 — Vitélio, imperador romano
1419 — Antipapa João XXIII
1980 — Almirante, cantor, compositor e
radialista brasileiro
1988 — Chico Mendes, seringueiro e ativista 
ambiental brasileiro
1999 — Blota Júnior, polímata, locutor, 
apresentador, político, empresário, jornalista, 
roteirista e produtor de rádio e televisão brasileiro
2005 — Aurora Miranda, atriz e cantora brasileira
2014 — Apolônio Cardoso, advogado, professor, 
radialista, poeta e repentista (PB)
2019 — Dejinha de Monteiro (Geneci Bispo 
Lourenço), músico, cantor e compositor (PB)
2019 — Bira, músico brasileiro
2020 — Gitana Lira, professora universitária (PB)
2020 — Bosco Cândido, delegado de polícia e 
militante político (PB)
2021 — Sérgio Rique, publicitário (PB)

Mortes na História

Obituário

Heron Pereira Toledo
19/12/2022 – Aos 11 anos, em 
Sumé (PB). Criança morreu após 
ser atingida por um pedestal de 
mármore instalado em uma praça 
da cidade.

Foto: Reprodução

João Komka
20/12/2022 – Aos 38 anos, em 
Brasília (DF), de causa não 
divulgada. DJ e produtor de eventos 
brasiliense. Era fundador da Festa 
5uinto e um dos precursores e 
principais fomentadores da música 
eletrônica na capital federal.

Foto: Metrópoles

Maya Ruiz-Picasso
20/12/2022 – Aos 87 anos. Era filha 
de Pablo Picasso e Marie-Thérèse 
Walter. Ela era especialista na obra 
do pai e protagonizou importantes 
doações do legado do pintor ao 
estado francês. Nasceu em 5 de 
setembro de 1935, nos arredores de Paris.

Foto: Lionel Cironneau

José da Silva Oliveira
18/12/2022 – Aos 27 anos, em 
Bayeux (PB), vítima de homicídio. 
Foi assassinado com cerca de 15 
tiros quando guiava sua motocicleta 
na Avenida Liberdade. Os disparos 
foram efetuados por dois homens 
que estavam em outra motocicleta.

Foto: Portal do Litoral

Maria Sophia Gonçalves Dantas
19/12/2022 – Aos 2 anos, em 
Sousa (PB), em acidente de 
trânsito. Criança estava em uma 
motocicleta, com a mãe e a prima 
(de 19 e 20 anos respectivamente), 
quando ocorreu a colisão com um 
caminhão em um cruzamento no bairro Jardim 
Sorrilândia I.

Rick Anderson
16/12/2022 – Aos 75 anos. Baixis-
ta norte-americano que ajudou a 
fundar os roqueiros do grupo The 
Tubes, de São Francisco, nos Esta-
dos Unidos. A banda ficou conheci-
da por suas produções teatrais no 
palco, tornando-se “uma das propostas do rock 
mais ultrajantes dos anos de 1970”.

Foto: Loud Magazine

Antoniete Medeiros
20/12/2022 – Aos 40 anos, no 
Distrito de Jacumã, no Conde (PB), 
assassinada. Ela foi morta com 
tiros na cabeça disparados por um 
homem, quando caminhava com 
uma amiga em uma rua.

Foto: Reprodução

(Valéria de Almeida)

Aforismo
“Chamar atenção da sociedade 
para essa temática (cuidados 
paliativos) é dar às pessoas a 

oportunidade de viver melhor e 
consequentemente ter uma morte 
com mais inteireza e consciência.”

Milena Donato

Fo
to

: A
rq

ui
vo

 P
es

so
al

Especialista explica que isso ocorre quando o paciente tem hiperinflamação, grandes traumas, neoplasia ou infecção

O que é falência múltipla de órgãos?
UNIVERSO DA MEDICINA

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com Ida 
   Steinmüller

idasteinmuller@gmail.com | Colaboradora

Ida Steinmüller é administradora, memorialista e presidente 
de honra do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

Na minha casa, vivíamos uma disciplina rígida de 
comportamento, etiqueta, atividades domésticas 
e minha mãe levava muito a sério a educação 

musical de suas filhas. Desde que me entendo por gente, 
me acostumei a ouvir canções vienenses e músicas 
clássicas em casa. E não era só ouvir, por vezes, ao som 
da radiola, nossa mutti fazia sabatinas conosco: “Como 
se chama essa peça?”, “quem é esse compositor?”. Seus 
questionamentos em sotaque alemão eram espartanos 
e ai de nós se não respondêssemos correto. Para isso, 
eu tinha lá meus critérios de avaliação: Strauss me era 
reconhecível pelo compasso do tempo; Wagner me dava 
medo; Chopin eu achava doce, suave; Bach tinha um 
quê de religioso, de gregoriano; Beethoven era intenso; e 
Mozart, meu favorito, eu achava irreverente com aquela 
sua rítmica acelerada que me fazia mexer com a cabeça: 
tan-tan tan-tan tan tan tan tan taã...

Além de músicas clássicas, ouvíamos também 
canções populares vienenses, como a ‘Wien, nur 
du allein’, com seus acordeons ao fundo, forte 
sentimentalismo e atmosfera de taberna. Com oito anos 
de idade, eu era mais jovem que minhas irmãs, Renate 
e Helga, e ainda saía na desvantagem porque elas 
eram nascidas na Áustria, falavam até alemão, e eu, 
já nascida em Campina Grande, não tinha qualquer 
contextualização com o mundo vienense, era a menina 
estrangeira lá de casa, a sonhadora, desligada, e 
isso incomodava minha mutti, que ficava uma fera 
quando eu respondia errado: “Você não aprrennde 
nada, menina?”. Era assim mesmo que ela falava, 
com “r” vibrante e uma consoante a mais, agentes que 
tornavam ainda mais inflexíveis as suas repreensões. 
E tinha mais: minhas irmãs eram perfeitas, pareciam 
umas princesas, bem arrumadinhas, cabelos longos e 
acertavam tudo que mutti perguntava. Já adolescentes, 
elas nem davam bola para mim, porque eu era ainda 
uma guria e, assim, eu brincava com meus irmãos, 
Victor e Otto, correndo pela praça, esconde-esconde e 
descendo de carrinho de rolimã na ladeira do Beco dos 
Bêbados. Sempre com as pernas arranhadas, no meu 
dia a dia pela rua me acostumei a ouvir o programa 
de Zé Lagoa pelo rádio que Dona Querubina deixava 
tocando alto. Eu adorava ouvir a voz brincalhona e 
falseada de Rosil Cavalcanti, o furdunço do programa e 
as músicas nordestinas regidas à zabumba, triângulo e 
sanfona, sobretudo as rítmicas de Jackson do Pandeiro. 
Enfim, minha cultura musical era um hiato entre valsas 
e forrós, entre Mozart e Jackson do Pandeiro.

As minhas irmãs faziam aulas de acordeom, 
sempre praticavam as lições em casa e eu ficava 
ouvindo, achava aquilo o máximo, tinha o maior 
orgulho delas, e numa dessas vezes minha mãe me 
observou distraída marcando o compasso na batida 
do pé e então se decidiu: “Você também vai aprender”. 
Ela comprou um acordeonzinho para mim, desses 
de pouca escala, e me matriculou também nas aulas 
de Dona Carmem Cruz. Aprendi usar o instrumento, 
ler de partituras e exercício de escala, usava-se na 
época o famoso Método Mascarenhas. Eram duas 
aulas por semana e Dona Carmem tinha um jeito de 
anjo, era tão branquinha que dava até para lhes ver 
as veias. Mas, quando eu fazia meus exercícios em 
casa, minha mãe ficava num canto costurando roupas, 
sem olhar, mas com um ouvido apuradíssimo, sempre 
me reclamava porque eu acelerava a rítmica, fazia do 
acordeom uma sanfona, profanando a música erudita 
com xote, baião e outras variantes. Ela achava que 
eu estava levando a coisa na brincadeira, mas não, 
era involuntário, eu estava exercendo a influência da 
música nordestina.

Porém, Dona Carmem achou de organizar uma 
audição com suas alunas no Campinense Clube e eu 
subi no placo para tocar com as coleguinhas a canção 
‘Barqueiros do Volga’. Ela deu o sinal para começar e, 
como era de se esperar, eu acelerei o ritmo, destoando 
das demais. Dali do palco eu vi minha mãe me fuzilando 
com o olhar, nem aplaudiu no final da peça, e depois 
ela me tirou das aulas. Nunca mais toquei acordeom 
ou qualquer outro instrumento, encerrei minha carreira 
de música antes mesmo de começar. Mas eu continuei 
acompanhando o Programa de Zé Lagoa e sempre 
adorei aquela fanfarra rítmica, até quando nosso 
saudoso Rosil Cavalcanti faleceu repentinamente, em 10 
de julho de 1968, aos 52 anos, deixando muita saudade 
em mim e em toda Campina Grande.

Rememorando 
Rosil Cavalcanti

Muito se fala em ambien-
tes hospitalares no termo fa-
lência múltipla de órgãos. A 
expressão, ao mesmo tem-
po em que assusta, também 
causa confusão, consideran-
do ser um vocábulo ligado 
ao universo da Medicina. 
Ela envolve uma série desen-
cadeante de um estado gra-
ve do paciente. O médico in-
tensivista Marcelo Henrique 
Feitosa afirma que, quando 
se detecta a falência múlti-
pla de órgãos, se está diante 
de uma fase final de agres-
são extrema ao corpo.

Ela pode ocorrer por uma 
hiper inflamação, grandes 
traumas, neoplasia e o mais 
comum, conforme explica, 
por infecção. “Para entender-
mos o que é essa falência múl-
tipla, que já seria a fase final, 
temos na etapa inicial a dis-
função orgânica, que é quan-
do um dos principais siste-
mas do paciente começa a ser 
afetado por uma patologia, 
inflamação...”, frisa.

Para chegar ao diagnós-
tico, quantificar a gravidade 
do doente e classificar essa 
disfunção orgânica, são ava-
liados seis principais siste-
mas: a parte respiratória, a 
hematológica, hepática, sis-
tema nervoso central, cardio-

vascular e renal. “Temos um 
escore (pontuação) quantita-
tivo usado que é o Sofa, sigla 
em inglês de Sequential Or-
gan Failure Assessment, que 
significa avaliação sequen-
cial de falência orgânica ou 
de disfunção orgânica”, deta-
lha o especialista.

Porém, para ocorrer essa 
falência múltipla, há uma dis-
função única. “Um exemplo. 
O paciente tem uma pneu-
monia e, a partir dessa pato-
logia, ele começa a ter reduzi-
da a sua oxigenação. Então, o 
sangue não começa a ser tão 
bem oxigenado por conta da 
pneumonia. Dessa forma, ele 
vai começando a ter uma fa-
lência orgânica, ligada a uma 
infecção e que nós chamamos 
de sepse, uma infecção mais 
grave”, explica.

A partir dessa infecção, de 
acordo com Marcelo Henri-
que, se o corpo não tiver uma 
resposta adequada, uma hi-
per resposta, o paciente entra 
no que a se denomina de dis-
função múltipla. 

Por conseguinte, essa in-
flamação, que é o corpo ten-
tando combater a infecção, 
segundo o médico intensivis-
ta, começa a afetar outros ór-
gãos, como os rins, o fígado, 
afetando o sistema circula-
tório, e vai causando disfun-
ções múltiplas. “Quando o 
paciente é internado, a gente 

calcula o Sofa dele, e recalcu-
la a cada 24 horas. Uma pio-
ra nesse Sofa indica uma pio-
ra nas disfunções orgânicas, 
até um ponto em que ele não 
consegue mais retornar, não 
responde mais ao tratamen-
to, e entra no que classifica-
mos de falência múltipla de 
órgãos”, observa.

Quando o paciente en-
tra em uma unidade hospi-
talar com um quadro que 
inspira cuidados, a equipe 
médica solicita exames para 
avaliações e assim poder 
determinar o nível de Sofa. 
“Nós pedimos exames físi-
cos, mesmo. Na respiração, a 
gente tem a gasometria, que 
verifica o nível de oxigena-
ção; na parte hematológica, 
observamos as plaquetas; no 
fígado, as bilirrubinas. Já na 
parte cardiovascular, veri-
ficamos a pressão arterial e 
uso de algumas drogas va-
soativas. Quanto ao sistema 
nervoso central, utilizamos a 
escala de coma de Glasgow; 
e no renal usamos os valo-
res de creatinina e também a 
diurese do paciente”, detalha.

Nesse escore, cada um 
dos itens pontua de zero a 
quatro. “Então, a partir do 
momento que eu tenho veri-
ficado esses sistemas, aí po-
demos analisar. Todos esses 
itens juntos podem pontuar 
de zero a 24 pontos. Em uma 

pessoa saudável, a pontua-
ção deve ser zero. Às vezes 
quando o paciente é idoso e 
tem alguma alteração crô-
nica, pode pontuar em um 
ponto”, explica.

Para o médico, é impor-
tante avaliar a evolução do 
doente, analisando diaria-
mente se há uma piora ou 
melhora do Sofa. Marcelo 
Henrique afirma que, quan-
do atinge um certo pata-
mar de uma alta pontuação, 
diagnosticado através dos 
exames, testes e avaliação 
médicas, leva-se a subenten-
der que ele entrou em falên-
cia múltipla.

“No nosso meio, quando 
falamos em falência é um 
quadro extremamente gra-
ve. É aquele paciente que já 
está perdendo o rim, per-
dendo o fígado, a parte car-
díaca, e geralmente evolui 
para um desfecho negati-
vo, que é o óbito”, observa, 
acrescentando: “A falência 
múltipla de órgãos seria um 
desfecho final das disfun-
ções. Ela vai acontecer por 
conta de insulto aos nossos 
sistemas orgânicos. Então, 
geralmente, a grande causa 
é uma infecção, e se há não 
há uma resposta significa-
tiva ao tratamento, começa 
a fazer as disfunções. Uma 
neoplasia já disseminada 
pode acometer isso”.
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Segundo o IBGE, quase metade dos responsáveis por pacientes até 13 anos deram nota nove ou 10 ao serviço

SUS recebeu 652 mil crianças na PB
atenção primária à saúde

Quase metade (49,8%) dos 
responsáveis por crianças de 
até 13 anos que utilizaram o 
sistema de Atenção Primá-
ria à Saúde, em um período 
de 12 meses, na Paraíba, de-
ram nota de nove a 10 ao ser-
viço, de acordo com o mó-
dulo da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNAD C), divul-
gado ontem, pelo IBGE. O le-
vantamento foi realizado em 
conjunto com o Ministério da 
Saúde, para avaliar a princi-
pal porta de entrada do Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

A Atenção Primária à Saú-
de engloba qualquer tipo de 
atendimento – como médi-
co, dentista, exames, vacina-
ção e nebulização – realizado 
na Unidade Básica de Saúde 
(UBS) ou Unidade de Saúde 
da Família (USF), conhecidos 
também como postos ou cen-
tros de saúde. 

De acordo com o estudo, 
cerca de 652 mil crianças de 
até 13 anos utilizaram algum 
serviço desse tipo, no estado, 
no período analisado. Notas 
de zero a seis foram atribuí-
das pelos responsáveis de 95 
mil (14,6%), ao passo que no-
tas de sete a oito foram da-
das pelos cuidadores de 232 
mil (35,5%). 

Essas avaliações serviram 
como base de cálculo para o 
“Net Promoter Score” (NPS), 
um indicador amplamente 
utilizado pelo setor de saúde 
no Brasil. “O cálculo do indi-
cador pressupõe valores en-
tre -100 e +100 e quanto maior 
o resultado, mais positiva é a 
avaliação”, explicou Adriana 
Beringuy, coordenadora das 
Pesquisas por Amostra de 
Domicílios.

Na Paraíba, o serviço teve 
NPS de aproximadamente 35, 
acima da média brasileira (28), 
o que aponta que foi avalia-
do positivamente, mas que 
há a necessidade de aperfei-
çoamento. Além disso, junto 
com Mato Grosso do Sul (35) 
e Roraima (35), ficou entre os 
maiores índices do país, atrás 
apenas dos constatados no Rio 
Grande do Sul (41) e no Piauí e 
Maranhão, ambos de 36.

Os resultados indicam 
que os principais motivos da 
nota atribuída ao serviço fo-
ram, respectivamente: a forma 
como o responsável ou a crian-
ça foram recebidos na unida-
de de saúde (acolhimento); a 
atuação dos profissionais da 

unidade de saúde na resolu-
ção do problema (equipe); a ra-
pidez ou a demora no atendi-
mento da criança (velocidade). 
Outras razões também foram 
consideradas como princi-
pais, mas em menor propor-
ção, como: instalações físicas 
(infraestrutura) e organização 
e limpeza do local.

A PNAD também inves-
tigou a avaliação do serviço 
recebido por 69 mil crianças 
que utilizaram especificamen-
te algum tipo de atendimento 
médico, na atenção primária 
à saúde. Para isso, foram con-
siderados apenas os casos em 
que o atendimento não foi o 
primeiro a ser realizado com 
o mesmo profissional. Nessa 
análise, outro indicador, o Es-
core Geral da atenção Primá-
ria à Saúde, que vai de zero a 
10, foi de 5,6, na Paraíba, abai-
xo da média do Brasil em 2022 
(5,7), bem como inferior ao pa-
drão de qualidade, que é de 6,6.

Entre as crianças que uti-
lizaram algum tipo de aten-
dimento médico no período 
de 12 meses, no estado, 36,2% 
tiveram como principal mo-
tivo da consulta problemas 
respiratórios ou de garganta, 
como gripe, sinusite, amigda-
lite, faringite, asma e bronqui-
te. Já para 24,8% a principal 
razão foi consulta de rotina, 
como de revisão, check-up e 
acompanhamento do cres-
cimento e desenvolvimento. 
Para 38,9%, esse fator foi en-
caixado na categoria “outro”, 
que inclui casos como febre, 
diarreia, vômito ou outros 
problemas gastrointestinais, 
acidentes (fratura, lesão, ma-
chucado) e alergias.

Ainda segundo o levanta-
mento, 562 mil crianças com 
menos de 13 anos de idade 
utilizaram algum tipo de 
atendimento médico no pe-
ríodo de 12 meses. Em rela-
ção a essas crianças, o local 
do último atendimento médi-
co ocorreu, majoritariamente, 
em UBS ou USF (48,2%); se-
guido por Unidade de Pron-
to Atendimento (UPA), outro 
tipo de pronto atendimen-
to público (24 horas), pronto 
socorro/emergência ou am-
bulatório de hospital público 
ou ligado às Forças Armadas 
(29,85). Nos outros 18,4% dos 
casos, ocorreu em consultó-
rio particular, clínica privada, 
ambulatório, pronto atendi-
mento ou emergência de hos-
pital privado.

Atendendo a um pedido 
da Defensoria Pública do Es-
tado da Paraíba (DPE-PB), o 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial (Senac) 
vai ofertar vagas gratuitas 
em cursos profissionalizan-
tes a mulheres vítimas de 
violência doméstica. Um Ter-
mo de Cooperação Técnica 
foi assinado pelo defensor 
público-geral, Ricardo Bar-
ros, e pelo presidente da Fe-
comércio, Marconi Medei-
ros, ontem.  

O objetivo da iniciativa 
é colaborar para a autono-

mia financeira de mulheres 
que procuram a Defensoria 
Pública em situação de vio-
lência e que, em geral, de-
pendem economicamente do 
agressor. De acordo com os 
termos da parceria, pelo me-
nos uma vaga em cada curso 
ofertado pelo Senac em João 
Pessoa e Campina Grande 
será destinada gratuitamen-
te a mulheres encaminhadas 
pela DPE-PB.

“Infelizmente, a violência 
doméstica é uma triste reali-
dade brasileira. Os números 
são alarmantes, uma verda-

deira epidemia. Iniciativas 
como essa são fundamen-
tais para que mulheres em 
situação de vulnerabilidade 
se libertem da violência pra-
ticada dentro de casa. A qua-
lificação é o primeiro passo 
para que elas alcancem a in-
dependência financeira”, res-
saltou o DPG Ricardo Barros.

Pesquisas mostram que 
uma em cada quatro brasi-
leiras acima de 16 anos so-
freu algum tipo de violência 
ao longo dos últimos 12 me-
ses no país, o que representa 
um universo de aproximada-

mente 17 milhões de mulhe-
res vítimas de violência físi-
ca, psicológica ou sexual no 
último ano. Desse total, 25% 
apontaram a perda de ren-
da e emprego como os fato-
res que mais influenciaram 
na violência que vivencia-
ram em meio à pandemia de 
Covid-19.

O termo de cooperação 
entre as instituições é fruto 
da iniciativa do coordenador 
do Núcleo de Atendimento 
da DPE em Campina Gran-
de, Lucas Soares, motivado 
pelos casos que chegam ao 

Núcleo de mulheres vítimas 
de violência, dependentes fi-
nanceiramente.

“Vimos no Senac a opor-
tunidade que muitas dessas 
mulheres precisam para al-
cançar a desejada emanci-
pação econômica. Estamos 
animados com o acolhimen-
to do Senac e esperamos, jun-
to com o Núcleo Especial de 
Promoção e Defesa dos Di-
reitos da Mulher (NUDEM), 
dar início aos encaminha-
mentos nas cidades de João 
Pessoa e Campina Grande”, 
destacou Lucas.

Mulheres vítimas de violência doméstica terão acesso a cursos
profissionalização

“Infelizmente, 
a violência 
doméstica é uma 
triste realidade 
brasileira. Os 
números são 
alarmantes

Ricardo Barros

O superintendente da 
Fundação de Educação Tec-
nológica e Cultural da Paraí-
ba (Funetec-PB), Anselmo 
Castilho, visitou a direção e 
educadores socioambientais 
do Movimento SOS Cuiá, 
localizado na comunidade 
Santa Barbara, Zona Sul de 
João Pessoa. Na ocasião, ele 
falou sobre o fortalecimen-
to da parceria com o Institu-
to Federal da Paraíba (IFPB), 
que vem executando proje-
tos de preservação ambien-
tal, e tratou sobre os estudos 
do projeto de revitalização 
do Rio Cuiá.

“Vamos promover o que 
for necessário, através do 
georreferenciamento, levan-
tamento de imagens de dro-
ne, elaboração de um plano 
de manejo para área e apre-
sentar todas as informações 
necessárias aos entes fede-
rados do estado e município 
com a finalidade de proteger 

o Rio Cuiá”, afirmou Ansel-
mo Castilho, superintenden-
te da Funetec.

Ele também destacou a 
importância da parceria com 
o IFPB para que seja garan-
tida a elaboração e a execu-
ção de projetos de preserva-
ção ambiental. “Como já há 
um entrelace do IFPB com 
esse projeto de preservação 
do Rio Cuiá, através de seus 
professores e alunos, a Fu-
netec também participa des-
sas tratativas junto ao Movi-
mento SOS Cuiá e os entes 
federados”, explicou Ansel-
mo Castilho.

A visita do superinten-
dente da Funetec foi acom-
panhada pelo presidente do 
Movimento SOS Cuiá, Fer-
nando e Cuiá, e por outros 
representantes da associa-
ção. Entre eles, Rogério Fer-
reira, que é voluntário do 
Movimento e educador so-
cioambiental.

Na oportunidade, o edu-
cador socioambiental res-
saltou a importância da Fu-
netec e IFPB dialogar com o 
Movimento SOS Cuiá que 
representa a comunidade ri-
beirinha.      

“A Funetec e o IFPB têm 
tido essa preocupação, não 
somente para levar tecno-
logia e informação aos mo-
radores do entorno do rio, 
no sentido da extensão, mas 
também de promover no seu 
alunado essa responsabili-
dade socioambiental”, afir-
mou Rogério Ferreira.

O educador socioam-
biental também falou sobre 
a importância da parceria 
entre instituições e o poder 
público no sentido de viabi-
lizar um projeto de revitali-
zação do Rio Cuiá.

“O Movimento SOS Cuiá 
juntamente com o superin-
tendente da Funetec, An-
selmo Castilho, tem busca-

do formalizar essa parceria 
e montar uma proposta de 
ação e atividades, onde todos 
possam estar aí sendo pio-
neiros, porque no estado ain-
da não existe essa proposta: 
de revitalização de bacia”, 
finalizou Rogério Ferreira.

Parceria viabiliza revitalização do Rio Cuiá
meio ambiente

n 

O educador 
socioambiental 
Rogério Ferreira 
falou sobre a 
importância da 
parceria entre 
instituições 
e o poder 
público para a 
recuperação 
do rio

Anselmo Castilho (terceiro da esq. para a dir.) visitou educadores socioambientais do Movimento SOS Cuiá

Importância
Anselmo Castilho 
também destacou 
a importância da 

parceria com o IFPB 
para que seja garantida 

a elaboração e a 
execução de projetos de 
preservação ambiental

Foto: Divulgação/Ascom Funetec-PB



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00013/2022

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação 

nº 00013/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
CONTRATADA: HERTZ ESTRUTURAS E EVENTOS EIRELI - ME, cadastrada no CNPJ nº 

18.879.194/0001-02.
OBJETO: Contratação com a locação de estrutura para eventos destinado as festividades de 

emancipação política do município de Aguiar-PB. 
VALOR GLOBAL R$ 35.300,00 (trinta e cinco mil e trezentos reais).
VIGÊNCIA:  31.12.2022.

Aguiar - PB, em 20 de Dezembro de 2022.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecer licença de programa educacional 
PROVE (Programa de Vivência Emocional) e capacitação em educação emocional para atender a 
secretaria municipal de educação do município de Alcantil – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00044/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil: 04.004–
SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.2008 – MANTER AS 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL–MDE 339039 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
PESSOA JURIDICA – FONTE 500 04004.12.12.361.1005.2053 – MANUTENÇÃO DO ENSINO 
FUNDAMENTAL – FUNDEB 30% 339039 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JU-
RIDICA – FONTE 540 04004.12.361.1005.2064 – MANUTENÇÃO DO SALARIO EDUCAÇÃO–QSE 
339039 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA – FONTE 550. VIGÊNCIA: 
até 21/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00173/2022 
- 21.12.22 - JEFFERSON DA SILVA PIA 06058695457 - R$ 7.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de pavimentação em pa-
ralelepípedos de ruas e/ou avenidas do Município de Alcantil- PB, conforme Plano de Trabalho 
e Projeto Básico integrantes do Termo de Convênio n° 0108/2022 da Secretaria do Estado do 
Desenvolvimento e da Articulação Municipal - SENDAM/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00005/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00164/2022 - Apn Construções e Serviços 
Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 4 meses. ASSINATURA: 21.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2022
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00057/2022, Aquisição de água 

mineral diversas, mediante entrega diária conforme solicitação periódica, destinado a esta Prefeitura, 
para o dia 26 de Dezembro de 2022 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 99145–6044. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 21 de Dezembro de 2022
GESSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2022, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo de engenharia para pavimentação de diversas ruas deste município, 
conforme especiações do projeto básico; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: J R A CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA - R$ 2.030.586,14.

Areial - PB, 21 de Dezembro de 2022
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para pavimentação de diversas ruas 
deste município, conforme especiações do projeto básico. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Pre-
ços nº 00007/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Areial: 02070.26.782.1011.1032 
– CONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO MEIO FIO E LINHA DÁGUA 449051 
– OBRAS E INSTALAÇÕES FONTES: 500. VIGÊNCIA: até 21/12/2023. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Areial e: CT Nº 00099/2022 - 21.12.22 - J R A CONSTRUTORA E 
SERVICOS LTDA - R$ 2.030.586,14.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00037/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00037/2022, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CENOGRAFIA, DECORAÇÃO 
E ORNAMENTAÇÃO NATALINA DE VIAS PÚBLICAS, PRAÇAS E CANTEIROS DO MUNICÍPIO DE 
BELÉM–PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DC SERVIÇOS 
DE EVENTOS E PUBLICIDADES LTDA - R$ 49.950,00.

Belém - PB, 13 de Dezembro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CENOGRAFIA, DECORAÇÃO 
E ORNAMENTAÇÃO NATALINA DE VIAS PÚBLICAS, PRAÇAS E CANTEIROS DO MUNICÍPIO 
DE BELÉM–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00037/2022. DOTAÇÃO: 
06.01 SECRETARIA DE CULTURA 13.392.0021.2028 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE CULTURA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 199.3.3.90.39.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00241/2022 - 14.12.22 
- DC SERVIÇOS DE EVENTOS E PUBLICIDADES LTDA - R$ 49.950,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO DA BANDA “FILIPE SANTOS” QUE ACON-
TECERÁ NO DIA 31/12/2022, POR OCASIÃO DA TRADICIONAL FESTA DE RÉVEILLON DO 
DISTRITO DE RUA NOVA, MUNICÍPIO DE BELÉM – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00018/2022. DOTAÇÃO: 06.01 SECRETARIA DE CULTURA 13.392.0021.2028 
MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS 199.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS � PESSOA JURÍDICA. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Belém e: CT Nº 00242/2022 - 21.12.22 - SDC PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA - R$ 25.000,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE CURATIVOS COM ESPECIALISTA PARA 
PACIENTES COM CICATRIZÇÃO TARDIA E FERIDAS GRAVES CONFORME ESPECIFICAÇÃO 
DO TERMO DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: HUMANIZA ENFERMAGEM ESPECIALIZADA LTDA - R$ 52.500,00.

Bom Jesus - PB, 15 de Dezembro de 2022
MARIA DE FÁTIMA SAMPAIO DE AQUINO

Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRE SA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE CURATIVOS 
COM ESPECIALISTA PARA PACIENTES COM CICATRIZÇÃO TARDIA E FERIDAS GRAVES 
CONFORME ESPECIFICAÇÃO DO TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00004/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Bom Jesus. VIGÊNCIA: 
até 15/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Bom Jesus e: CT Nº 
00036/2022 - 15.12.22 - HUMANIZA ENFERMAGEM ESPECIALIZADA LTDA - R$ 52.500,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrô-

nico nº 00006/2022, para o dia 29 de Dezembro de 2022 às 09:00 horas; e do início da fase de 
lances para o dia 29 de Dezembro de 2022 às 09:15 horas. Referência: horário de Brasília - DF. 
Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, na Rua Firmino Tomaz, 01 - Centro - Bom 
Jesus - PB. Telefone: (083) 3559–1009. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Site: www.
portaldecompraspublicas.com.br

Bom Jesus - PB, 21 de Dezembro de 2022
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00017/2022, para o dia 29 de Dezembro de 2022 às 08:00 horas; e do início da fase de lances para o dia 
29 de Dezembro de 2022 às 08:15 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, na Praça Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB. Telefone: 
(083) 3559–1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br

Bom Jesus - PB, 21 de Dezembro de 2022
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00013/2022, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para decoração dos eventos, em áreas externas e internas, para atendimento das 
necessidades das diversas Secretarias do Município de BOM JESUS –PB; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: J C SERVICOS ADMINISTRATIVOS, LOCACOES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 294.727,00.

Bom Jesus - PB, 19 de Dezembro de 2022
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para decoração dos eventos, em áreas externas 
e internas, para atendimento das necessidades das diversas Secretarias do Município de BOM JE-
SUS –PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00013/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Bom Jesus. VIGÊNCIA: até 21/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00141/2022 - 21.12.22 - J C SERVICOS ADMINISTRATIVOS, 
LOCACOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 294.727,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 38/2022
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para futura e eventual aquisição de equipamentos e mobiliários, 

destinados a manutenção das atividades da Secretaria de Educação do município de Cajazeirinhas. 
Data e Local, às 08:30 horas do dia 03/01/2023, na sala de Reuniões da CPL, Rua Praxedes Ferreira 
de Lima, S/N, Centro, Cajazeirinhas/PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 21 de dezembro de 2022
EDUARDO ALENCAR SANTOS

Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Janeiro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Em-
presas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de uma empresa do ramo para Aquisição 
de medicamentos psicotrópicos destinados ao abastecimento das unidades de saúde do município 
de capim. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 04/13; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3622–1135. 
E-mail: cplcapimpb@gmail.com Edital: www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Capim - PB, 21 de Dezembro de 2022
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2022
OBJETO: Aquisição de materiais médicos hospitalares, destinados a manutenção das unida-

des básicas de saúde de capim. O Pregoeiro oficial convoca as empresas cadastradas na última 
sessão para continuação dos trabalhos (ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMEN-
TOS LTDA, CNPJ: 31.187.918/0001-15; CIRURGICA LOJAO DISTRIBUIDORA DE MATERIAL 
MEDICO HOSPITALAR LTDA, CNPJ: 44.130.732/0001-71; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS LTDA, CNPJ: 26.156.923/0001-20; L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, 
CNPJ: 17.227.485/0001-53; M&R COMERCIO EIRELI, CNPJ: 17.290.835/0001-26; MEDLE-
VENSOHN COMERCIO E REPRESENTACOES DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 
05.343.029/0001-90; NNMED – DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICA-
MENTOS LTDA, CNPJ: 15.218.561/0001-39; VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA, CNPJ: 
20.008.831/0001-17). que será realizado no dia 27 de Dezembro de 2022 às 09:00 horas, no prédio 
da Prefeitura Municipal de Capim - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3622–1135. E-mail: cplcapimpb@gmail.com. Edital: 
www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Capim - PB, 21 de dezembro de 2022
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

1° TERMO DE APOSTILAMENTO AO CONTRATO Nº 20501/2022
Termo de Apostilamento ao Termo de Contrato nº 20501/2022, celebrado entre a PREFEITURA 

MUNICIPAL DE CARAÚBAS e a JOTAV CONSTRUCOES, SERVICOS E SOLUCOES LTDA. 
Objeto: a alteração do número do Objeto Contratual, onde se lê: “CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO 
POLIESPORTIVO NO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS–PB, CONFORME CONVÊNIO Nº 0335/2022”, 
leia-se: “CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA COM BANHEIROS E VESTIÁRIOS NA 
ESCOLA ALICE JORGE, LOCALIZADA NO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS”.

Caraúbas - PB, 21 de dezembro de 2022.
JOSÉ SILVANO FERNANDES DA SILVA

Prefeito do Município

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS 
EXTRATO DE APOSTILAMENTO
1° TERMO DE APOSTILAMENTO

AO CONTRATO Nº 20601/2022
Termo de Apostilamento ao Termo de Contrato nº 20601/2022, celebrado entre a PREFEITURA 

MUNICIPAL DE CARAÚBAS e a JOTAV CONSTRUCOES, SERVICOS E SOLUCOES LTDA. 
Objeto: a alteração do número do Objeto Contratual, onde se lê: “CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO 
POLIESPORTIVO NO DISTRITO DE BARREIRAS- MUNICÍPIO DE CARAÚBAS–PB, CONFORME 
CONVÊNIO Nº 0336/2022”, leia-se: “CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA COM BANHEI-
ROS E VESTIÁRIOS NA ESCOLA JOÃO JOSÉ DE ALCANTARA, LOCALIZADA NO DISTRITO DE 
BARREIRAS, MUNICÍPIO DE CARAÚBAS”.

Caraúbas - PB, 21 de dezembro de 2022.
JOSÉ SILVANO FERNANDES DA SILVA

Prefeito do Município

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00074/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de alimentos para 
nutrição enteral diversos, – formulas nutricionalmente completas, módulo de carboidratos, 
módulo proteína, dentre outros. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 de janeiro 
de 2023. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 06 de janeiro de 2023. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 0146/19; Decreto Municipal nº 007/21; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 12:00 as 18:00 horas – de Se-
gunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Conde - PB, 21 de dezembro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 047/2022
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Homologar o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 047/2022 (Pro-
cesso Administrativo Nº 186/2022), que objetiva: Contratação de uma pessoa jurídica para 
prestar o fornecimento de 01 (um) veículo (zero quilômetro), capacidade mínima para 5 cinco 
lugares, motorização mínima 1.3, 5 portas, direção hidráulica ou elétrica, vidros elétricos pelo 
menos nos vidros dianteiros, travas elétricas nas portas, jogo de tapetes de borracha, com 
protetor de cárter de fábrica (original), direção assistida eletricamente ou hidraulicamente ou 
elétrica-hidráulica, cor branca com padronização visual com identificação do Ministério da 
Cidadania, combustível gasolina e etanol ou superior, ar condicionado de fábrica, equipado 
com todos os acessórios exigidos pelo contran, documentação (emplacamento/licenciamento) 
em nome do ente federado, garantia de fábrica de no mínimo 12 (doze) meses, conforme 
termo de referência (Portaria Nº 24/2021 do Ministério da Cidadania); com base nos elemen-
tos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
Licitante vencedor: Novos Tempos Comercio de Veiculos Ltda, CNPJ: 40.497.852/0004-01. 
Rua: Conego Jose Viana, Nº 89, Bairro: Estação, CEP: 58.807-320, Cidade: Sousa-PB. Desta 
forma o valor total homologado é de R$ 95.500,00 (noventa e cinco mil e quinhentos reais). 
Publique-se e cumpra-se.

Coremas-PB, 20 de dezembro de 2022.
IRANI ALEXANDRINO DA SILVA

PREFEITO
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº 374/2022

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 047/2022.
Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Novos Tempos Comercio de Veiculos Ltda, 

CNPJ: 40.497.852/0004-01. Valor total R$ 95.500,00 (noventa e cinco mil e quinhentos reais). Objeto: 
Aquisição POLO TSI, de 01 (um) veículo: 0-KM; Capacidade mínima: Para 5 lugares; Motorização 
mínima: 1.3; Potência 116cv, Portas: 5; Tipo de direção: Hidráulica ou elétrica; Tipo de vidros: Elétricos 
pelo menos nos vidros dianteiros; Tipo de travas: Elétricas nas portas; Outros: Jogo de tapetes de 
borracha, com protetor de cárter de fábrica (original), direção assistida eletricamente ou hidraulica-
mente ou elétrica-hidráulica, cor branca com padronização visual com identificação do Ministério 
da Cidadania, combustível gasolina e etanol ou superior, ar condicionado de fábrica, equipado com 
todos os acessórios exigidos pelo contran, documentação (emplacamento/licenciamento) em nome 
do ente federado, garantia de fábrica de no mínimo 12 (doze) meses. Forma de pagamento: Em até 
30 (trinta) dias. Fonte de recurso 1: 1660.0000 Transferência de Recursos do Fundo Nacional de 
Assistência Social - Total 336.200 FNAS (IGD-PAB). Fonte de recurso 2: 1500.0000 Recursos não 
Vinculados de Impostos. Dotação: QDD/2022. Prazo entrega: Até 10 (dez) dias úteis. Vigência do 
contrato: Será de 01 (Um) ano. Partes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e Sra. Francisco Irismar 
Coura Urtiga, (Pela contratada). 

Coremas-PB, 20 de dezembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2022
A Prefeitura de Coremas-PB, vem através do seu Presidente da CPL, torna público para 

conhecimentos dos interessados o resultado do julgamento da proposta de preços da Tomada 
de Preços Nº 004/2022. Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de 
engenharia para construção de uma Unidade Escolar de 06 (seis) salas de aula para o município 
de Coremas-PB, conforme planilhas orçamentárias de custos  (Convênio com Estado da Para-
íba CV n° (99/2021). Considerando o parecer do setor de enhenharia emitido em 15/12/2022. 
Vejamos a seguir: Na proposta apresentatda pela licitante habilitada com restrição: Concretisa 
Construtora Eireli-ME, CNPJ: 09.913.177/0001-53 (Motivo: Apresentou a certidão Federal 
vencida em 21/05/2022), onde foram apontados os seguintes erros de soma: “Parecer do setor 
de engenharia: OBS. 1: Na maior parte dos itens da planilha, a multiplicação do quantitativo 
pelo valor unitário está incorreto, o que acarreta uma direfença no valor total da obra. O valor 
total apresentado pela empresa foi de R$ 901.706.75 e foi encontrado um valor total de de 
R$ 901.989,10, uma diferencia de R$ 282,35. OBS. 2: A empresa não seguiu o cronograma 
físco-financeiro proposto no básico do edital.” Assim sendo, como os erros encontrados foram 
de somo, desta forma a licitante tem direito a apresenta uma nova proposta de preços e um 
novo o cronograma físco-financeiro, ambos com as devidas correções apontas no parecer da 
engenharia, constante nos autos. Conclusão do julgamento: Diante do exposto acima, esta 
comissão julgadora (CPL) decide: a) - Declara como licitante vencedor deste certame a licitante 
habilitada com restrição: Concretisa Construtora Eireli-ME, CNPJ: 09.913.177/0001-53, com 
valor total de R$ 901.989,10 (novecentos e um mil, novecentos e oitenta e nove reais e dez 
centavos); b) - Declara como licitante em segundo lugar: GR Construtora Eireli-ME, CNPJ: 
27.450.426/0001-01, com o valor total de R$ 1.006,624,53 (um milhão, seis mil, seiscentos 
e vinte e quatro reais e cinquenta e três centavos); c) - Declara como licitante em terceiro 
lugar: Construtora J. Galdino Eireli-EPP, CNPJ: 20.227.311/0001-03, com o valor total de R$ 
1.039.467,57 (um milhão, trinta e nove mil, quatrocentos e sessenta e sete reais e cinquenta 
e sete centavos); d) - Declara como licitante em quarto lugar: Torre Construção e Consultoria 
em Engenharia Eireli-EPP, CNPJ: 29.050.310/0001-00, com o valor total de R$ 1.062.040,33 
(um milhão, sessenta e dois mil, quarenta reais e trintra e três centavos); e) - Declara como 
licitante em quarto lugar: Jhonatan Andrade da Silva Eireli-EPP, CNPJ: 34.955.075/0001-48 
60, com o valor total de R$ 1.064.563,51 (um milhão, sessenta e quatro mil, quinhentos e 
sessenta e três reais e cinquenta e um centavos); f) - Declara como licitante em quinto lugar: 
Projemaq Construções e Serviços Ltda-ME, CNPJ: 21.784.773/0001-86, com o valor total de 
R$ 1.090.051,05 (um milhão, noventa mil, cinquenta e um reais e cinco centavos); g) - Declara 
como licitante em sexto lugar: J De Fonte Rangel Eireli-ME, CNPJ: 26.757.272/0001-24, com 
o valor total de R$ 1.100.944,19 (um milhão, cem mil, novecentos e quarenta e quatro reais 
e dezenove centavos); h) - Declara como licitante em sétimo lugar: FFJ Construtora Ltda-
-ME, CNPJ: 19.369.906/0001-06, com o valor total de R$ 1.127.183,12 (um milhão, cento e 
vinte sete mil, cento e oitenta e três reais e doze centavos); i) - Declara como licitante em 
oitavo lugar: A Casa Construções E Serviços Eireli-ME, CNPJ: 20.256.412/0001-02, com 
o valor total de R$ 1.152.184,99 (um milhão, cento e cinquenta e dois mil, cento e oitenta 
e quatro reais e noventa e nove centavos); j) - Declara como licitante em nono lugar: MLS 
Construções Civil Ltda-ME, CNPJ: 12.102.978/0001-43, com o valor total de R$ 1.173.632,19 
(um milhão, cento e setenta e três mil, seiscentos e trinta e dois reais e dezenove centavos); 
k) - Declara como licitante em décimo lugar: Serra Construções e Serviço Eireli-ME, CNPJ: 
14.031.903/0001-44, com o valor total de R$ 1.183.374,53 (um milhão, cento e oitenta e três 
mil, trezentos e setenta e quatro reais e cinquenta e três centavos); l) - Declara como licitante 
em décimo primeiro lugar: Motiva Construções e Serviços Eireli, CNPJ: 31.381.604/0001-59, 
com o valor total de R$ 1.183.539,74 (um milhão, cento e oitenta e três mil, quinhentos e trinta 
e nove reais e setenta e quatro centavos); m) - Declara como licitante em décimo segundo 
lugar: Covale Construções e Serviços Eireli, CNPJ: 11.170.603/0001-58, com o valor total 
de R$ 1.190.523,82 (um milhão, cento e noventa mil, quinhentos e vinte três reais e oitenta 
e dois centavos); n) - Declara como licitante em décimo terceiro lugar: Cofem Construções 
Serviços Tecnologia e Locações Eireli-ME, CNPJ: 17.440.286/0001-29, com o valor total de 
R$ 1.213.813,48 (um milhão, duzentos e treze mil, oitocentos e treze reais e quarenta e oito 
centavos); o) - Declara como licitante em décimo qurto lugar: Construtora Prumo Eireli-Epp, 
CNPJ: 42.253.166/0001-60, com o valor total de R$ 1.243.064,61 (um milhão, duzentos e 
quarenta e três mil, sessenta e quatro reais e sessenta e um centavos); p) - Notificado o 
setor de engenharia deste nunicipio, para emissão de um parecer técnico sobre as somas e 
outros das propostas de preços dos licitantes classificados em segundo e terceiro lugar, e 
as demais propostas serão solicitadas de acordo com a necessideda; r) - Fica concedido o 
prazo de até 05 (cinco) dias úteis, contado a partir do 1º dia útil da publicação do extrato desta 
peça (na mesma forma do instrumento convocatório), para a licitante Concretisa Construtora 
Eireli-ME, apresentar uma nova proposta de preços com o valor total de R$ 901.989,10, um 
novo cronograma físco-financeiro com os mesmos percentuais e prazos do exposto no projeto 
basico inicial, e apresentar uma certidão Federal válida. È o julgamento.

Coremas-PB, 20 de dezembro de 2022.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO

DE SERVIÇOS Nº 301/2022
Tomada de Preços Nº 009/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. Contratante: 

Jhonatan Andrade da Silva Eireli, CNPJ: 34.955.075/0001-48. Objeto: Prestar serviços de 
engenharia na construção de uma praça na comunidade mãe da água, conforme planilha de 
orçamentária. Valor total contratado: R$ 72.866,37 (setenta e dois mil, oitocentos e sessenta 
e seis reais, trinta e sete centavos). Vigência para conclusão dos Serviços: Em até 03 (três) 
meses, contado a partir da emissão da ordem de serviços. Vigência do contrato: Até 31/12/2022. 
Fonte de recurso 1: Próprios do Município de Coremas (Diversos Ordinários). Dotação: 02.06 - 
Secretaria Municipal de Urbanismo, 15 452 3030 1013 - Construção, Ampliação e Reconstrução 
de Praças, Ficha Nº 1173, 44.90.51 00 001 - Obras e Instalações, conforme QDD/2022, ficando 
automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei para 
o exercício seguinte. Partes ass.: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Jhonatan 
Andrade da Silva (Pela contratada).

Coremas-PB, 14 de setembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 04 de 
Janeiro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de moveis, eletros e informática para atender a demanda operacional das diversas secretarias 
deste município, conforme convenio nº 542/2019 (SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E 
DA CIENCIA E TECNOLOGIA). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 993287104. E-mail: licitacuite@gmail.com. Edital: www.cuitedemaman-
guape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 21 de Dezembro de 2022
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2022, que objetiva: Contra-
tação de uma empresa especializada, para execução dos serviços de construção de uma CRECHE 
TIPO B, localizada na Rua Josefa Eugênia, centro, Zona Urbana neste município; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: GRAMARE CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI - R$ 1.003.702,78.

Curral de Cima - PB, 16 de Novembro de 2022
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada, para execução dos serviços de cons-
trução de uma CRECHE TIPO B, localizada na Rua Josefa Eugênia, centro, Zona Urbana neste 
município. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS 
DO GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA – SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA 
CIÊNCIA E TECNOLOGIA CONFORME TERMO DE CONVÊNIO: Nº. 139/2022 E PRÓPRIOS DO 
MUNICÍPIO DE CURRAL DE CIMA: 05.01 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA; 
12.365.0185.1009 CONSTRUIR, AMPLIAR E EQUIPAR CRECHES MUNICIPAIS; 4.4.90.51.01 
OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 12/11/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Curral de Cima e: CT Nº 00191/2022 - 17.11.22 - GRAMARE CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI - R$ 1.003.702,78.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇAO DE EXAMES 
LABORATORIAIS EM PACIENTES DESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00137/2019 
- Labclin Laboratório de Análises Clinicas - 6º Aditivo - prorroga o prazo por mais 8 meses. ASSI-
NATURA: 12.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica especializada na prestaçao de serviços de consultoria 
na área de gestão em saúde, revisão de prontuários médicos, operacionalização de docuemntos 
com autorização dos laudos de internação de AIH’S fichas de atendimentos ambulatoriais - FAA 
e liberação de procedimentos de pequenas cirurgias com profissional medico auditor em regime 
de plantão semanal de 12 horas/semanais no Hospital Municipal Dr Manoel Cabral de Andrade 
junto a Secretaria Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00057/2019. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00215/2019 - Danillo Jefferson Campos Silva - 4º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 15.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de agência de publicidade para atender as necessidades da Prefeitura 
Municipal de Esperança – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2021. ADITA-
MENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00351/2021 - Mais Propaganda Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 12 meses. ASSINATURA: 13.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Prestação de Serviços na realização de Castração de animais (fêmeas e machos) 
caninos e felinos que se encontram em abandonos nas ruas de Esperança - PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa nº DV00016/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à 
demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00082/2022 
- Vetzoo Comercio de Produtos Veterinarios Ltda - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 4.225,00. ASSI-
NATURA: 14.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de veículos tipo pipa com motorista e combustível por conta da 
CONTRATADA, com capacidade de transporte de 7m³ de água, para distribuição de água 
potável para atender à esta edilidade e a população atingida pela estiagem do nosso municí-
pio. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº DP00017/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a 
execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança 
e: CT Nº 00120/2022 - Luciano Batista Sales - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 19 dias. 
ASSINATURA: 10.10.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 00026/2022.
OBJETO: Constitui objeto do presente PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO, O presente TERMO 

ADITIVO tem por objeto o acréscimo de 15% sobre o valor total do contrato de R$ 66.000,00 (Ses-
senta e seis mil reais) aditivando o valor de R$ 9.900,00 (nove mil e novecentos reais), resultando 
no valor de R$ 75.900,00 (setenta e cinco mil e novecentos reais), conforme a justificativa técnica 
em anexo Proveniente do PREGÃO PRESENCIAL 00026/2022, celebrado entre as partes, para 
Aquisições de Refeições diversos tipos para componentes de apoio nos mais diversos segmentos, 
por ocasiões de participações em eventos promovidos pela Prefeitura Municipal, como também para 
Autoridades eventualmente a serviços do Município, ambas autorizadas pela PMG, pelo período 
enquanto durar os quantitativos ou até dezembro de 2022.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: SILVANE DA SILVA RODRIGUES – CNPJ: 40.554.714/0001-66 – SILVANE DA 
SILVA RODRIGUES

JUSTIFICATIVA: Conforme Solicitação do setor responsável por se tratar de serviços essenciais 
para administração. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30.11.2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 00058/2022.
OBJETO: Constitui objeto do presente PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO, O presente TERMO 

ADITIVO tem por objeto o acréscimo de 25% sobre o valor total do contrato de R$ 174.760,00 (Cento 
e setenta e quatro mil setecentos e sessenta reais) aditivando o valor de R$ 43.690,00 (Quarenta e 
três mil seiscentos e noventa reais), resultando no valor de R$ 218.450,00 (duzentos e dezoito mil 
quatrocentos e cinquenta reais) conforme a justificativa técnica em anexo Proveniente do PREGÃO 
PRESENCIAL 00058/2022, celebrado entre as partes, para Contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços reparos nas secretarias municipais.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: JOSELIO ALVES DOS SANTOS – CNPJ: 18.911.299/0001-00 – JOSELIO ALVES 
DOS SANTOS

JUSTIFICATIVA: Devido a necessidade de aumento de compras do objeto licitado conforme 
justificativa em anexo. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 19.12.2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para executa os serviços de reforma da Escola Renato 
Pinheiro Ramalho, no Município de Ibira–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00016/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Ibiara: 06.000 – SECRE-
TARIA DE EDUCAÇÃO; 12 365 1010 1027 – CONSTRUIR, AMPLIAÇÃO E REFORMA DE 
UNIDADES PRÉ–ESCOLAR E AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS – EDUCAÇÃO INFANTIL, 
4490.51 – obras e instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: CT Nº 00090/2022 - 05.12.22 - DEL 
ENGENHARIA - EIRELI - R$ 20.083,28.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00018/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00018/2022, que objetiva: Contratação da Apresentação Artística de TARCÍSIO DO ACOR-
DEON E BANDA, para se apresentar no dia 07/01/2023, por ocasião dos festejos de Santos Reis 
de Itapororoca/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: TA 
SHOWS LTDA - R$ 280.000,00.

Itapororoca - PB, 21 de Dezembro de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00018/2022. OBJETO: Contratação da Apresentação 

Artística de TARCÍSIO DO ACORDEON E BANDA, para se apresentar no dia 07/01/2023, por 
ocasião dos festejos de Santos Reis de Itapororoca/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, 
da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Eventos 
e Lazer. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 21/12/2022.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 010/2022
A Prefeitura de Livramento-PB, vem através do seu Presidente da CPL tornar público para 

conhecimentos dos interessados o resultado do julgamento da habilitação da Tomada de Preços 
Nº 010/2022. Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia 
na construção de um Muro do Cemitério Novo, conforme projeto executivo. Licitantes habili-
tados: Gerplan Engenharia LTDA, CNPJ: 26.240.305/0001-18; Construtora Apodi-ME, CNPJ: 
17.620.703/0001-15; Covale Construções do Vale-ME, CNPJ: 11.170.603/0001-38; Ventura & 
Leite Serviços Ltda-EPP, CNPJ: 37.261.300/0001-34; Jhonatan Andrade da Silva Eireli, CNPJ: 
34.955.075/0001-48; Alves Construções Ltda-ME, CNPJ: 08.651.840/0001-20; Torres Construção 
e Consultoria em Engenharia-EPP, CNPJ: 29.050.310/0001-00. Licitante habilitado parcialmente: 
ELP Construção e Consultoria Eireli-ME, CNPJ: 33.310.406/0001-20. Motivo: Apresentou a cer-
tidão Municipal vencida, caso a licitante venha se consagra vencedora deste certame, deverá 
apresentar em até 5 (cinco) dias uteis uma nova certidão válida, conforme o item 8.8 letra “b” do 
instrumento convocatório. Licitantes inabilitados: R F - Serviços de Construção Civil Eireli-ME, 
CNPJ: 29.878.872/0001-39. Motivo: Não atendeu o item: 8.10, letras: “a”, “b”; MJC Construção 
Eireli-EPP, CNPJ: 07.264.280/0001-94. Motivo: Não atendeu o item: 8.3; item: 8.5 letra: “d”, “e”, 
item: 8.10 letras: “a”, “b”; Almeida Diniz Construções Ltda-EPP, CNPJ: 44.470.696/0001-94. 
Motivo: Não atendeu o item: 8.4 letras: “a”, “b”; Construtora Amorim e Locação Ltda-ME, CNPJ: 
44.169.551/0001-59. Motivo: Não atendeu o item: 8.4 letra: “b”, item: 8.5 letras “d”, “e”, item: 8.6 
letras: “a”, item: 8.10 letras “a”, “b”, “i”; São Francisco Locação, Construção e Serviços Eireli-ME, 
CNPJ: 43.169.096/0001-29. Motivo: Não atendeu o item: 8.4 letras: “a”, “b”, item: 8.5 letras: “b”, 
”d”, ”e”, item: 8.6 letra: “a”, item: 8.7 letra: “a”, item: 8.9, item: 8.10 letra: “a”, “b”, “c”, “d”, “e”, “f”, “g”, 
“h”, “i”, “j”. Cópia da ata e demais peças: www.livramento.pb.gov.br/avisos-editais-e-documentos. 
E-mail da CPL só para recebimentos de recursos: pmllicitacoes@gmail.com. Conclusão: Diante do 
exposto acima, esta comissão julgadora (CPL) convida todos os interessados para participarem 
da Sessão Pública para abertura dos envelopes proposta de preços dos licitantes habilitados, 
que será às 14h:30min. (quatorze horas e trinta minutos) do dia 29/12/2022, que será realizada 
no mesmo local da 1ª Sessão. 

Livramento-PB, 21 de dezembro de 2022.
Jacé Aves de Oliveira           Gilson Fernandes dos Santos          Roberson Ramos da Silva
  Presidente da CPL  Membro da CPL           Membro da CPL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2022
A Prefeitura de Livramento-PB, vem através do seu Presidente da CPL tornar público para 

conhecimentos dos interessados o resultado do julgamento das propostas de preços da Tomada 
de Preços Nº 009/2022. Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de 
engenharia na Construção de uma Creche (Tipo “A”) compacidade para 100 (cem) crianças, 
em tempo integral, conforme Convenio (SEECT-PB) Nº 443/2021. Licitante com vencedor e 
com a proposta analisada pelo setor de engenharia: Em 1º) lugar: Torres Construção e Con-
sultoria em Engenharia-EPP, CNPJ: 29.050.310/0001-00, com o valor total de R$ 930.542,74 
(novecentos e trinta mil, quinhentos e quarenta e dois reais, setenta e quatro centavos). Lici-
tantes classificados e com as propostas não analisada pelo setor de engenharia: Em 2º) lugar: 
Livramento Construções, Serviços e Projetos-EPP. CNPJ: 09.326.532/0001-98, com o valor 
total de R$ 942.317,10 (novecentos e quarenta e dois mil, trezentos e dezessete reais e dez 
centavos); Em 3º) lugar: Gamarra Construtora e Locadora-EPP. CNPJ: 26.420.889/0001-50, 
com o valor total de R$ 965.267,20 (novecentos e sessenta e cinco mil, duzentos e sessenta 
e sete reais e vinte centavos); Em 4º) lugar: Formiga e Freitas Construções e Serviços-ME. 
CNPJ: 45.080.030/0001-93, com o valor total de R$ 982.749,24 (novecentos e oitenta e dois mil, 
setecentos e quarenta e nove reais, vinte e quatro centavos); Em 5º) lugar: Construtora Apodi-
-ME, CNPJ: 17.620.703/0001-15, com o valor total de R$ 1.016.696,33 (Um milhão, dezesseis 
mil, seiscentos e noventa e seis reais, trinta e três centavos); Em 6º) lugar: A Casa Construções 
e Serviços Eireli-ME. CNPJ: 20.256.412/0001-02, com o valor total de R$ 1.079.261,98 (Um 
milhão, setenta e nove mil, duzentos e sessenta e um reais, noventa e oito centavos); Em 
7º) lugar: Mendonça e Silva Construções e Locações-ME, CNPJ: 31.094.999/0001-09, com 
o valor total de R$ 1.083.284,15 (Um milhão, oitenta e três mil, duzentos e oitenta e quatro 
reais e quinze centavos); Em 8º) lugar: F. Costa Construções, Serviços e Locações-ME. CNPJ: 
37.325.870/0001-40, com o valor total de R$ 1.095.035,43 (Um milhão, noventa e cinco mil, 
trinta e cinco reais, quarenta e três centavos); Em 9º) lugar: Covale Construções do Vale-ME, 
CNPJ: 11.170.603/0001-38, com o valor total de R$ 1.107.126,71 (Um milhão, cento e sete mil, 
cento e vinte e seis reais, setenta e um centavos); Em 10º) lugar: Ramulfo Tomaz da Silva-ME. 
CNPJ: 04.672.369/0001-00, com o valor total de R$ 1.116.150,35 (Um milhão, cento e dezes-
seis mil, cento e cinquenta reais, trinta e cinco centavos); Em 11º) lugar: Somos Construções-
-EPP. CNPJ: 35.042.630/0001-03, com o valor total de R$ 1.118.706,50 (Um milhão, cento e 
dezoito mil, setecentos e seis reais e cinquenta centavos); Em 12º) lugar: RDA Construções e 
Empreendimentos-ME. CNPJ: 21.120.333/0001-24, com o valor total de R$ 1.153.538,88 (Um 
milhão, cento e cinquenta e três mil, quinhentos e trinta e oito reais, oitenta e oito centavos). 
Conclusão: Diante do exposto acima, esta comissão julgadora (CPL) comunica que cópia das 
atas e demais peças poderão ser encontradas através do endereço eletrônico: www.livramento.
pb.gov.br/avisos-editais-e-documentos. Ainda informar para os licitantes que eventuais recursos 
deverá ser encaminhado exclusivamente para: pmllicitacoes@gmail.com.

Livramento-PB, 21 de dezembro de 2022.
Jacé Aves de Oliveira           Gilson Fernandes dos Santos          Roberson Ramos da Silva
  Presidente da CPL  Membro da CPL           Membro da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada no 

Centro de Capacitação na Rua Porfírio Guedes, S/N° - Gameleira - Lucena - PB, às 09:00 horas 
do dia 03 de janeiro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEL E DERIVADOS PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: cpllucena@
gmail.com. Edital: www.lucena.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Lucena - PB, 21 de dezembro de 2022
SALETE GOMES DE MENDONÇA SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2023

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
de Capacitação na Rua Porfírio Guedes, S/N° - Gameleira - Lucena - PB, às 10:00 horas do dia 03 
de janeiro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial para registro de preço, do tipo menor 
preço, para: SERVIÇOS DE IMPLANTAÇÃO, TREINAMENTO, MANUTENÇÃO E SUPORTE 
DO SISTEMA DE PRONTUÁRIO ELETRÔNICO, COM GESTÃO DE EQUIPAMENTOS PARA 
06 (SEIS) UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DO MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado.  E-mail: cpllucena@gmail.com. Edital: www.lucena.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Lucena - PB, 21 de dezembro de 2022
SALETE GOMES DE MENDONÇA SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2023

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada no 
Centro de Capacitação na Rua Porfírio Guedes, S/N° - Gameleira - Lucena - PB, às 10:00 horas 
do dia 04 de janeiro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial para registro de preço, do 
tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO FMAS, CONFORME TERMO DE CONVÊNIO 0115/2022-SEDAM . Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: cpllucena@gmail.com. Edital: www.lucena.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br. 

Lucena - PB, 21 de dezembro de 2022
SALETE GOMES DE MENDONÇA SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE CANCELAMENTO

DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2022
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB torna público o Cancelamento do Pregão Eletrônico 

00026/2022, para: Aquisição de Combustíveis, destinados aos veículos de propriedade da Prefeitura, 
contratados, á disposição ou vinculados a atividade pública do Município de Manaíra – PB, para 
o exercício de 2023, que estava prevista a disputa para o dia 03 de dezembro de 2022 às 09:30 
hs/min. Motivo: Razões de Interesse Público. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na 
sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José 
Rosas, s/n, Centro, Manaíra/PB.

Manaíra – PB, 21 de dezembro de 2022.
José Alberto Tavares Júnior

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, no uso de suas atribuições legais, HOMOLOGA o 
resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00012/2022, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para Recuperação e Reforma do Prédio da Sede da Secretaria de Ação Social 
do município de Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: JAF CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI - CNPJ 
Nº 40.603.807/0001-33 – Valor: R$ 62.783,78.

Manaíra - PB, 21 de dezembro de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, no uso de suas atribuições legais, ADJUDICA o 
objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00012/2022, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para Recuperação e Reforma do Prédio da Sede da Secretaria de Ação 
Social do município de Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo correspon-
dente, a empresa: JAF CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI - CNPJ Nº 40.603.807/0001-33 
– Valor: R$ 62.783,78.

 Manaíra - PB, 21 de dezembro de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, no uso de suas atribuições legais, HOMOLOGA 
o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00011/2022, que objetiva: Contratação 
de empresa especializada para Construção de Creche com capacidade para 50 (cinquenta) 
crianças com base no Programa Paraíba Primeira Infância no município de Manaíra/PB, conforme 
Convênio Nº 491/2021; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: JAF CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI, CNPJ Nº 
40.603.807/0001-33; VALOR: 805.441,43.

Manaíra - PB, 21 de dezembro de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, no uso de suas atribuições legais, ADJUDICA o 
objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00011/2022, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para Construção de Creche com capacidade para 50 (cinquenta) crianças 
com base no Programa Paraíba Primeira Infância no município de Manaíra/PB, conforme Convênio 
Nº 491/2021; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a empresa: JAF 
CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI, CNPJ Nº 40.603.807/0001-33; VALOR: 805.441,43.

Manaíra - PB, 21 de dezembro de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RESULTADO JULGAMENTO IMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2022
OBJETO: Eventual locação de veículos destinados a atender as necessidades das secretarias 

municipais. 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados que 

após análise da impugnação manejado pela empresa EMPRESA BRASILEIRA DE LOCACAO E 
TRANSPORTE LTDA. DECIDE julgar pelo conhecimento e no mérito pelo NÃO PROVIMENTO do 
pedido. Com a decisão, fica inalterado o edital e mantida a abertura da sessão para recebimento 
dos envelopes de propostas e habilitação para o dia, horário e local indicado no preâmbulo do Edital. 
O fundamento da decisão poderá ser obtido através da CPL no endereço no preambulo do edital. 

Mari 21 de dezembro de 2022.
Roberto Carlos de Oliveira Borges

Pregoeiro oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:30 horas do dia 10 de Janeiro de 
2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
objetivando o fornecimento parcelado de material de construção, para atender as necessidades 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 
10.520/02; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. Edital: www.natuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 21 de Dezembro de 2022
DEYSE MIRANDA DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, por meio do site https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para o fornecimento de combustíveis destinados ao abastecimento e/ou utilização em 
veículos, máquinas e equipamentos rodoviários oficiais e/ou à serviço da Municipalidade via locação. 
Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 06 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. 
Edital: www.natuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Natuba - PB, 21 de Dezembro de 2022
DEYSE MIRANDA DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: PRIMEIRO Termo de Aditivo ao Contrato nº  00013/2022, em 07.01.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa PAIVA & BARROS SOCIEDADE 

DE ADVOGADOS
OBJETO CONTRATUAL: Serviços técnicos profissionais de assessoria e consultoria jurídica, 

de natureza singular e especializados na área do Direito Administrativo Municipal, dispondo de 
profissionais gabaritados no acompanhamento jurídico e elaboração de defesas administrativas no 
patrocínio e defesa em Processos de Natureza tributária e previdenciária, em especial o encontro 
de contas previdenciário nas esferas Federal e Estadual.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  21 de dezembro de 2022
Josimario Bastos de souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: TERCEIRO Termo de Aditivo ao Contrato nº  00040/2020, em 16.03.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa NORMAG NORTHEAST MAGNE-

TITE PROSPECÇÃO E MINERAÇÃO – DEMAIS.
OBJETO CONTRATUAL: concessão de outorga de permissão de uso, de espaço público, 

constituída por 01 (um) galpão industrial com área construída de 450,00 m², localizado nas 
margens da pb 356, vizinho ao cemitério público municipal, para instalação de indústria que 
venha a gerar emprego e renda no município de pedra branca – pb, para fins de exploração 
industrial.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 21 de dezembro de 2022
Josimario Bastos de souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2022
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: DEL ENGENHARIA EIRELI – ME CNPJ 17.415.942/0001-33
Objeto: Implantação de Pavimentação em vias Públicas Urbanas do Município de Pedra Branca-

-PB, referente ao Contrato de Repasse MDR911493/2021 – Operação 1076557-85.
Valor global de R$ 291.224,43 (duzentos noventa e um mil duzentos e vinte e dois reais qua-

rentam e três centavos).
VIRGENCIA: 18/02/2022

Pedra Branca-PB, 20 de dezembro de 2022
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2022
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: DEL ENGENHARIA EIRELI – ME CNPJ 17.415.942/0001-33
Objeto: Implantação de Pavimentação em vias Públicas Urbanas do Município de Pedra Branca-

-PB, referente ao Contrato de Repasse MDR911865/2021 – Operação 1076578-27.
Valor global de R$ 285.650,49 (duzentos e oitenta e cinco mil seiscentos e cinquenta reais e 

quarenta e nove centavos).
VIRGENCIA: 18/02/2022

Pedra Branca-PB, 20 de dezembro de 2022
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2022
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: DEL ENGENHARIA EIRELI – ME CNPJ 17.415.942/0001-33
Objeto: Implantação de pavimentação em vias públicas urbanas do município de Pedra Branca-

-PB, referente ao contrato de repasse MDR 925892/2022 – operação 1082670-59.
Valor global de R$ 255.914,83 (duzentos e cinquenta cinco mil novecentos e quatorze reais e 

oitenta e três centavos).
VIRGENCIA: 18/02/2022

Pedra Branca-PB, 20 de dezembro de 2022
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.041/2022, em 15.09.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa RENE MACIEL DE SOUSA NETO - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços especializados na área de saúde com atendi-

mento a nível ambulatorial em consultas, plantonista/urgentistas para o SAMU/UPA.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 21 de dezembro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.006/2022, em 14.02.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MINERVINO SERVIÇOS MEDICOS LTDA
OBJETO CONTRATUAL: Contratação para prestação de serviços especializados na área de 

saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, PLANTONISTAS/URGENTISTAS para 
o SAMU/UPA, atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, referente a Chamada 
Pública 00001/2022.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 21 de dezembro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.003/2022, em 25.01.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CORDIS SERVIÇOS MÉDICOS EIRELI 

– ME OBJETO CONTRATUAL: Contratação para prestação de serviços especializados na área 
de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, item de PSIQUIATRIA no CAPSi 
(Centro de Atenção Psicossocial infanto-juvenil) e CER (Centro de Especialidade de Reabilitação), 
referente a Chamada Pública 00001/2022. 

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 21 de dezembro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.009/2021, em 15.01.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa M&L SERVIÇOS MÉDICOS LTDA – ME 

EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação para prestação de serviços especializados na área de 

saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, no CAPS TM (Transtorno Mental) E 
CAPS AD (Centro de Atenção Psicossocial Álcool e Drogas.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 21 de dezembro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 04.033/2021, em 10.05.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MARIA DE FATIMA LOPES DE OLIVEIRA
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada em prestação de Serviços de 

Assessoria e Consultoria Técnica Contábil junto a todos os Conselhos Escolares e demais órgãos 
vinculados ao Município De Piancó-PB.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 21 de dezembro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui 

o processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00008/2022, que objetiva: SERVIÇOS DE CARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL 
PARA O EVENTO DO CASAMENTO COMUNITÁRIO DO ANO DE 2022, DO PROJETO (PELO 
DIREITO DE DIZER SIM), EXECUTADO PELA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL DO MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: OFICIO DE REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS E DE INTERDICOES E 
TUTELAS DO MUNI - R$ 10.509,60.

Remígio - PB, 16 de Dezembro de 2022
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÃO ARTISTICA (ELAYNE TYNE) NAS 
FESTIVIDADES DE FIM DE ANO 2022; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: KEYCIANE PEREIRA MELO SANTOS - R$ 30.000,00.

Remígio - PB, 20 de Dezembro de 2022
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00009/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÃO 

ARTISTICA (ELAYNE TYNE) NAS FESTIVIDADES DE FIM DE ANO 2022. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secre-
taria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 20/12/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÃO ARTISTICA (ELAYNE TYNE) NAS FESTIVIDADES 
DE FIM DE ANO 2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2022. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo 
e Desenvolvimento Econômico 13 392 1005 2041 Promoção de Eventos Sociais e Culturais 
3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica Fonte de Recursos 15001000 
Recursos Livres (Ordinário). VIGÊNCIA: até 19/01/2023. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00257/2022 - 20.12.22 - KEYCIANE PEREIRA MELO 
SANTOS - R$ 30.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SERVIÇOS DE CARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL PARA O EVENTO DO CASAMENTO 
COMUNITÁRIO DO ANO DE 2022, DO PROJETO (PELO DIREITO DE DIZER SIM), EXECUTADO 
PELA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Remígio: 02.070 Secretaria de Desenvolvimento Social 08 122 1003 2025 Manutenção das Ativi-
dades da Secretaria de Desenvolvimento Social 3390.39 – Outros Serviços Terceiros – PJ Fonte 
de recursos 15001000 Recursos Livres (Ordinário). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00255/2022 - 
16.12.22 - OFICIO DE REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS E DE INTERDICOES E 
TUTELAS DO MUNI - R$ 10.509,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00008/2022. OBJETO: SERVIÇOS DE CARTÓRIO 

DE REGISTRO CIVIL PARA O EVENTO DO CASAMENTO COMUNITÁRIO DO ANO DE 2022, 
DO PROJETO (PELO DIREITO DE DIZER SIM), EXECUTADO PELA SECRETARIA DE DESEN-
VOLVIMENTO SOCIAL DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso I, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Desenvolvimento Social. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 16/12/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE – FMS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na R 

Senador Cabral, 275 - Centro - Riachão do Bacamarte - PB, por meio do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de 
empresa para fornecimento de material de expediente para atender as demandas da Secretaria 
de Saúde Municipal. Abertura da sessão pública: 13:30 horas do dia 09 de janeiro de 2023. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.  E-mail: CPLRIACHAOBACAMARTE@GMAIL.COM. Edital: http://
riachaodobacamarte.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Riachão do Bacamarte - PB, 21 de dezembro de 2022
AFRANIO ARAUJO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 011/2022
 A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE-PB, torna público para 

conhecimento dos interessados que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma 
de Execução Indireta, tipo Menor Preço GLOBAL, no dia 11 de Janeiro de 2023 as 10:00 horas, 
objetivo: Contratação De Empresa De Engenharia, Para Executar Obra Civil Pública de Conclusão 
De Pavimentação Em Paralelepípedos Na Comunidade Serra Rajada, Zona Rural, Riachão Do 
Bacamarte/PB, CONTRATO DE REPASSE: 1069651-85/2019 (893525);  A reunião ocorrerá prédio 
sede da Prefeitura Municipal, sediada na R Senador Cabral, 397 – Centro; E-mail: cplriachaobaca-
marte@gmail.com - Edital: www.tce.pb.gov.br.

RIACHÃO DO BACAMARTE - PB, 21 DE DEZEMBRO DE 2022.
AFRÂNIO DE ARAÚJO 

PRESIDENTE CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 013/2022 - SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE torna público para conhecimento 

dos interessados nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as nor-
mas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro 
no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 que regulamenta o sistema de registro de preços 
e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preços em reunião que ocorrerá na sede 
da Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, no dia 09 de Janeiro de 2023 as 10:00, objetivo: 
Contratação de Tendas, banheiros químicos e Seguranças para realização dos festejos do município 
de Riachão do Bacamarte-PB; Informações na Av. Senador Cabral, nº 252, Centro, Riachão do 
Bacamarte- PB CEP: 58.382-000.

Riachão do Bacamarte - PB, 21 de dezembro de 2022.
Wilson Lourenço de brito

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2022 – SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na R 

Senador Cabral, 397 - Centro - Riachão do Bacamarte - PB, por meio do site https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para fornecimento de material de expediente para atender as demandas das diversas 
secretarias deste município. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 09 de janeiro de 2023. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33161070. E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com. Edital: http://riachaodobacamar-
te.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Riachão do Bacamarte - PB, 21 de dezembro de 2022
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE PEÇAS ORIGINAIS 
E/OU GENUÍNAS E REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS AUTOMOTIVOS, PREVENTIVOS E CORRETI-
VOS DESTINADOS A FROTA VEICULAR PORTE LEVE, MÉDIO E MÁQUINAS PESADAS DESTE 
MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00005/2022. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho 
de Santo Antônio e: CT Nº 00059/2022 - Auto Car Comercio de Peças e Serviços Automotivos Ltda 
ME - CNPJ: 14.232.777/0001-96 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 74.435,00. ASSINATURA: 20.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS

TOMADA DE PREÇOS 00007/2022
A Comissão de licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público nos termos do art. 109, 

§ 3º da Lei 8.666/93, que a empresa: TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRE-MOLDADOS 
E SERVIÇOS LTDA E - CNPJ: 21.933.413/0001-07; impetrou recurso contra decisão desta Comis-
são, sobre o julgamento da fase de propostas do processo que tem como objeto: Contratação de 
empresa especializada para implantação de pavimentação em vias públicas urbanas do município 
de Santa Luzia/PB, conforme Contrato de Repasse N° 924203/2021/MDR/CAIXA. Ficando as 
demais licitantes, devidamente intimadas, para, querendo no prazo legal de 05 (cinco) dias úteis, 
APRESENTAR CONTRARAZÕES AO RECURSO INTERPOSTO, conforme faculta referida lei. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, no Prédio 
Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio 
Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, no horário 08:00 às 12:00hs 
dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 21 de dezembro de 2022.
MARIA DO SOCORRO NÓBREGA CABRAL

Presidente/Suplente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 007/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DA SECRETARIA DE SEGURANÇA 

DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público o resultado do julgamento da habilitação da Concorrência epigrafada. Habilitada: SETE 
CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ 31.959.011/0001-27, tendo atendido todas as exigências editalícias 
e anexos. Inabilitadas: CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ 
04.023.803/0001-12, foi inabilitada por apresentar autenticação de documento (Contrato Social e 
documento dos sócios) inválida e inconsistência relacionada a Declaração de EPP; JR ANDRADE 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME – CNPJ 14.102.427/0001-05, apresentou autenticação 
de documento (Contrato Social) inválida; MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA – CNPJ 18.127.470/0001-86 apresentou autenticação de documento (Contrato Social) invá-
lida e não atendeu a qualificação técnica operacional exigida. O teor do julgamento encontra-se à 
disposição aos interessados. Abre-se prazo, a partir da data desta publicação, para a interposição 
de recurso e contrarrazão.

Santa Rita - PB, 21 de dezembro de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE REFOR-

MA E MANUTENÇÃO (PARTE INTERNA) DA UBS MARIA MARCELINA DA CONCEIÇÃO NO 
MUNICÍPIO DE SÃO BENTINHO/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: PRIIMEE.CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - Valor: R$ 
88.823,72. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Francisco Felinto dos Santos, 8 - Centro - São 
Bentinho - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: saobentinhopb.
licitacoes@gmail.com.

São Bentinho - PB, 20 de Dezembro de 2022
MARIA EDNA DA NÓBREGA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00020/2022, que objetiva: Contratação de horas 
de trator de pneus 4x4 equipado com grade aradora, destinados ao corte de terras e preparo do 
solo para o plantio da safra 2023, em diversas comunidades rurais do Município de São Bentinho – 
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CONSORCIO SERTAO 
LTDA - R$ 113.600,00.

São Bentinho - PB, 21 de Dezembro de 2022
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2022, que objetiva: Registro de 
Preços para Aquisição Eventual de Kits escolares patronizados, para distribuição aos alunos 
da Rede Municipal de ensino de São Bentinho/PB, no ano letivo 2023; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: SHIRLEY FRANCIELLY DE CARVALHO LIMA 
07780995470 - R$ 92.988,00.

São Bentinho - PB, 21 de Dezembro de 2022
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Janeiro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de água 
mineral mediante requisição periódica, destinados às secretarias municipais, e aos eventos es-
portivos e culturais destas, devendo a entrega ocorrer diariamente ou quando requerido para os 
eventos, nos quantitativos solicitados por cada departamento requerente, nas suas respectivas 
sedes na Zona Urbana e Zona Rural deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 2.051/05; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Sapé - PB, 25 de Novembro de 2022
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAUJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada 

na Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 11 de Janeiro 
de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contrataçao de 
empresa de engenharia civil para executar reforma da escola municipal de ensino fundamental 
Luis Ignacio Ribeiro coutinho. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Sapé - PB, 24 de Outubro de 2022
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAUJO

Presidente da Comissão
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Janeiro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de engenharia 
para executar obra civil pública de construção de piso e banheiros no galpão da feira livre neste 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 24 de Outubro de 2022
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAUJO

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Contrataçao de empresa do ramo para prestar serviço de 
manutençao veiculares com disponibilidade de peças, destinadas a frota veicular do fundo municipal 
de promoçao e assistencia social. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 2.051/05; Decreto Municipal nº 2.721/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Sapé - PB, 19 de Outubro de 2022
WELLYSON DO NASCIMENTO DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0015/2022
O Pregoeiro Oficial comunica que no Edital do Pregão Eletrônico nº 00015/2022, onde se lê: “ 

item: 10.8. O intervalo mínimo de diferença de valores entre os lances, que incidirá tanto em relação 
aos lances intermediários quanto em relação ao lance que cobrir a melhor oferta não deverá ser 
inferior a R$ 1,00 (Hum real).”; leia-se: “ item: 10.8.O intervalo mínimo de diferença de valores entre 
os lances, que incidirá tanto em relação aos lances intermediários quanto em relação ao lance que 
cobrir a melhor oferta não deverá ser inferior a R$ 0,01 (Hum centavo), “. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro 
- Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3363–1285. 
E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 20 de Dezembro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 091/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado o parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 091/2022, objeto: Aquisição de poltronas para o auditório 
do centro de formação de professores, com o intuito de suprir as necessidades desta secretaria 
como também do centro de formação de professores da rede municipal de ensino da cidade de 
Sousa-PB. HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PROJECTO COM 
DE MOVEIS E EQUIPAMENTOS EIRELI, CNPJ n° 11.058.784/0001-25, Valor total: R$ 553.740,85. 
Convoco o vencedor para assinatura do respectivo contrato em até 03 (três) dias úteis. O não 
comparecimento decairá do direito e sujeitará às penalidades legais

Sousa, 21 de dezembro de 2022.
FÁBIO TYRONE BRAGA DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 096/2022
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o, procedimento 

licitatório na modalidade de Pregão, na forma eletrônica, do tipo Menor Preço.  Objeto: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS NÃO PERECÍVEIS, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA/
PB, conforme condições do Edital e seus anexos. Abertura das propostas no dia 03 de JANEIRO de 
2023, às 09:00h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: portal tramita: www.tce.
pb.gov.br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência. Os licitantes dobrem a atenção na hora 
de cotar os preços no sistema, pois não iremos tolerar desistências após a homologação.

21 de Dezembro de 2022.
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 095/2022
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 03 de 

janeiro de 2022, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em: Aquisição parcelada de estrutura pré 
moldados junto à Secretaria de Infra Estrutura do município de Sousa-PB.Interessados poderão 
baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no 
horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no 
setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 21 de dezembro de 2022.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE NOVA SESSÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Janeiro de 2023, 
a continuidade da sessão referente a fase habilitação. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33781029/91765042 W. E-mail: 
prefeituradetacimapb@gmail.com. Edital: https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; 
podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Tacima - PB, 19 de Dezembro de 2022
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

Presidente da Comissão

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LRO = OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = ORÇ: 
200.000,00 = ÁREA: 96.249,19M² = NE: 02 = L/AT: LOTEAMENTO SANTA MARIA, MARGENS DA 
BR-104, CENTRO, ESPERANÇA - PB. Processo: 2022-004687/TEC/LRO-4464.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LRO = OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = ÁREA: 
10,073HA = NE: 10 = L/AT: LOTEAMENTO JOÃO SIMEÃO, S/N, FREI DAMIÃO, SUMÉ - PB. 
Processo: 2022-004697/TEC/LRO-0158.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
4ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE 2022

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em assembleia geral extraordinária, 
a ser realizada no dia 29/12/2022, às 09:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital, para na forma do Artigo 17 do seu Estatuto Social, deliberarem sobre 
a seguinte ordem do dia:

1. Deliberar sobre a avaliação de bens com que os acionistas concorrem para a formação 
do capital social;

2. Alteração do Capital Social;
3. Outros assuntos de interesse dos acionistas.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2022 
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA 

Presidente do Conselho de Administração

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 052/2022

REGISTRO Nº 22-02577-0
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO NOVO PRÉDIO, CONCLUSÃO DO LABORATÓRIO TIPO 2 E 

REFORMA DO BLOCO DE OFICINAS E GINÁSIO 20X30 COM VESTIÁRIOS, NA ESCOLA CIDADÃ 
INTEGRAL TÉCNICA SEVERINO CABRAL, EM CAMPINA GRANDE – PB

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 24 de janeiro de 2023, às 09h. 

João Pessoa, 21 de dezembro de 2022.
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DA COMARCA DE JUAZEIRINHO
EDITAL DE INTIMAÇÃO 001

A Oficial de Registro de Imóveis da Comarca de Juazeirinho/PB, nos termos do art. 26 da Lei nº 
9.514/97, INTIMAVERACI JACINTO DE OLIVEIRA,CPF de nº 752733654-49, a comparecer a este 
Cartório, situado a Avenida Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, nº 245, centro, Juazeirinho/
PB, entre as 08:00 e 15:00 horas, de segunda a sexta, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias 
corridos, a contar da publicação deste Edital, para PAGAMENTO (purga da mora) dos valores 
devidos em atraso, bem como os vencerem ate a data do pagamento, acrescidos das despesas 
legais relativas a operação de alienação fiduciária firmada com a CAIXA ECÔNOMICA FEDERAL 
– CEF, registrada na matricula 1850, que tem por objeto o imóvel situado em R Projetada Q14 
LT05B LOTEAMENTO NOS JUAZEIRINHO PB CEP 58660000, na cidade de Juazeirinho/PB, sob 
pena de vencimento antecipado  de toda a dívida, consolidação de propriedade do imóvel em seu 
favor do (a) credor (a)imediata execução da divida através do leilão extrajudicial do imóvel. Dado 
e passado nesta cidade de Juazeirinho/PB, 07/11/2022.

ISAILMA ABRANTES SÁTIRO PALMEIRA
Tabeliã e Registradora.

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DA COMARCA DE JUAZEIRINHO
EDITAL DE INTIMAÇÃO 002

A Oficial de Registro de Imóveis da Comarca de Juazeirinho/PB, nos termos do art. 26 da Lei 
nº 9.514/97, INTIMADIJANILDO APOLINARIO MATIAS, CPF de nº 101767064-10, a comparecer 
a este Cartório, situado a Avenida Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, nº 245, centro, Juazeiri-
nho/PB, entre as 08:00 e 15:00 horas, de segunda a sexta, no prazo improrrogável de 15 (quinze) 
dias corridos, a contar da publicação deste Edital, para PAGAMENTO (purga da mora) dos valores 
devidos em atraso, bem como os vencerem até a data do pagamento, acrescidos das despesas 
legais relativas a operação de alienação fiduciária firmada com a CAIXA ECÔNOMICA FEDERAL 
– CEF, registrada na matricula 1848, que tem por objeto o imóvel situado em R Projetada Q14 
LT04B LOTEAMENTO NOS JUAZEIRINHO PB CEP 58660000, na cidade de Juazeirinho/PB, sob 
pena de vencimento antecipado  de toda a dívida, consolidação de propriedade do imóvel em seu 
favor do (a) credor (a)imediata execução da dívida através do leilão extrajudicial do imóvel. Dado 
e passado nesta cidade de Juazeirinho/PB, 07/11/2022.

ISAILMA ABRANTES SÁTIRO PALMEIRA
Tabeliã e Registradora.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Extração e Beneficiamento de Mármores, Calcários, Pedreiras, Pirita, Minerais Não Metálicos e 
Bentonita do Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições estatutárias, com fulcro do Art. 16ª alínea 
“H”, convocam todos os trabalhadores pertencentes às categorias supra, com base territorial em todo 
Estado da Paraíba, cuja Data-Base da categoria é 1º de janeiro, para tomarem parte de mais uma 
importante Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia: 24 de Dezembro de 2022, em sua 
sede (provisória), sito, a rua: Maximiniano Machado, 273 – José Pinheiro - na cidade de Campina 
Grande/PB, em 1ª (primeira) convocação para as 09h00min, com 2/3 (dois terços) dos associados 
das categorias mencionadas, e, não havendo quórum legal, a mesma será realizada em 2ª (segunda) 
convocação, para as 10h00min, com maioria simples dos presentes, para discutir a seguinte ordem 
do dia: a) Leitura do Edital de Convocação, b) Autorizar o Sindicato a celebrar Convenção Coletiva 
de Trabalho, Acordo Coletivo, ou ainda instaurar Dissídio Coletivo de natureza econômica com a 
correspondente classe patronal, c) Assembleia – autorizar o desconto a título de taxa assistencial para 
custeio das assistências do sindicato, desconto no mês de janeiro de 2022, e d) Assuntos diversos.

Campina Grande/PB, 19 de dezembro de 2022.
ADAILTON ROMERO DA SILVA

PRESIDENTE.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Extração e Beneficiamento de Mármores, Calcários, Pedreiras, Pirita, Minerais Não Metálicos e 
Bentonita do Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições estatutárias, amparado no Art. 16º 
alínea “D”, ficam convocados todos trabalhadores pertencentes às categorias supra, com base ter-
ritorial em todo Estado da Paraíba, para tomarem parte de mais uma importante Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada no dia: 24 de Dezembro de 2022, em sua sede (provisória) sito, a rua: 
Maximiniano Machado, 273 – José Pinheiro, na cidade de Campina Grande/PB, em 1ª (primeira) 
convocação para as 10h30h00min, com 2/3 (dois terços) dos associados das categorias mencio-
nadas, e, não havendo quórum legal, a mesma será realizada em 2ª (segunda) convocação, para 
as 11h30min, com maioria simples dos presentes, para discutir a seguinte ordem do dia: a) Leitura 
do Edital de Convocação, b) Previsão Orçamentária para o exercício 2023 e c) Assuntos diversos. 

Campina Grande/PB, 19 de dezembro de 2022.
ADAILTON ROMERO DA SILVA

PRESIDENTE.

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – PRESENCIAL E ONLINE
1º LEILÃO: 09 de janeiro de 2023, às 15h00min *.
2º LEILÃO: 11 de janeiro de 2023, às 15h00min *. 

(*horário de Brasília)
Ana Claudia Carolina Campos Frazão, Leiloeira Oficial, JUCESP nº 836, com escritório na Rua 

Hipódromo, 1141 - Sala 66 – Mooca – São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL 
virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, 
nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO 
SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento particular 
com força de escritura pública datado de 09/03/2020, cujo Fiduciante RENATO MACÊDO FERREIRA, 
CPF nº 058.406.854-96, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou 
superior a  R$ 351.231,86 (Trezentos e cinquenta e um mil duzentos e trinta e um reais e oitenta e 
seis centavos - atualizado conforme disposições contratuais), o imóvel constituído pelo “Apartamento 
nº 1408, com área privativa real de 53,810m², área de uso comum real  de 44,281m², área total real 
de 98, 091m², do Edifício Plaza de Mayo, situado na Rua Jornalista Alírio Wanderley nº 215,  Jardim 
Treze de Maio, João Pessoa / PB”, melhor descrito na matrícula nº 54.327 do 6º Cartório de Registro 
de Imóveis da Comarca de João Pessoa/PB”. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no 
estado de conservação em que se encontra.Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde 
já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 
248.720,06 (Duzentos e quarenta e oito mil setecentos e vinte reais e seis centavos – nos termos do 
art. 27, §2º da Lei 9.514/97).O leilão presencial ocorrerá no escritório da Leiloeira. Os interessados 
em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br, 
encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. 
Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL NO SITE: 
www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066 (CC 18792 – 2001-09). 

COOPERATIVA DE PESCADORES E AQUICULTORES ARTESANAIS FAMILIARES DE ARA-
CAGI CNPJ: 10.328.209/0001-32 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA EDITAL DE CONVO-
CAÇÃO Antonio Cesário Domingos Irmão, Presidente da COOPERATIVA DE PESCADORES E 
AQUICULTORES ARTESANAIS FAMILIARES DE ARACAGI, inscrita na CNPJ: 10.328.209/0001-32 
no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca os associados, em condições de 
votar, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária, a realizar-se no dia 02 de janeiro de 
2023 na sua sede social, a Av Olívio Maroja sn, centro, município de Araçagi, Estado da Paraíba, 
às 8:00 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados,  em primeira convocação; às 
8:00 horas, com a presença de metade mais um dos associados, em segunda convocação; e em 
terceira e ultima convocação as 9:00 horas, com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, 
para deliberar sobre os seguintes assuntos:  ORDEM DO DIA: Eleição da diretoria e do conselho 
fiscal; Alteração de endereço; Alteração da denominação social; Alteração de atividades econômica 
e secundarias; Alteração ao Estatuto social; Outros assuntos de interesse social. Araçagi – PB, 21 
de dezembro de 2022. ANTONIO CEZARIO DOMINGOS IRMÃO Presidente

Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico
Registro ANS 32104-4

CNPJ 08.680.639/0001-77
Edital de Notificação

Conforme determina a regulamentação da Agência Nacional de Saúde - ANS, em especial o art. 
13 da Lei  nº 9.656/1998 e a Súmula nº 28/2015, ficam os senhores clientes contratantes de plano de 
saúde, modalidade individual, abaixo identificados, notificados para que entrem em contato imediato 
com a Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico, operadora de planos de saúde por 
meio da Central de Atendimento e Relacionamento 0800 725 1200, para a devida regularização de 
pendências existentes com a Operadora, sob pena de cancelamento do contrato, que ocorrerá a 
partir de 10 dias a contar da presente publicação.

CONTRATO: 2166496 CPF: 645983904XX, CONTRATO: 6100848 CPF: 062300474XX, 
CONTRATO: 2102282 CPF: 110255444XX, CONTRATO: 6105224 CPF: 088373954XX, 
CONTRATO: 2174140 CPF: 703908444XX, CONTRATO: 2141081 CPF: 129309574XX, 
CONTRATO: 2202057 CPF: 581944604XX, CONTRATO: 2105074 CPF: 103613894XX, 
CONTRATO: 2171222 CPF: 116351174XX, CONTRATO: 2177322 CPF: 101206004XX, CON-
TRATO: 2185593 CPF: 055698584XX, CONTRATO: 2227257 CPF: 036117734XX, CONTRA-
TO: 2120700 CPF: 594648794XX, CONTRATO: 2190263 CPF: 054098724XX, CONTRATO: 
21104834 CPF: 155121834XX, CONTRATO: 2107858 CPF: 110414384XX, CONTRATO: 
2701463 CPF: 162938164XX, CONTRATO: 6202421 CPF: 331882008XX, CONTRATO: 
2149912 CPF: 054272614XX, CONTRATO: 2222493 CPF: 106838354XX, CONTRATO: 
1209465 CPF: 204818534XX, CONTRATO: 2155048 CPF: 617288193XX, CONTRATO: 
2199501 CPF: 602350554XX, CONTRATO: 2219530 CPF: 098376134XX, CONTRATO: 
2141267 CPF: 072860364XX, CONTRATO: 2105000 CPF: 076363254XX, CONTRATO: 
2244445 CPF: 104029364XX, CONTRATO: 2100918 CPF: 121393634XX, CONTRATO: 
2218558 CPF: 164343094XX, CONTRATO: 2165762 CPF: 032102874XX, CONTRATO: 
2184085 CPF: 137139724XX, CONTRATO: 0247225 CPF: 160834664XX, CONTRATO: 
6105113 CPF: 980081294XX, CONTRATO: 21102863 CPF: 917261234XX, CONTRATO: 
2189857 CPF: 127673034XX, CONTRATO: 2183524 CPF: 034189654XX, CONTRATO: 
2143895 CPF: 107072164XX, CONTRATO: 2110747 CPF: 129460844XX, CONTRATO: 
2186392 CPF: 046626124XX, CONTRATO: 2193914 CPF: 054507244XX, CONTRATO: 
2700603 CPF: 162903734XX, CONTRATO: 0245361 CPF: 342827854XX, CONTRATO: 
2105011 CPF: 603168964XX, CONTRATO: 2141244 CPF: 129381534XX, CONTRATO: 
2176094 CPF: 053225174XX, CONTRATO: 6100952 CPF: 277165034XX, CONTRATO: 
2179547 CPF: 103395204XX, CONTRATO: 2203947 CPF: 132833674XX, CONTRATO: 
2172374 CPF: 086109534XX, CONTRATO: 6102214 CPF: 596704877XX, CONTRATO: 
2223387 CPF: 993065574XX, CONTRATO: 2154272 CPF: 910453984XX, CONTRATO: 
2100846 CPF: 133455494XX, CONTRATO: 2180567 CPF: 113363354XX, CONTRATO: 
2105984 CPF: 023926234XX, CONTRATO: 2165919 CPF: 195680455XX, CONTRATO: 
2126115 CPF: 287883034XX, CONTRATO: 2209063 CPF: 074288534XX, CONTRATO: 1204477 
CPF: 251266364XX, CONTRATO: 0234505 CPF: 044649664XX, CONTRATO: 2164768 
CPF: 100106105XX, CONTRATO: 2193024 CPF: 886024274XX, CONTRATO: 2217202 
CPF: 104945494XX, CONTRATO: 21105298 CPF: 052953114XX, CONTRATO: 2151412 
CPF: 104520414XX, CONTRATO: 2117753 CPF: 022343394XX, CONTRATO: 2171378 CPF: 
166121318XX, CONTRATO: 2225493 CPF: 277149854XX

CONSTRUTORA AGUIAR FARIAS LTDA inscrita no CNPJ:44.206.303/0001-30, vem por meio 
desta solicitar junto a SEMAPA CABEDELO uma Licença de Operação para um imóvel residencial 
multifamiliar com 1.418,40M², localizado na rua capitão Eumenes Goncalves Martins, s/n, bairro 
Intermares, quadra 24, lote 14, loteamento bela vista II.
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